
В Ростуризме предлагают 
защищать права 
путешественников 
с помощью типовых 
договоров   

ТРАНСПОРТ  Крупнейший 
китайский агрегатор такси 
появился в столице 
Татарстана

Одним словом — 
Didi

Олег Платонов, «Российская газета», Казань

Столица Татарстана стала первым городом в России, 
где начал работать китайский сервис такси Didi. Кор-
респондент «РГ» воспользовался его услугами и, про-
катившись за «смешные» деньги от окраины до центра 
Казани, выяснил, в чем плюсы и минусы нового агрега-
тора.

Информация о том, что крупнейший китайский пе-
ревозчик Didi Chuxing собирается в Россию, появилась 
давно. Так что к приходу агрегатора на местном рынке 
готовились. Но вот, что своим «форпостом» компания 
выберет Казань, для многих стало неожиданностью. 
Дело в том, 23 июня этого года представители компа-
нии посетили столицу Татарстана. На встрече с гостя-
ми из Поднебесной президент РТ Рустам Минниханов 
пригласил их «присоединиться к местному бизнес-со-
обществу». Руководители Didi отказываться от такого 
предложения не стали. Тем более что, по их мнению, в 
республике были идеальные условия для создания но-
вых технологий и услуг в сфере перевозок. В конце 
июля сервис начал активно набирать водите-
лей, а теперь известил всех казанцев о начале 
работы.

ТОЛЬКО В «РГ» Анна Кузнецова: Вирус, как плохая погода — 
надо перетерпеть

Учиться будем. Как?

Владислав Куликов

П
равительство России 
внесло в Госдуму зако-
нопроект, расширяю-

щий в Уголовном кодексе поня-
тие «должностное лицо». Те-
перь таковыми будут считать-
ся руководители любых компа-
ний, подконтрольных государ-
ству, даже дочерних структур 
госкорпораций. Это значит, 
что их смогут судить за кор-
рупцию по тем же статьям, что 
и чиновников.

В Уголовном кодексе есть 
специальная глава с санкциями 
за различные чиновничьи пре-
ступления, например, взятки, 
превышение полномочий, ха-
латность и т.п .  Коррупция 
встречается и в частных струк-
турах, но руководители обыч-
ных коммерческих компаний в 
случае злоупотреблений несут 

ответственность по другим 
нормам УК.

«Однако на практике возни-
кла проблема, связанная с при-
влечением к уголовной ответст-
венности руководителей дочер-
них компаний госкорпораций 
за преступления коррупцион-
ного характера. Для возбужде-
ния уголовных дел в отношении 
данных лиц за какие-то дол-
жностные преступления необ-
ходимы заявления потерпев-

ших,  то есть материнских 
структур. Но такие структуры 
подчас не заинтересованы в ши-
рокой огласке происшествий», 
— объяснил исполнительный ди-
ректор — руководитель аппара-
та Ассоциации юристов России 
Станислав Александров.

Если же такие менеджеры 
будут проходить по чиновни-
чьим статьям, то правоохрани-
тели смогут самостоятельно за-
водить дела. Для сравнения: по 

данным Судебного департа-
мента при Верховном суде Рос-
сии, за год по всем статьям «чи-
новничьей» главы УК были осу-
ждены 6,9 тысячи человек. По 
статьям главы за коррупцию в 
коммерческих структурах — 
365 человек. 

Внесенный в Госдуму проект 
включает в перечень должност-
ных лиц руководителей дочер-
них структур государственных 
компаний, а также любых орга-
низаций, так или иначе управ-
ляемых государством. Напри-
мер, акционерных обществ, в 
которых более 50 процентов ак-
ций принадлежит государству.

«Очевидно, что внесенный 
законопроект направлен на 
борьбу с должностными пре-
ступлениями путем усиления 
ответственности за 
них», — говорит адво-
кат Илья Прокофьев. 

Татьяна Владыкина

Е
ще никогда 1 сентя-
б р я  н е  в ы з ы в а л о 
столько вопросов, 
как в этом году. Как 
мы будем учиться? 
Повторится ли мучи-
тельная дистанцион-
ка? Будут ли школь-
ники учиться в три 

смены? Как долго продлится 
очное обучение, если оно все 
же состоится? Эти вопросы бу-
доражат умы родителей и са-
мих школьников. Эти вопросы 
«РГ» переадресовало Уполно-
моченному по правам ребенка 
Анне Кузнецовой.

Анна Юрьевна, вы к школе го-
товы?

АННА КУЗНЕЦОВА: Хочется ответить 
— всегда готова, но я иду в пер-
вый класс в пятый раз, как мама 
первоклассника, и ощущение 
такое, что нет, пока не готова. 
Вот вроде и рюкзаки, и обувь, и 
мешочки для обуви, и форма го-
това, хотя нет — еще нужно под-
вернуть и подшить рукава у 
пиджака, длинноваты.

Готова ли школа к нам? Как 
мы будем учиться?

АННА КУЗНЕЦОВА: Самое главное — 
мы будем учиться очно. На днях 
мы с региональными уполномо-
ченными встречались с мини-
стром просвещения. И первым 
нашим вопросом был, конечно, 
формат обучения. Министр 
просвещения Сергей Кравцов 
рассказал нам, что обучение 
будет очным, и 1 сентября по-
чти во всех регионах пройдет 
как обычно. Но он не исключил, 
что коронавирус может, увы, 
внести свои поправки.

Эпоха фейков и недосказан-
ность порождает лавину 
псевдоновостей: от «учиться 
будем две недели, а потом уй-
дем на дистант» до «занятия 

будут проходить в три сме-
ны». Где правда?

АННА КУЗНЕЦОВА: Никакие ограни-
чения не должны довести нас до 
трехсменки. Да, будет сложно. 
Соблюсти все предосторожно-
сти от Роспотребнадзора не-
просто. Почему? Потому что не-
привычно. В первые месяцы, ско-
рее всего, будут сбои и сложно-
сти. Но самое главное — обойтись 
без фанатизма. Исполнение ре-
комендаций не должно привести 
к коллапсу.

Пока сложно представить, 
как все это будет работать в 
реальности. Утро снова на-
чнется с проверки темпера-
туры в дверях и очередей на 
входе?

АННА КУЗНЕЦОВА: Сложно предста-

вить, сколько нужно термоме-
тров для больших школ, чтобы 
не создавать столпотворение. 
Кто будет держать дистанцию 
между малышами? Если взро-
слым детям достаточно объя-
снить, где стоять, то как быть с 
самыми маленькими ученика-
ми? А как быть инклюзивному 
классу или классам с особен-
н ы м и  д е т ь м и ?  Ту т  н у ж н о 
просто понимать, что это не 
навсегда. Вирус, как плохая по-
года, нужно просто немного 
потерпеть. Лучше походить с 
зонтиком, пусть это не так 
удобно, зато мы не будем мо-
крыми. А солнце обязательно 
выглянет.

Выходит, каждая школа бу-
дет принимать свое решение?

А Н Н А  К УЗ Н Е Ц О В А :  Да. Поэтому я 
предлагаю по итогам первых 
двух учебных месяцев проана-
лизировать, как мы справляем-
ся, найти лучшие модели, о ко-
торых хорошо отзываются 
учителя, родители и сами дети, 
и поделиться этими оптималь-
ными решениями с другими 
школами. По-человечески я 

очень переживаю за наших пе-
дагогов, потому что все это ля-
жет дополнительным бреме-
нем на их плечи. Им придется 
ходить по классам, водить де-
тей на завтраки в разное вре-
мя. Появляется очень много до-
полнительных условий.

Родители, готовясь к новому 
учебному году, тоже приду-
мывают свои модели выжи-
вания в новой реальности — 
кто-то отправит ребенка в 
школу в защитном экране, 
кто-то положит в рюкзак де-
сяток масок, кто-то настро-
ит таймер на мытье рук. Вы, 
как мама, какие выбрали спо-
собы защиты?

АННА КУЗНЕЦОВА: Антисептик для 
рук около входа обязательно. 
Учитывая, что у нас дома малыш, 
меня, конечно, очень тревожит 
новый учебный год. Я очень на-
деюсь, что дети будут ходить не 
только в школу, но и на 
дополнительные заня-
тия и тренировки. 

ПРАВО Руководителей компаний, подконтрольных государству, 
смогут судить за коррупцию по чиновничьим статьям
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ПРОЕКТ

Анна Кузнецова: Сколько термоме-
тров нужно для школ? Как держать 
дистанцию между малышами? 

А К Ц Е Н Т

Самое главное — мы будем учиться очно. 
Но не исключено, что коронавирус 
может, увы, внести свои поправки

А К Ц Е Н Т

По данным Судебного департамента 
при Верховном суде России, за год 
по статье «взяточничество» было осуждено 
456 чиновников и 517 правоохранителей

Австралийский доллар 54,3797
Азербайджанский манат 44,4602
Армянский драм** 15,5396
Белорусский рубль 28,5081
Болгарский лев 45,6312
Бразильский реал 13,7117

Венгерский форинт** 25,2492
Вон Республики Корея*** 63,6634
Гонконгский доллар* 97,4657
Датская крона 11,9880
Доллар США 75,5379
Евро 89,2254

Индийская рупия* 10,1666
Казахстанский тенге** 17,9878
Канадский доллар 57,3169
Киргизский сом** 96,8739
Китайский юань 10,9601
Молдавский лей* 45,3137

Новый туркменский манат 21,6131
Норвежская крона* 84,3095
Польский злотый 20,2895
Румынский лей 18,4405
СДР  106,6361
Сингапурский доллар 55,2097

Таджикский сомони* 73,2311
Турецкая лира 10,2690
Узбекский сум**** 73,6031
Украинская гривна* 27,5761
Фунт стерлингов  99,3323
Чешская крона* 34,0460

Шведская крона* 86,1823
Швейцарский франк 83,0087
Южноафриканский рэнд* 44,9221
Японская иена** 71,1045

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 27.08.20

Марат Хуснуллин: 
В России ускорится 
расселение 
аварийного 
жилья

Шестичасовой рабочий день 
собираются ввести 
в Финляндии. Пойдет ли 
по такому пути Россия?

Штрафы соцсетям 
за опасный 
контент 
предлагают 
повысить 

Ультиматум Месси: 
игрок хочет покинуть 
«Барселону» — 
клуб грозит 
судом
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4 ИНТЕРПОЛ Вакцины 
от COVID могут попасть 
в руки организованной 
преступности

Горькое 
лекарство

Михаил Фалалеев 

Сигнал тревоги от Интерпола — после пандемии подни-
мет голову организованная преступность. Междуна-
родный криминал стремится взять под контроль фи-
нансовые потоки и даже распределение вакцин от ко-
ронавируса. Об этом «Российской газете» рассказал 
президент российской секции Международной поли-
цейской ассоциации генерал-лейтенант Юрий Жданов.

Юрий Николаевич, на чем основаны опасения, что по-
сле пандемии мировая экономика может оказаться в 
руках мафии? Не слишком ли, так сказать, громкие 
заявления?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Не слишком. Это подробно расписано в ана-
литическом обзоре «Влияние COVID-19 на организо-
ванную преступность (июль 2020 года)», подготовлен-
ном сотрудниками Управления по наркотикам и пре-
ступности ООН Анджелой Ме, Аньи Коренблик и Крис-
тиной Кангаспунты. Там отмечено, что при  пандемии в 
странах, где широко распространена организованная 
преступность, частные компании, чтобы удер-
жаться на плаву, с большой вероятностью бу-
дут искать заемные средства на черном рынке.

ПРОГНОЗ Главные 
экономики мира 
скоро восстановятся, если 
не помешает коронавирус

Лишь бы 
не было волны

Роман Маркелов

Все экономики стран «большой двадцатки» (G20), 
кроме китайской, в этом году просядут, прогнозирует 
рейтинговое агентство Moody’s. В частности, ВВП Рос-
сии, входящей в G20, по мнению аналитиков агентст-
ва, снизится на 5,5%, что примерно совпадает с ожида-
ниями Банка России и минэкономразвития. Сдержи-
вать восстановление экономик стран G20, которое 
должно начаться в 2021 году, теоретически может нео-
бычность и непредсказуемость текущего кризиса — 
так, окончательные цифры теперь будут зависеть от 
того, будет ли вторая волна пандемии. 

Общее падение экономики в странах G20 в этом 
году составит 4,6%, но в 2021 году ожидается рост на 
5,3%, следует из обновленного квартального прогноза 
Moody’s. Там ожидают, что падение ВВП затронет все 
страны «большой двадцатки», кроме Китая (впрочем, 
для темпов развития китайской экономики ее ожидае-
мый рост на 1,9% в 2020 году можно назвать проваль-
ным. — «РГ»). Восстановление ведущих экономик мо-
жет затянуться, если мир столкнется с новым витком 
пандемии: повторение ограничений, связан-
ных с передвижением, логистикой и т.д., мо-
жет уничтожить восстановительный рост.
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ЦИК На довыборах в Госдуму организуют круглосуточное видеонаблюдение

Участки откроют онлайн
Айсель Герейханова

Б
ольше 70 тысяч россиян 
подали заявление, чтобы 
проголосовать на выборах 

в сентябре через механизм «мо-
бильный избиратель», то есть 
по месту нахождения или он-
лайн. 

Вчера в Центризбиркоме об-
судили подготовку к выборам, 
которые пройдут в предстоящий 
Единый день голосования. «В це-
лом сегодня в рамках «мобиль-
ного избирателя» подано 70 с 
лишним тысяч заявлений. Это 
заявления о голосовании по ме-
сту нахождения, по голосованию 
на цифровых участках и о голо-
совании дистанционно», — сооб-
щил заместитель председателя 
ЦИК Николай Булаев на заседа-
нии. Среди них — 14 тысяч чело-
век, избирателей Курской и Яро-

славской области, которые изъя-
вили желание проголосовать ди-
станционно. Напомним, что 
именно в этих регионах на до-
полнительных выборах депута-
тов Госдумы по одномандатным 
округам состоится дистанцион-
ное электронное голосование.

«Мы, честно говоря, думали, 
что будет несколько меньше, но 
цифра внушительная, мы увере-
ны, что сможем пройти этот пе-
риод совершенно свободно без 
каких-либо сбоев», — отметил 
Булаев.  

Подать заявление о включе-
нии в список избирателей по 
месту нахождения можно с 29 
июля по 8 сентября через пор-
тал госуслуг, территориальную 
избирательную комиссию 
(ТИК) и центры государствен-
ных и муниципальных услуг 
(МФЦ). Кроме того, со 2 по 8 

сентября такую заявку можно 
подать и через участковую из-
бирательную комиссию (УИК).

Заместитель председателя 
ЦИК добавил, что 31 августа 
планируются проведение от-
крытого тестирования и пре-
зентация системы дистанцион-
ного электронного голосова-
ния. Сейчас в тестировании си-

стемы уже приняли участие 30 
тысяч человек.  

Напомним, что дополнитель-
ные выборы депутатов Госдумы 
по четырем одномандатным 
округам пройдут в Курской, 
Ярославской и Пензенской об-
ластях, а также в Татарстане. Бу-
лаев заявил, что во все дни голо-
сования должно быть круглосу-

точное наблюдение на всех 
участках во всех четырех регио-
нах. «Речь идет о том, чтобы ис-
пользовать существующую си-
стему, которая используется для 
видеонаблюдения и для кругло-
суточного наблюдения в течение 
всех дней голосования на изби-
рательных участках, где будет 
проводиться голосование по де-
путатам Госдумы. Это очень важ-
ное решение, тем самым мы за-
крепляем возможность приме-
нения этих средств», — пояснил 
он и предупредил, что «камеры 
будут работать, наблюдение бу-
дет вестись и фиксироваться, за-
писи будут храниться». 

Булаев также призвал чле-
нов комиссии в регионах вни-
мательно относиться к своему 
поведению на избирательных 
участках. «Очень сложно контр-
олировать себя все время, когда 

забываешь, что есть видеона-
блюдение и на тебя смотрят не 
только твои коллеги по комис-
сии», — пояснил он, подчеркнув, 
что речь идет даже не о наруше-
ниях, а о «бытовом поведении». 

Напомним, что 24 июля ЦИК 
утвердил порядок проведения 
Единого дня голосования, со-
гласно которому 13 сентября 
пройдет основной день голосо-
вания, но избиратели также 
смогут сделать свой выбор 11 и 
12 сентября. Выборы разного 
уровня пройдут в 83 субъектах 
РФ, по их итогам будет замеще-
но около 77 тысяч мандатов. От-
метим, что в 18 регионах пред-
стоят прямые выборы губерна-
торов, глав еще двух регионов — 
Ненецкого и Ханты-Мансийско-
го автономных округов — долж-
ны избрать депутаты регио-
нальных заксобраний.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил готовность к учебному году, 
ситуацию с COVID-19 и новые подходы к капитальному строительству

Министерский вопрос 
Кира Латухина 

О 
ситуации с корона-
вирусом, разработ-
ке вакцины от этой 
инфекции, подго-
т о в к е  к  н о в о м у 
учебному году, а 
также планах раз-
в и т и я  Д а л ь н е г о 
Востока расспросил 

правительственных чиновни-
ков глава государства вчера на 
видеоконференции. При этом 
главной темой совещания Вла-
димира Путина с членами каби-
нета министров стало обсужде-
ние новых подходов в капиталь-
ном строительстве и его де-
бюрократизация.

Школы и вузы — 
готовность номер один

Совещание президент начал с 
темы, которая «абсолютно есте-
ственна в это время года». До 1 
сентября осталось несколько 
дней, и глава государства рас-
спросил профильных мини-
стров, как идет работа к подго-
товке нового учебного года.

Все школы, а также детсады и 
учреждения среднего професси-
онального образования к очно-
му началу нового учебного года 
готовы, сообщил министр про-
свещения Сергей Кравцов. Свы-
ше 90 тысяч образовательных 
организаций по стране заверши-
ли подготовку и соответствуют 
требованиям. Во всех регионах с 
сентября будет организована до-
бровольная вакцинация учите-
лей от гриппа. Поручение прези-
дента обеспечить школьников 
горячим питанием с 1 сентября 
выполняется — оно будет во всех 
школах. Путин потребовал сде-
лать так, чтобы все планы были 
реализованы на всей террито-
рии страны: «Понятно, опреде-
ленными этапами, но затягивать 
это до бесконечности нельзя».

Вузы готовы к реализации 
комплексных мер по профилак-
тике коронавирусной инфек-
ции, заверил министр науки и 
высшего образования Валерий 
Фальков. Задача — сохранить 
здоровье и обеспечить высокое 
качество образования. В абсо-
лютном большинстве вузов 
учебный год начнется 1 сентя-
бря в традиционном формате.

Президент обратил внима-
ние, что ряд вузов объявил о по-
вышении стоимости обучения. 
«Как это происходит и почему?» 
— удивился он. Фальков сооб-
щил, что с вузами проведена ра-
бота, меры приняты: «Стои-
мость обучения скорректирова-
на до уровня 2019 года». «В вузах 
тоже непростая финансовая си-
туация, деньги-то небольшие, 
проанализируйте. . .  Может, 
просто поддержать в этом году», 
— с пониманием отнесся к ситуа-
ции Путин. Министр обещал 
выйти с предложениями в пра-
вительство.

Дальний Восток: 
установка на развитие

Премьер-министр Михаил 
Мишустин недавно был в поезд-
ке по Дальнему Востоку и пооб-
щался не только с руководством 
регионов, но и с жителями, на ме-
сте увидел, чем живет округ и что 
нужно сделать для повышения 
качества жизни граждан и разви-
тия экономики. Есть как пробле-
мы конкретных регионов, так и 
общие вопросы, которые требу-
ют особого внимания, заявил он.

«Дальнему Востоку необхо-
димы современные больницы и 
поликлиники», — сказал Мишус-
тин. Помимо здравоохранения 
необходимо наладить и стабиль-
ное энергообеспечение региона. 
Крайне низким премьер-ми-
нистр назвал уровень газифика-
ции. «Поэтому правительство 

проработает вопрос финансиро-
вания региональных программ 
газификации», — сообщил он. 

Глава правительства по 
просьбе президента рассказал о 
подготовке нацпрограммы раз-
вития Дальнего Востока до 2024 
года с перспективой развития до 
2035 года. К каждому городу и 
поселку прописаны критерии — 
где нужно строить спортком-
плекс, а где нужна больница. 
«Важно создать комфортные ус-
ловия жизни на Дальнем Восто-
ке и обеспечить рост показате-
лей качества жизни населения и 
экономики до среднероссийско-
го уровня, остановить отток на-
селения», — подчеркнул он. По-
мимо социальных в нацпрограм-
ме есть и экономические меры. 
«У Дальнего Востока огромный 
потенциал, и есть все возможно-
сти сделать регион по-настояще-
му развитым и современным, 
местом, где комфортно жить и 
работать», — заключил Мишус-
тин.

«В ходе реализации програм-
мы предполагается добиться уве-
личения средней продолжитель-
ности жизни как минимум на 
пять лет», — обратил внимание 
Путин. «Это конечная цель, и до-
стижение ее нужно обязательно 
отследить», — распорядился он. И 
нужно сделать все, чтобы при-
влекать инвестиции. «А как? Ус-
ловия создавать нужно, не боять-
ся», — сказал президент.

«Спутник-5» выходит 
на «орбиту»

Глава государства попросил 
вице-премьера Татьяну Голико-
ву рассказать о ситуации с коро-
навирусом, разработках и про-
изводстве вакцин, стимулирую-
щих выплатах медработникам. 
«В России наблюдается стойкая 
тенденция по стабилизации за-
болеваемости новой коронави-
русной инфекцией», — констати-
ровала зампред правительства. 
С марта ежедневные темпы при-
роста регистрируемых случаев 
снизились в 54 раза и ежесуточ-
ный прирост составляет 0,5 про-
цента. Преобладают бессим-
птомные формы, сообщила Го-
ликова. Почти половина коек, 
предназначенных для больных 
коронавирусом, свободны, зая-
вила она.

Первая зарегистрированная 
вакцина начала третью стадию 
клинических исследований, рас-
сказала вице-премьер. Отобра-
ны три площадки для производ-
ства. Приоритет будет для меди-
цинских, педагогических и соци-
альных работников. Желание 
приобрести российскую вакци-
ну выразили 27 стран. Среди них 
— Беларусь, Азербайджан, Брази-
лия, Венесуэла, Казахстан и ряд 
других государств. И еще «26 

стран внимательно наблюдают 
за теми результатами клиниче-
ских исследований на третьей 
фазе, которые мы получим по ре-
зультатам «Спутника-5», — ска-
зала Голикова.

«В конце сентября мы плани-
руем, что будут завершены кли-
нические исследования еще од-
ной вакцины российского про-
изводства на базе государствен-
ного научного центра «Вектор». 
Эта вакцина на основе пептид-
ных антигенов получила назва-
ние «ЭпиВакКорона», и думаю, 

что в конце сентября — начале 
октября она также будет зареги-
стрирована», — заявила вице-
премьер. При этом по результа-
там клинических исследований I 
и II стадий осложнений у вакци-
нируемых нет.

Президент заметил, что гово-
рил с белорусским коллегой 
Александром Лукашенко о том, 
что Беларусь подключится к за-
вершающему этапу дополни-
тельного тестирования россий-
ской вакцины и потом будет од-
ной из первых, которая получит 
этот препарат. Глава государства 
попросил Голикову довести сов-
местную работу до конца.

Голикова также попросила 

продлить в полном объеме на 
сентябрь стимулирующие пре-
зидентские выплаты медикам. 
Путин также заметил наруше-
ния по страховым выплатам в 
ряде регионов и потребовал пре-
кратить лишнюю бюрократию.

Глава государства подытожил 
разговор про коронавирус. «От-
крываться, конечно, нужно, нель-
зя вечно держать людей взапер-
ти, но делать нужно это очень ак-
куратно, чтобы не допустить но-
вой волны и новой вспышки. Мы 
так это и делаем до сих пор», — за-

явил Путин, сославшись на раз-
говоры с иностранными коллега-
ми. Открывая отрасли, нужно со-
измерять все с тем, что происхо-
дит в реальной жизни, и предус-
матривать соответствующие са-
нэпидмероприятия. «Нужно на-
целить и себя, и людей, и руково-
дителей всех уровней на то, что-
бы действовать очень аккурат-
но», — подчеркнул он.

Содой займется 
прокуратура

Президент России Владимир 
Путин поручил руководству 
Башкирии и правительству де-
тально разобраться в ситуации 
вокруг Башкирской содовой ком-

пании (БСК). «Контрольный па-
кет там принадлежит частным 
лицам, деньги, заработанные 
компанией, практически в разви-
тие не инвестируются. Деньги в 
регионе не остаются», — сообщил 
Путин. По его словам, при общем 
объеме выручки компании в 
2019 году в размере 45 млрд ру-
блей на инвестиционные цели 
пошло только 2,5 млрд рублей. 

«Где деньги? Известно где, в 
офшорах», — отметил глава госу-
дарства. Он добавил, что деньги 
идут туда, где проживают акцио-
неры, и на кипрские счета, во 
Францию, Швейцарию. «Жить 
можно где угодно, мы свободная 
страна, но если вы здесь работае-
те в России, здесь зарабатываете 
в России, нужно подумать о лю-
дях, которые работают на ваших 
предприятиях», — призвал глава 
государства. Он поручил прави-
тельству РФ совместно с руко-
водством Башкирии детально 
разобраться с ситуацией вокруг 
компании и «предложить реше-
ния». «Я думаю, что люди, кото-
рые обратили на это внимание, 
которые выразили свое недове-
рие тому, что происходит на ме-
сте, они в значительной мере 
правы. И нечего доводить до ка-
ких-то конфликтов, нужно 
просто вести диалог с людьми», 
— подчеркнул президент. Он так-
же рассказал о том, как государ-
ство утратило контроль над 
предприятием «чудесным обра-
зом» в 2013 году. «У государства 
было 62 процента акций, стало 
38. И приоритет работы компа-
нии резко изменился. Непохоже, 
что целью акционеров является 
долгосрочное развитие компа-

нии, похоже на другое, на выка-
чивание средств любой ценой и в 
как можно большем объеме», — 
описал ситуацию президент и 
поручил провести прокурор-
скую проверку сделки. 

В целом глава государства 
считает необходимым вновь 
вернуться к вопросу о выводе 
бизнесом денег на офшорные 
счета. 

Строить без бюрократии
Что касается темы совеща-

ния, то вице-премьер Марат Ху-
снуллин сообщил, что в регионы 
было направлено 180 млрд ру-
блей на поддержку строитель-
ных проектов и заверил, что ра-
бота по снятию административ-
ных барьеров обязательно будет 
продолжена, планируется при-
вести в соответствие 2—3 тысячи 
норм. Он напомнил, что из 10 
тысяч 3 тысячи обязательных 
требований в области строи-
тельства стали рекомендатель-
ными.

Марат Хуснуллин отметил, 
что есть задача ускорить рассе-
ление аварийного жилья, но 
имеются и «подходы по ветхому 
жилью», которые требуют соот-
ветствующих законодательных 
инициатив. Он попросил Пути-
на дать поручение проработать 
эти вопросы с Госдумой. Прези-
дент в ответ подчеркнул, что 
«это проблема, которую, конеч-
но, нужно решать». «И с Думой, 
но и с минфином тоже [нужно] 
поработать, с Центральным бан-
ком поработать, там тоже воз-
можны различные инструменты 
привлечения финансирования», 
— сказал глава государства. 

В рамках снижения админи-
стративных барьеров планиру-
ется внести еще 30 поправок, за-
явил вице-премьер. Хуснуллин 
сообщил о значительном росте 
объема выдачи ипотеки (физи-
чески — на 17 процентов, в день-
гах — на 20 процентов). Перевы-
полнен показатель прошлого 
года, правда, с учетом рефинан-
сирования, уточнил он. Ключе-
вой задачей правительства ста-
нет подготовка предложения по 
новостройкам, «чтобы цены на 
рынке не ушли вверх», пояснил 
вице-премьер.

Также Хуснуллин заверил, 
что план нацпроекта по строи-
тельству дорог на этот год будет 
перевыполнен и рассказал о 
проекте скоростной платной ав-
тотрассы М12 «Москва — Ка-
зань». Активное строительство 
стартует в следующем году, а в 
2024 году «этот мегапроект 
крупнейший — 800 км участка — 
сдадим», — заверил он.

Еще вице-премьер расска-
зал, что ряд заказчиков объеди-
няют в одну дирекцию, а в осен-
нюю сессию кабмин планирует 
внести в Госдуму инициативы 
по повышению эффективности 
управления капвложениями. 
Президент заявил, что вопрос 
укрупнения госзаказчиков по 
строительству объектов нужно 
проработать с ведомствами — 
чтобы никаких сбоев в этой ра-
боте не было.

«Дебюрократизация капи-
тального строительства — это не 
просто административный во-
прос, это вопрос экономическо-
го развития, обеспечения необ-
ходимых темпов экономическо-
го роста, поддержания необхо-
димого уровня имеющихся ра-
бочих мест, решения социаль-
ных вопросов, особенно если 
это касается жилья. Это все 
чрезвычайно важные направле-
ния», — подчеркнул президент. 
«Важно, чтобы мы наладили 
действенное исполнение всех 
наших планов и, безусловно, эф-
фективный контроль на каждом 
этапе реализации этих планов», 
— заключил он.  

Владимир Путин поручил разобраться 
в ситуации с Башкирской содовой 
компанией. 

А К Ц Е Н Т

Жить можно где угодно, мы свободная 
страна, но если вы здесь работаете 
в России, здесь зарабатываете в России, 
нужно подумать о людях, которые 
работают на ваших предприятиях

А К Ц Е Н Т

Дополнительные выборы депутатов 
Госдумы по четырем одномандатным 
округам пройдут в Курской, 
Ярославской и Пензенской областях, 
а также в Татарстане
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СОВБЕЗ Дмитрий 
Медведев обсудил 
ответные шаги 
на углеродный налог ЕС

Климат 
ни при чем

Владимир Кузьмин

Механизм трансграничного углеродного регулирова-
ния, который намерен ввести Евросоюз, в России счита-
ют скрытым протекционизмом. Власти готовят меры, 
направленные на защиту отечественной продукции.

Вчера заместитель председателя Совета безопасно-
сти Дмитрий Медведев собрал совещание, чтобы обсу-
дить варианты защиты интересов страны в условиях 
введения в ЕС с 2025 года углеродного налога. Им будет 
облагаться продукция зарубежных компаний, произве-
денная с высоким уровнем выбросов парниковых газов. 
Предполагается, что европейцы в следующем году 
включат механизм в свой закон о климате, а полномас-
штабное его введение состоится через четыре года. В ЕС 
утверждают, что это поможет достичь главной цели Па-
рижского соглашения по климату — удержать рост гло-
бальной средней температуры в пределах 1,5—2 граду-
сов по Цельсию.

Однако в мире далеко не все считают, что Европа 
преследует только благие цели. «Этот углеродный налог 
резко увеличит конкурентоспособность товаров из ев-
ропейских стран по отношению к другим государствам, 
включая нашу страну, — подчеркнул Медведев. — По сути 
это такой скрытый протекционизм, правда, под очень 
благовидным предлогом, который будет мешать досту-
пу наших товаров на рынок Евросоюза».

Для российской экономики решение принесет весь-
ма серьезные последствия, предупредил замглавы Сов-
беза. Пострадать могут черная и цветная металлургии, 
химическая промышленность, энергетика, сократятся 
поставки нефти и угля.

В России намерены внимательно изучить инициати-
ву ЕС с точки зрения международного права. «Подоб-
ный механизм, если его вводить без каких-либо ограни-
чений и комментариев, будет противоречить нормам 
действующих международных соглашений, включая 
рамочную конвенцию ООН по изменению климата», — 
указал Дмитрий Медведев. «Надо подумать, как поддер-
жать наиболее уязвимые предприятия и отрасли в слу-
чае, если такие решения вступят в силу: поддержать и 
внутри страны и, возможно, мерами внешнего реагиро-
вания», — добавил он.  

ОЦЕНКИ Выборы 
губернаторов идут 
по референдумным 
сценариям 

Доверие 
проверят 
голосами

Айсель Герейханова

Во всех 18 регионах, где проходят прямые выборы гу-
бернаторов, кампании пока идут по референдумным 
сценариям. Фактически это означает, что 13 сентября 
избиратели должны высказаться: доверяют ли они 
действующему главе субъекта РФ. К такому выводу 
пришли эксперты Фонда развития гражданского обще-
ства (ФоРГО) в докладе о выборах-2020.

Для такого утверждения есть несколько причин: ав-
торитет и популярность действующих руководителей 
в ряде регионов, успехи в борьбе с СOVID-19, умение 
лоббировать интересы субъекта на федеральном уров-
не. Кроме того, в некоторых случаях оппозиционные 
партии просто не смогли представить своих ярких кан-
дидатов. Заметим, что на новые сроки переизбираются 
девять действующих глав регионов и столько же врио 
губернаторов.

«Многие врио стартовали с электоральными рей-
тингами в пределах 30—40% и к июлю — августу «доро-
сли» до 50—60%. Действующие главы на старте имели 
более высокие рейтинги, которые вполне успешно на-
ращивали», — отмечают авторы доклада.

К примеру, ана-
литики указывают 
на Татарстан, Брян-
скую и Ленинград-
скую области, где  
действующие главы 
обладают солидным 
авторитетом и вы-
сокой популярно-
стью благодаря сво-
им достижениям. 
Из доклада также 
следует, что эффек-
тивным управленцем в борьбе со вспышками с 
COVID-19 показал себя врио главы Коми Владимир 
Уйба. Кроме того, эксперты отмечают успехи врио гу-
бернатора Иркутской области Игоря Кобзева при лик-
видации последствий локальных катастроф (вспомним 
Тулун). Умеют лоббировать интересы своих регионов 
руководители Камчатского и Пермского краев, Архан-
гельской и Калужской областей, Севастополя. В Коми, 
Архангельской и Брянской областях референдумные 
сценарии сложились в том числе благодаря межпар-
тийным «сделкам». 

«Наконец, где-то у оппозиционных партий изна-
чально не имелось ярких и/или ресурсных кандидатов, 
способных претендовать на что-то большее, чем вто-
рое место со значительным отрывом от первого», — го-
ворится в докладе. В качестве примера приводятся Та-
тарстан, Костромская область.

В целом авторы доклада отмечают, что в этом поли-
тическом сезоне-2020 наиболее эффективной такти-
кой ведения избирательной кампании для врио губер-
наторов стала работа по социально-экономическим 
проблемам. «Безоглядная вера в то, что вслед за сме-
ной руководителя жизнь в регионе непременно улуч-
шится, причем сразу, уступает место умному выбору 
адекватных администраторов и политиков», — утвер-
ждают эксперты.

Что касается выборов в региональные парламенты, 
то авторы доклада прогнозируют: во всех 11 субъек-
тах, где они состоятся, первые места займет «Единая 
Россия». Даже в тех регионах, где возможно снижение 
представительства партии в выборных органах, «еди-
нороссы» с высокой долей вероятности сформируют 
фракции большинства. Такому результату, по мнению 
аналитиков, будут способствовать развитая инфра-
структура ЕР, «встроенность» в работу местных орга-
нов власти, работа волонтеров в период карантина.  

Самой эффектив-
ной тактикой 2020 
года стала работа 
в социально-эко-
номической сфере
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ПАРТИИ Эксперты 
оценили перспективы 
новых политических сил

Ярмарка идей

Галина Мисливская

Зарегистрированные в этом году партии отвечают за-
просу избирателей на обновление политической си-
стемы. Они смогут успешно выступить на региональ-
ных выборах в сентябре и на думских в 2021 году, если 
грамотно донесут до избирателей свои идеи. К такому 
выводу пришли специалисты Экспертного института 
социальных исследований (ЭИСИ), ознакомившись с 
программами политических стартапов.

В среду свои предложения на площадке ЭИСИ пред-
ставили лидеры Партии прямой демократии, партий 
«Новые люди», «За правду» и «Зеленая альтернатива». 
Все они зарегистрированы минюстом минувшей ве-
сной и уже принимают участие в региональных и му-
ниципальных кампаниях в рамках Единого дня голосо-
вания 13 сентября. По данным ЦИК, партию «Новые 
люди» представляет 521 кандидат, «За правду» — 476, 
Партию прямой демократии — 173 и «Зеленую альтер-
нативу» — 82 кандидата.

«От того, насколько эффективно выступят новые 
политические партии на выборах в Единый день голо-
сования 13 сентября, может сильно измениться рас-
клад на выборах в Госдуму в следующем году, — отме-
тил президент Центра политической конъюнктуры 
Алексей Чеснаков. — 
И потому соревно-
вание среди нович-
ков, среди ново-
бранцев, для нас 
имеет особое значе-
ние».

Новички же не 
намерены высту-
пать в роли стати-
стов, ни в этом году, 
ни в следующем. «Наша политическая система выра-
ботала свой ресурс, она должна создаваться заново», — 
считает Александр Казаков, заместитель председателя 
партии «За правду», лидером которой является писа-
тель Захар Прилепин. Себя эта новая политическая 
сила рассматривает как одного из создателей новой 
системы. Идеология партии, по словам Казакова, осно-
вана на нескольких тезисах. Это ликвидация неспра-
ведливого социального расслоения, противодействие 
«цветным революциям», защита русского мира и тра-
диционных ценностей. Среди конкретных предложе-
ний — введение прогрессивной шкалы налогообложе-
ния и безусловного базового дохода в размере 2500 ру-
блей на человека. Последняя мера «позволит решить 
ряд проблем, например, с оплатой ЖКХ, но не даст ле-
жать на печи», отметил Казаков. В партии считают, что 
эти ценности разделяют значительное число россиян и 
рассчитывают на широкую поддержку. 

Лидер партии «Новые люди» бизнесмен Алексей 
Нечаев также недоволен нынешним политическим 
раскладом. По его мнению, парламентским партиям 
противостоит радикальная непарламентская оппози-
ция, которая много критикует, но мало предлагает. 
«Новые люди» намерены выступить в роли конструк-
тивных критиков власти и провести на выборные дол-
жности «деятельное меньшинство». Свой потенциаль-
ный электорат в партии оценивают в 35% российских 
избирателей. Это люди, выступающие за перемены 
даже в ущерб стабильности, пояснил Нечаев. В основе 
идеологии «Новых людей» — изменения, направленные 
на развитие бизнеса и снятие ограничений для пред-
принимателей. Среди предложений — реформа МВД, в 
том числе в части безопасности дорожного движения, 
выборность участковых инспекторов, 20-летний мора-
торий на налогообложение самозанятых, льготы для 
выпускников вузов при трудоустройстве и так далее. 
Свою партию Алексей Нечаев назвал современной, 
«без вождизма», нацеленной на создание социальных 
лифтов. 

За значительный процент избирателей — порядка 
15% имеющих право голоса россиян — готова побо-
роться «Зеленая альтернатива». Ее лидер Руслан Хво-
стов считает, что именно столько граждан серьезно от-
носятся к вопросам экологии. «Если рассматривать 
нас в сравнении с конкурентами, то они остались в 
1990-х, они сосредоточены на решении локальных 
проблем экспертным сообществом. Мы больше про 
людей и про разго-
вор с ними на мак-
симально понятном 
языке», — сказал он. 
В партии выступа-
ют за переход про-
мышленности на 
«зеленые техноло-
гии» и за национа-
лизацию ресурсо-
добывающих пред-
приятий. Если при-
родные богатства и 
их производные будут принадлежать государству, рос-
сияне смогут получать безусловный доход, считают в 
«Зеленой альтернативе». Что же касается налогов, то 
граждане сами должны «относить их в кассу», уверен 
Руслан Хвостов. Это увеличит вовлеченность жителей 
в дела страны, добавил он. В этом году партия намере-
на побороться за депутатские места в региональных 
заксобраниях, упор сделан на промышленные регио-
ны, где экологические проблемы стоят наиболее остро. 
Так, «Зеленая альтернатива» надеется на успех своих 
кандидатов на выборах в парламент Челябинской об-
ласти, это существенно облегчит регистрацию канди-
датов в депутаты Госдумы в следующем году.

Еще одна новая политическая сила заявляет об от-
сутствии у нее правой, левой или какой бы то ни было 
другой обещепринятой идеологии. Это Партия прямой 
демократии, которую возглавляет создатель игры 
World of Tanks Вячеслав Макаров. «Мы исходим из 
убеждения, что избиратель знает лучше в любой ситу-
ации. Мнение избирателя для нас важнее всего», — ска-
зал он. По мнению Макарова, депутат должен быть ру-
пором тех, кто за него проголосовал. Для этого необхо-
димо создать прямые каналы связи с избирателями на 
различных цифровых платформах. «Нашей задачей яв-
ляется внедрение механизмов прямой демократии на 
всех уровнях — от муниципального до федерального», — 
заявил он. Своими избирателями Макаров назвал жи-
телей крупных городов и пользователей интернета.

Эксперты ЭИСИ считают, что у новых партий есть 
шансы на успех, если они смогут правильно выстроить 
диалог с целевой аудиторией. «Существует некий кри-
зис представительства, есть запрос на появление но-
вых политических сил», — отметил Фирдус Алиев, 
управляющий директор ЭИСИ по взаимодействию с 
экспертным сообществом. «Появление новых партий 
говорит о том, что политическая система работает», — 
считает Алексей Чеснаков. Он посоветовал новым пар-
тиям сосредоточиться на запросах избирателей и том 
«смысловом» продукте, который им предлагается. 
«Как известно, голосуют за идеи, на не за идеологию. 
Поэтому формулировка базовых идей, которые в голо-
ве у избирателей должны отличать вас от конкурентов, 
это сейчас главная задача. Если вы с ней справитесь 
эффективно, то в 2021 году вас ждет хороший резуль-
тат», — заявил эксперт.  

ПРОЕКТ МВД установит особый контроль за операторами 
техосмотра

Фальшивая карта

Владимир Баршев 

С
разу несколько до-
кументов, касаю-
щихся автомобили-
стов, МВД размести-
ло для обществен-
ных слушаний на 
портале проектов 
нормативных актов. 
Два из них касаются 

контроля за операторами техос-
мотра. Судя по ним, ведомство 
готовится поганой метлой вы-
метать торговцев диагностиче-
скими картами. Впрочем, эк-
сперты и некоторые депутаты 
считают, что техосмотр вла-
дельцам частных машин не ну-
жен.

Напомним, что в соответст-
вии с постановлением прави-
тельства о государственном 
контроле за техосмотром, осу-
ществлять этот надзор должно 
МВД. Также оно должно разра-
ботать нормативные докумен-
ты, которые установят индика-
торы риска для безопасности 

дорожного движения, при выяв-
лении которых к оператору ТО 
можно предъявить серьезные 
претензии. Еще один документ, 
который должно сочинить МВД, 
— это приказ о порядке проведе-
ния мероприятий без взаимо-
действия с операторами ТО.  

Итак, в проекте постановле-
ния правительства МВД предла-
гает закрепить следующие ин-
дикаторы. Некоторые из них до-
вольно забавные. Например, 
оператор три раза выдал диаг-
ностические карты на другие 
машины в течение года до дня 
внеплановой проверки. То есть 

якобы диагностировалось 
«Рено», а по документам полу-
чается «Ниссан». Или он вооб-
ще не идентифицировал маши-
ну десять раз в течение года. 

Трех фактов в течение до 
года до принятия решения о 
проверке оформления диагно-
стических карт в отношении ма-
шин, осмотр которых не прово-
дился, также достаточно. 

Также пяти случаев будет до-
статочно для назначения соот-
ветствующей проверки, если 
номера агрегатов не совпадают 
с тем, что реально стоит на авто-
мобиле.  

Ну и наконец, если оператор 
пять раз в течение года превы-
сил пропускную способность 
пункта, ему также будет назна-
чена проверка. Допустим, у опе-
ратора заявленная пропускная 
способность 100 машин в сутки. 
Если он выдал 150 диагностиче-
ских карт, превышение про-
пускной способности налицо. 
Хотя в некоторых случаях это 
можно объяснить. Например, 
приезжали только те, кто был 
отправлен на устранение выяв-
ленной неисправности. Это не 
требует полного осмотра, соот-
ветственно время процедуры 
сокращается. 

Также МВД разместило для 
общественного обсуждения 
приказ, в котором прописан по-
рядок проведения надзорных 
мероприятий без взаимодейст-
вия с операторами ТО. Возмож-
ность проведения таких меро-
приятий установлена постанов-
лением правительства № 777. В 
нем речь идет о том, что контр-
олирующий орган может назна-

чить такую проверку и проана-
лизировать информацию на 
сайте оператора, его объявле-
ния в интернете, а также конеч-
ный итог в информационной си-
стеме техосмотра. Эти данные 
могут служить поводом для 
проверки оператора. 

Кстати, давно и настойчиво 
предлагается отменить техос-
мотр для владельцев частных 
машин. Например, по мнению 
первого заместителя председа-
теля Комитета Госдумы по госу-
дарственному строительству и 
законодательству Вячеслава 
Лысакова, техосмотр надо оста-
вить для перевозчиков грузов и 
пассажиров. А для владельцев 
частных машин установить тре-
бования, что если они не прохо-
дят диагностику и обслужива-
ние, то должны сами нести от-
ветственность за аварию. Идея 
здравая, но уже ни один год не 
принимается.  

Оператору техосмотра можно совер-
шить не более трех ошибок. 
Затем — внеплановая проверка.

А К Ц Е Н Т

Если оператор техосмотра пять раз 
в течение года превысил пропускную 
способность пункта, ему также будет 
назначена проверка

ЗДОРОВЬЕ 

Врачи-
эпидемиологи 
появятся 
в каждой 
госклинике

БАРЬЕРНЫЙ 
РОСТ
Елена Манукиян

Во всех государственных боль-
ницах, поликлиниках и санато-
риях откроются кабинеты вра-
ча-эпидемиолога или эпидеми-
ологические отделы, которые 
будут отвечать за безопасность 
медорганизаций от занесения и 
распространения в них возбу-
дителей инфекционных болез-
ней. Соответствующий проект 
приказа минздрава проходит 
общественное обсуждение. 

Согласно ему, в каждой ме-
дорганизации должен быть 
хотя бы один эпидемиолог. При 
этом ставка врача предусмо-
трена на 25 тысяч обслуживае-
мого амбулаторно детского на-
селения или 50 тысяч обслужи-
ваемого амбулаторно взросло-
го населения, а также на 150 
мест в дневном стационаре, 150 
коек в родильном доме или 60 
коек в перинатальном центре. 
Если в медицинской организа-
ции есть отделения интенсив-
ной терапии или реанимации 
новорожденных детей, то коли-
чество ставок специалистов-
эпидемиологов должно быть не 
менее двух врачей и двух по-
мощников. В эпидкабинетах 
должны находиться врач-эпи-
демиолог и его помощник, а 
если в штате предусмотрено не 
менее трех эпидемиологов и 
трех помощников, то создается 
отделение. 

Эпидемиологи будут отве-
чать за безопасность больнич-
ной среды, профилактику рас-
пространения инфекционных 
болезней в медорганизациях, 
предотвращение заражения па-
циентов при получении медпо-
мощи и медработников при ее 
оказании. Также минздрав раз-
рабатывает новую программу 
по борьбе с инфекциями, кото-
рая может войти в нацпроект 
«Здравоохранение».  

ПРИРАВНЯЮТ 
К ВЗЯТКЕ

По мнению адвоката 
Ильи Прокофьева, 
предложенные поправ-

ки помогут следователям пра-
вильно квалифицировать те или 
иные действия представителей 
госкомпаний. 

«Естественно, это повлечет 
увеличение количества уголов-
ных дел по коррупционным ста-
тьям», — полагает он.

При этом адвокат опасается, 
что поначалу на практике может 
возникнуть перекос в другую 
сторону, когда обвинения будут 
предъявляться менеджерам, не 
попадающим под действие но-
вых норм.

«Поначалу будет неудиви-
тельно, если данная квалифика-
ция и поправки будут приме-
няться довольно хаотично ко 
всем обвиняемым, имеющим 
хоть какие-то контрольно-рас-
порядительные функции орга-
низации, и только со временем 
применение новых норм будет 
упорядочено», — полагает адво-
кат.

В свою очередь адвокат Вик-
тор Погудин считает, что пред-
ложенное дополнение уголовно-
го законодательства должно вне-
сти определенность в вопросе, 
кого именно из представителей 
коммерческих структур, имею-
щих какое-то отношение к госу-
дарству, считать де-юре дол-
жностными лицами.

«До принятия закона право-
охранительными органами и су-
дами понятие должностного 
лица трактовалось шире, чем со-
держит УК РФ, что влекло не 
всегда обоснованное в полной 
мере привлечение к уголовной 
ответственности, — говорит он. — 
Полагаю, что законопроект на-
правлен в том числе на решение 
указанного вопроса. Получится 
ли его решить на практике, пока-
жет время. Но в случае его при-
нятия защита получит больше 
возможностей реагировать на 
допускаемые следственными 
органами и судами нарушения».

Адвокат Татьяна Проценко 
обращает внимание, что руково-
дители хозяйственных обществ, 
в том числе указанных в законо-
проекте, не являются государст-
венными служащими. А потому, 
по ее мнению, распространение 
на указанных лиц мер ответст-
венности должно корреспонди-
роваться с приданием им соот-
ветствующего статуса, льгот и 
социальных гарантий.  
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ШКОЛА Как будут начислять надбавки 
за классное руководство

Пять с плюсом
Ксения Колесникова

П
о поручению президента 
с первого сентября все 
классные руководители в 

стране начнут получать феде-
ральную выплату в 5 тысяч ру-
блей. Как она будет начислять-
ся? Что ждать от Всероссийских 
проверочных работ? Кто войдет 
в федеральный педагогический 
совет? Министр просвещения 
Сергей Кравцов ответил на во-
просы учителей со всей России 
и назвал самые важные темы 
для школ в новом учебном году. 
Это и работа в условиях угрозы 
распространения новой коро-
навирусной инфекции с соблю-
дением санитарных правил Рос-
потребнадзора, и горячее пита-
ние в школах, и воспитание де-
тей.

— Развитие воспитания в 
школах станет одним из лейтмо-
тивов нового учебного года, — 
рассказал Сергей Кравцов. — 
Это не дополнительная нагруз-
ка, а систематизация той рабо-
ты, которую ведут образова-
тельные учреждения. Важно, 
чтобы школьники были не толь-
ко образованными, но и воспи-
танными, уважали друг друга, 
бережно относились к традици-
ям, к своей малой и большой ро-
дине. 

Как пройдут Всероссийские 
проверочные работы? По сло-
вам Сергея Кравцова, ВПР по-
могут учителям провести срез 
знаний школьников в начале 
учебного года.

— Нам важно обращать вни-
мание на работу со всеми 
школьниками, особенно с теми, 
кому требуется поддержка, — за-
ключил Сергей Кравцов. — Мы 
рекомендуем провести ВПР в 
конце сентября — начале октя-
бря. Никакие оценки, влияю-
щие на успеваемость, за них не 
ставятся. Это инструмент. Мы 
понимаем, что нужно подтя-

нуть по тому или иному предме-
ту знания школьников, чтобы 
не снизилось качество образо-
вания.

Еще одна ключевая задача — 
повышение квалификации учи-
телей, их подготовки, повыше-
ние престижа профессии педа-
гога. И здесь есть две важных но-
вости. Первая: при министерст-
ве просвещения создается феде-
ральный экспертный педагоги-
ческий совет, который будет 
постоянно обсуждать все важ-
ные школьные вопросы и вно-
сить в министерство свои пред-
ложения.

— Мы приняли решение о со-
здании экспертного всероссий-
ского педагогического совета. 
Попасть в него может любой 
учитель нашей страны по ито-
гам всенародного учительского 
голосования,  —  рассказа л 
Сергей Кравцов. — Единствен-
ным критерием будет опыт ра-
боты в школе 5 лет. Имена кан-
дидатов мы объявим во время 
торжественного празднования 
Дня учителя.

А  замминистра просвеще-
ния Виктор Басюк рассказал о 
том, как будет выполняться по-

ручение президента и как будут 
начисляться федеральные вы-
платы в 5 тысяч рублей за клас-
сное руководство.

— По нашей «горячей линии» 
мы в круглосуточном режиме 
будем отвечать на все вопросы. 
У нас сегодня 74% учителей вы-
полняют функции классных ру-
ководителей, — рассказал он. — 
Данная выплата будет осу-
ществляться автономно. В день 
зарплаты педагог будет полу-
чать две суммы: зарплату и фе-
деральную надбавку. Мы на это 
пошли, чтобы педагоги видели, 
что региональные надбавки 
предыдущего периода не были 
снижены или отменены. Над-
бавка 5 тысяч рублей будет 
идти отдельной строкой в ли-
стах заработной платы. Со сле-
дующего года будет проводить-
ся всероссийский форум клас-
сных руководителей.  

ПРАВО Предложено повысить 
штрафы соцсетям 
за опасный контент 

Все вредное 
удалят сами

Наталья Козлова

Повысить штрафы для соцсетей 
за нежелание или лень удалять 
деструктивный контент до 1,5 
процента их годового оборота.

С таким предложением вы-
ступил Национальный центр 
помощи пропавшим и постра-
давшим детям. Центр отправил 
в рабочую группу Комитета Со-
вета Федерации по науке, обра-
зованию и культуре свое пред-
ложение о гигантских штрафах. 
Речь идет о 1—1,5 процента от 
годового оборота социальных 
сетей. 

Наказывать рублем будут за 
неудаление из соцсети того, что 
официально именуется «де-
структивным контентом». 

В это общее понятие входит 
много чего плохого — от групп, 
объясняющих подросткам, как 
интересно совершить суицид, 
как травить не понравившихся 
сверстников, до рекламы тю-
ремных и криминальных дви-
жений, типа запрещенной в на-
шей стране АУЕ.

ТАСС процитировал слова 
члена Общественной палаты 
РФ, директора центра Екатери-
ны Мизулиной, которая входит 
в рабочую группу комитета. 

— Мы предлагаем установить 
такие штрафы, которые дейст-
вуют сейчас в антимонополь-
ном законодательстве. То есть в 
зависимости от годового оборо-
та компании. Мы предлагали 
установить порядка 1—1,5 про-
цента от годового оборота ком-
пании, чтобы эти штрафы были 
достаточно крупными и ощути-
мыми для площадок, — подчер-
кнула Екатерина Мизулина.

По ее словам, такой дорогой 
экономический метод уже весь-
ма успешно работает в несколь-

ких зарубежных странах, и ра-
ботает эффективно.

Не так давно подобный закон 
был принят в Турции. Пробует 
принять такой же закон Фран-
ция. Ну, а в Германии подобный 
закон уже действует. И там, как 
говорит руководитель Центра 
помощи пропавшим детям, 
штрафы для соцсетей достига-
ют 50 миллионов евро.

На сегодня окончательного 
решения по размерам штрафов 
пока нет. Мизулина говорит, что 
рабочая группа разрабатывает 
законопроект, который обяжет 
соцсети не только выполнять 
просьбы убрать опасный кон-
тент, но и самим таковой нахо-
дить, удалять или блокировать.

В законопроекте хотят про-
писать и обязанность соцсети 
оперативно реагировавать на 
жалобы. В том числе и обычных 
пользователей, а не только орга-
нов власти.

Судя по комментариям Ми-
зулиной, если законопроект 
станет законом, то у социаль-
ных сетей появится обязан-
ность вводить самоцензуру. А 
еще они будут должны отчиты-
ваться, сколько опасного для 
людей, особенно молодых, «му-
сора» убрали сами.

Чтобы доказать действи-
тельную важность такого зако-
нопроекта, приводится тре-
вожная статистика Центра по-
мощи детям. Так, по его дан-
ным, всего под влиянием де-
структивного контента в рос-
сийском сегменте Интернета 
находится 39,2 миллиона акка-
унтов пользователей в соцсе-
тях. Из них 7 миллионов, это 
аккаунты подростков.  

Выплата федеральной надбавки 
будет осуществляться автономно 
в день зарплаты.

— Публикацию комментирует 
Валентина Петренко
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— Главные новинки, которые 
придут во все школы в новом 
учебном году 
rg.ru/art/1942200 

Новички не наме-
рены на выборах 
выступать в роли 
статистов

Появление новых 
партий говорит 
о том, что полити-
ческая система 
работает

— Читайте также: Какой опыт 
мы получили в борьбе 
с коронавирусом 
rg.ru/art/1915561
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РЕСУРСЫ Угольная отрасль 
готовится отметить 
свой профессиональный 
праздник — День шахтера

Профессия, 
которая 
обогревает

Валерий Львов

Шахтер для нас всегда остается героем, он тяжелым и 
порой опасным трудом добивается зримого результа-
та — дает стране угля. Когда в 1947 году министр 
угольной промышленности СССР предложил учре-
дить первый в стране отраслевой праздник — День 
шахтера, ни у кого не возникло сомнений в его обо-
снованности. Уголь был стержнем индустриальной 
экономики, крутил моторы промышленности, осве-
щал города и толкал вперед паровозы. В годы войны, 
после потери Донбасса и других промышленных цен-
тров, национальной катастрофы удалось избежать 
только потому, что в Сибири и на Урале оперативно 
смогли увеличить угледобычу и по новой раскрутить 
маховик военного производства. 

Но за 70 последующих лет героический ореол 
угледобычи несколько поблек. Из центра страны по-
степенно ушли угольные предприятия, тепловые 
электростанции во многих крупных городах перешли 
на газ, а молодежь исподволь вспоминает про шахты, 
когда речь заходит про «майнинг» биткоинов. Или 
когда верхогляды-экоактивисты повторяют расхо-
жее мнение про вред сжигания угля для климата и не-
обходимость отказаться от этого устаревшего вида 
топлива. Хотя доказано, что уголь влияет на глобаль-
ное потепление не больше, чем кошка на климат в ва-
шей квартире. И только вы определяете, считать ли 
ее присутствие в доме проблемой.

Между тем на роль угля в сегодняшней экономике 
стоит взглянуть внимательнее. Сегодня он обеспечи-
вает примерно треть всей потребности мира в энер-
гии и сокращать свое присутствие на мировых рын-
ках не планирует. В отличие от богатых европейских 
стран сотни миллионов людей в Азии и Африке не 
имеют другой возможности приобщиться к благам 
цивилизации, кроме как через потребление традици-
онного топлива — угля. Для его использования не 
надо обладать свер-
хсовременными 
технологиями, су-
перквалифициро-
ванными специа-
листами, больши-
ми запасами валю-
ты и развитой 
транспортной ин-
фраструктурой. Хо-
чешь — вози уголь 
на станции эшело-
нами, хочешь — 
баржами, да хоть 
грузовиками. К 
тому же это самый 
безопасный источ-
ник первичной 
энергии. 

Не случайно в 
мире на стадии 
проектирования и 
строительства на-
ходится 385 ГВт но-
вых мощностей 
угольных ТЭС. 
Только в Китае и 
Индии идет строительство 634 новых крупных уголь-
ных электростанций. И каждая из таких станций — 
это новые рабочие места в промышленности и малом 
бизнесе, новый уровень комфорта в жилищах, более 
высокое качество жизни и питания. Потом, через 
много лет, жители электрифицированных районов в 
Индии и Нигерии тоже задумаются о замене старых 
угольных ТЭС ветряками и солнечными панелями, а 
может, и какими-то другими технологиями. Но сей-
час им нужен уголь, и поставки в страны АТР, Африки 
и Ближнего Востока растут. Кому как не российским 
угольщикам, обладающим уникальным опытом и ме-
сторождениями мирового уровня, обеспечить эту по-
требность?

По данным Минэнерго России, доля российского 
угля на мировых рынках с 1997 года выросла в четы-
ре раза и составляет 15%. Это третье место после Ав-
стралии и Индонезии, но конкуренты значительно 
отстают от нас по темпам прироста: экспорт из Рос-
сии за последние десять лет вырос в три раза — куда 
больше, чем у лидеров рейтинга. Во многом это объя-
сняется сырьевой базой. Сегодня миру, исходя из 
экологических норм и применяемых в металлургии и 
энергетике технологий, требуется качественный вы-
сококалорийный уголь, который добывается в Куз-
бассе и некоторых других российских регионах. 

Сделанные для удовлетворения спроса инвести-
ции угольных компаний преобразили отрасль, в 90-е 
годы буквально дышавшую на ладан. В итоге были пе-
рекрыты советские максимальные показатели добы-
чи — 440 млн тонн в 2019 году по сравнению с 425 
млн тонн в рекордном для СССР 1988 году, переобо-
рудованы разрезы и шахты, в результате чего произ-
водительность труда выросла в 1,5 раза, а травма-
тизм заметно упал. К тому же за последние три года в 
России, к счастью, не зафиксировано сколь-нибудь 
крупных аварий на угольных предприятиях. 

Вернулись и мировые рекорды производительно-
сти, большая часть которых поставлена на предприя-
тиях технологического лидера отрасли — компании 
СУЭК. На Дальнем Востоке, Северо-Западе и Юге 
страны были построены современные угольные тер-
миналы, которые снизили зависимость угольщиков 
от заграничных портов. Всех достижений, которых 
добилась за последние годы угольная отрасль, пере-
числить наскоро невозможно. Но самое главное — 
улучшилось качество жизни шахтеров, снизился от-
ток населения из отраслевых моногородов и посел-
ков, люди снова поверили в будущее угольных регио-
нов. 

Верит в перспективы отрасли и правительство 
страны. Согласно утвержденной в июне этого года 
Программе развития угольной промышленности 
России на период до 2035 года, вклад отрасли в ВВП 
страны должен вырасти в 1,5 — 2,5 раза, налоговые 
поступления увеличатся в 1,6 — 2,6 раза, а потребле-
ние угля на внутреннем рынке, не только в энергети-
ке, но и в промышленности и углехимии, вырастет 
почти в полтора раза. Так что для полутора миллио-
нов человек, проживающих в шахтерских городах и 
поселках, для транспортников и металлургов, работ-
ников машиностроительной отрасли и энергетиков 
День шахтера не пустой звук, а полноценный и люби-
мый профессиональный праздник. 

Поздравления и пожелания безопасного труда, но-
вых успехов в работе на благо России сегодня заслу-
женно звучат во многих семьях, которые умножают 
славные шахтерские традиции.  

НАДЗОР Генпрокуратура и Центробанк обнаружили в интернете 
опасные псевдофинансовые сайты

Игра на разорение
Иван Егоров

Г
енпрокуратура добилась 
блокировки 24 сайтов мо-
шенников, которые предла-

гали гражданам «выгодное вло-
жение» в акции и игру на бирже, 
а также льготное «погашение» 
кредитов.

Как сообщили корреспонден-
ту «РГ» в пресс-службе надзор-
ного ведомства, Генеральная 
прокуратура совместно с Бан-
ком России и Роскомнадзором 
выявили в сети 24 информаци-
онных ресурса, которые под ви-
дом достоверной содержали ин-
формацию, создающую угрозу 
работе добросовестных кредит-
ных организаций. Кроме того 
эти сайты могли причинить вред 

имуществу физических и юри-
дических лиц. 

Так, по данным Генпрокура-
туры, на них размещалась ин-
формация о привлекательно-
сти получения гражданами и 
организациями различных фи-

нансовых услуг. Причем предо-
ставляли эти услуги лица, кото-
рые не имели их права оказы-
вать. А перечисленные на ре-
сурсах якобы финансовые ор-
ганизации не имели лицензий 
Банка России на проведение 

профессиональной деятельнос-
ти на рынке ценных бумаг. То 
есть, если человек обратится к 
финансистам-мошенникам, то 
он рискует не только потерять 
вложенные в «растущие ак-
ции» деньги, но и в итоге ока-
заться вообще без средств к су-
ществованию и имущества. В 
итоге все эти сайты после обра-
щения Генпрокуратуры были 
оперативно заблокированы Ро-
скомнадзором.

Как отметили в надзорном ве-
домстве, все данные прокурор-
ской проверки переданы в МВД. 
Это сделано для того, чтобы выя-
вить и привлечь к уголовной от-
ветственности разместивших 
противоправную информацию в 
интернете.  

Учиться будем. Как?

В перчатках мои дети, 
конечно, ходить не бу-
дут. И маску, безуслов-

но, снимут, особенно младшие. 
С постоянным мытьем рук мы 
разобрались еще в начале само-
изоляции. Мне кажется, эффек-
тивнее будет решить вопрос — 
как и где снимать верхнюю оде-
жду, стараться не носить рюк-
зак по всем комнатам, ставить 
его в одно место. Постараемся 
организовать рабочие места 
так, чтобы максимально лока-
лизовать принадлежности, ко-
торые дети носят в школу.

В конце учебного года вас очень 
беспокоил вопрос вывоза детей 
из Сирии. Недавно, после ка-
рантина, удалось вывезти еще 
26 детей. Кто-то из них пой-
дет в школу в этом году?

 АННА КУЗНЕЦОВА: Из последнего 
выезда в школу пойдут только 
три ребенка. Остальные дети 
еще очень маленькие. Один ре-
бенок под вопросом, насколько 
он готов. К сожалению, дети ра-
нее не учились, им трудно осво-
ить программу, каждому нужен 
индивидуальный маршрут. Но 
они очень хотят учиться. В 
прошлый раз одна девочка, пока 
мы летели в самолете, рассказы-
вала мне, как она была перевод-
чицей в тюрьме и повторяла: 
«Как же я хочу в школу, как же я 
хочу учиться». 

 Как провели лето-2020 наши 
дети?

 АННА КУЗНЕЦОВА: Ответить на этот 
вопрос мы сможем в ближай-
шие дни, когда будут подведены 
итоги нашего ежегодного мони-
торинга. Но уже сейчас понят-
но, что тревожных историй 
очень много. И мы об этом гово-
рили еще в мае, когда просили 
регионы подумать о занятости 
детей. На фоне общего сокраще-
ния ЧП на воде (сюда входят и 
взрослые случаи) в разы выро-
сло количество детских траге-
дий на водоемах. И здесь, к со-
жалению, нет ничего неожидан-
ного. Предыдущие мониторин-
ги показывали эту устойчивую 
тенденцию: дети, не охвачен-
ные организованным досугом в 
каникулы, гибнут чаще. По 
предварительным подсчетам на 
середину июля, летом в лагерях 
смогли отдохнуть только 4 про-
цента детей. Этот момент необ-
ходимо тоже учитывать.

 Что, на ваш взгляд, самое 
трудное в современной школе?

 АННА КУЗНЕЦОВА: Если есть семья, 
которая видит, что происходит 
с ребенком, все трудности пре-
одолимы. И, наоборот, если ре-
бенку некому помочь, то самая 
простая ситуация при прочих 
равных условиях может стать 
критической. Ребенок не дол-
жен оставаться один, думать, 
что он один. Беда современной 
школы — это ребенок, остав-
шийся наедине со своими про-
блемами. Он сидит на ступень-
ках, и к нему никто не подходит 
и не спрашивает — почему ты 
здесь один? Вот это детское 
одиночество может привести к 
очень серьезным последстви-
ям.

Я как мама сталкивалась с 
разными школьными трудно-
стями. С каждым ребенком, с 
каждой новой школой возника-
ли новые проблемы. То мы при-
спосабливались к педагогу, то 
решали проблемы с классом. 
Разбирались долго, мучитель-
но, но все-таки находили вы-
ход.

Знаете, какая тема стала то-
повой по обращению к детским 
уполномоченным в регионах? 
Конфликты в школах. Что про-
исходит? Почему ситуация 
требует вмешательства омбуд-
смена? Люди не находят спра-
ведливости? Однобокую пози-
цию занимает руководитель 
школы и учитель? Родители хо-
тят чего-то нереального? Мы 
вместе с региональными упол-
номоченными стали разби-
раться. Оказалось, что кон-
фликтные комиссии и медиа-
торы в школах не работают. На 
бумаге они существуют, а по-
мочь в реальном конфликте, 
когда у родителей своя пози-
ция, у учителя своя, у ребенка 
— своя, некому. Обычная про-
фанация. И профанацией это 
будет до тех пор, пока школь-
ные конфликты не будут вос-
приниматься всерьез.

Школе важно получить 100 

баллов по ЕГЭ, пройти провер-
ки с положительным результа-
том, а ссоры и конфликты ухо-
дят на второй план. Но сегодня 
ребенок повздорил на переме-
не, а завтра он придет со взрыв-
пакетом. Тему конфликтов, ко-
нечно, серьезно недооценива-
ют. Ребенок проводит в школе 
огромную и очень важную 
часть своей жизни. Он может 
быть отличником, но в школу 
идет как на каторгу. Поэтому 
очень хочется, чтобы закон, ко-
торый инициировал президент 
о воспитании, можно было во-
плотить не формально, а реаль-
но. Формальный подход к вос-
питанию мы уже проходили. У 
нас в каждой школе были вос-
питательные программы, и 
только 16 процентов из них со-
ответствовали нормам. А еще, 

чтобы в школе была атмосфера 
взаимопонимания, нужно под-
держивать школу и не завали-
вать учителей бесконечными 
бумажками, отвлекая их от са-
мого главного — от наших де-
тей.

 Открытием этого лета для 
меня стало обилие ненорма-
тивной лексики на детских 
площадках. Детский мат 
становится нормой?

 АННА КУЗНЕЦОВА: Да, это правда. 
Мои дети, побывав в лагере, ска-
зали, что больше туда не поедут. 
Я спрашиваю — почему? Они го-
ворят, там один мат. Стыдно и 
горько было это слышать. Поче-
му это норма? Дети копируют 
взрослых? Учатся этому в со-
цсетях? Зачем это? Почему 
именно этот способ ребенок вы-
брал, чтобы доказать свою силу 
и превосходство? Но будем над-
еяться, что школы смогут пред-
ставить свою альтернативную 
позицию и удастся научить де-
тей мыслить другими категори-
ями.  

В кабинете детского омбудсмена 
обязательны и куклы, как утешение 
пострадавшим детям.

А К Ц Е Н Т

Если человек обратится 
к финансистам-мошенникам, 
то он рискует не только потерять 
вложенные деньги, но и вообще 
остаться без имущества

А К Ц Е Н Т

Если есть семья, которая видит, 
что происходит с ребенком, 
все трудности преодолимы 

Улучшилось 
качество жизни 
шахтеров, 
снизился отток 
населения 
из отраслевых 
моногородов 
и поселков, 
люди снова пове-
рили в будущее 
угольных 
регионов 
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ТРИ ВОПРОСА О ЛИЧНОМ

Кто в вашей семье ждет больше 1 сентября — дети или родители? Я, напри-
мер, жду начало учебного года как отпуск.
Кузнецова | Папа у нас тоже с нетерпением ждет 1 сентября (смеется). А 

я думаю, что же мне делать, когда старшие девочки, которые сейчас 

очень помогают с Петей, в школу пойдут?

Какое настроение у вашего первоклассника?
Кузнецова | Мне кажется, ему очень любопытно, что же его ждет. А я пе-

реживаю, что он будет младше своих одноклассников. Но мы очень дол-

го думали и приняли решение идти в этом году в школу.

За что вы могли бы сказать «спасибо» этому лету?
Кузнецова | Ох, это лето мы запомним надолго (смеется). Самое главное 

событие этого лета, конечно, наш Петя. Мы все лето пытались понять, 

как это бывает, когда рождается седьмой ребенок. С каждым новым ре-

бенком все меняется. Я вижу и в себе какие-то изменения, уже учишься 

делить себя не на шесть, а на семь. Уехать мы никуда не стремились, пре-

красно понимания, что никуда дальше поликлиники этим летом мы не 

уедем.

Я посадила розы и ягоды. На удивление, розы чудесно расцвели (при 

том, что ухода за ними особого не было и почва не очень хорошая). Во-

обще, я так увлеклась на самоизоляции работой по дому и обустройст-

вом территории, что дети говорили: «Папа, а когда мама на работу 

пойдет?»(смеется). Им пришлось поливать, копать, таскать, будущий 

первоклассник Тимофей скручивал грядки из пластика. С утра мы гото-

вились к школе, мама распечатывала задания, а папа ворчал: дай детям 

спокойно отдохнуть, пусть они просто ничего не делают (смеется). Это 

лето нас заново учило общаться друг с другом, быть вместе, теперь вде-

вятером. Самое главное, за что я ценю это лето — нам удалось нагово-

риться. Даша засыпала меня вопросами — о чем ты мечтала, о чем дума-

ла в 12 лет? Вот за этот ресурс общения — самый главный, даже если бы 

мы не сажали розы, не повторяли английский, не решали примеры и не 

копали грядки — за это большое спасибо этому лету.

Заказчик намечаемой деятельности ООО «ЕВРАЗ Узловая» (Тульская 
область, Узловский район, ОЭЗ «Узловая»/почтовый адрес: 300016,  
Тульская область обл., г. Тула, ул. Пржевальского, д.1) информирует  
о продолжении общественных обсуждений по объекту государственной 
экологической экспертизы (ГЭЭ) — проектной документации  
«ООО «ЕВРАЗ Узловая». Строительство производственного комплекса 
V2O5. Этап 2. Объекты технологического назначения», включая матери-
алы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС). Ориентировоч-
ные сроки проведения ОВОС: февраль 2020 г. — октябрь 2020 г. 

Месторасположение намечаемой деятельности: Тульская область, Уз-
ловский район, ОЭЗ «Узловая». Цель намечаемой деятельности: строи-
тельство комплекса по производству товарного пентоксида ванадия из ва-
надийсодержащего сырья.

Генеральный проектировщик: АО «Уралгипромез» (620062,  
г. Екатеринбург, проспект Ленина, д.60а). Исполнитель ОВОС:  
АО «ГК ШАНЭКО» (115522, Москва, ул. Москворечье, д. 4, корп. 3).

Форма проведения общественных обсуждений — общественные слу-
шания, прием замечаний и предложений в письменном виде. Орган, от-
ветственный за организацию общественных обсуждений — Орган местно-
го самоуправления (ОМСУ) муниципального образования (МО) Узловс-
кий район Тульской области при содействии ООО «ЕВРАЗ Узловая».

Проектная документация, включая материалы ОВОС, будет доступна 
для ознакомления общественности с 29 августа 2020 г. и размещена:

Вопросы, замечания и предложения от общественности и всех заинте-
ресованных лиц принимаются в письменной форме по электронной почте: 

Общественные слушания по объекту государственной экологической 
экспертизы — проектной документации «ООО «ЕВРАЗ Узловая». Строи-
тельство производственного комплекса V2O5. Этап 2. Объекты техноло-
гического назначения», включая материалы ОВОС, состоятся 28 сентября 
2020 г. в 14.30 в здании администрации МО Узловский район по адресу: 
г. Узловая, пл. Ленина, д.1, каб. 30. В случае введения ограничительных 
мер из-за осложнения эпидемиологической обстановки участие в обще-
ственных слушаниях можно будет принять в онлайн-формате на офици-
альном сайте муниципального образования Узловский район:  

После даты проведения общественных слушаний проектная докумен-
тация, включая материалы ОВОС, будет доступна для ознакомления обще-
ственности в течение 30 календарных дней по вышеуказанным адресам.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПЛАНЫ В России упростят 
внедрение искусственного 
интеллекта в повседневность

Бытовая 
робототехника

Евгений Гайва, 
Ирина Алпатова

В России будут внедрять техно-
логии искусственного интел-
лекта (ИИ) и робототехники, и 
для этого подготовят норматив-
ную базу. Основные шаги опи-
саны в Концепции развития ре-
гулирования отношений в сфе-
ре технологий искусственного 
интеллекта и робототехники до 
2024 года, которая опубликова-
на 26 августа.

Как отметил замглавы ми-
нэкономразвития Владислав 
Федулов, это первый документ 
в России, который формирует 
основы нормативного регули-
рования ИИ и робототехники. 
Общий блок документа посвя-
щен условиям, при которых 
новые технологии будут актив-
но развиваться в России и 
обеспечат ее выход на лидиру-
ющие позиции в мире. Особое 
внимание уделено обеспече-
нию безопасности граждан. 
Отраслевой блок касается во-
просов охраны здоровья гра-
ждан, госуправления, тран-
спорта, градостроения, финан-
совой сферы, космической де-
ятельности и промышленно-
сти.

Например, для внедрения 
беспилотных автомобилей 
предполагается упростить 
процедуру их допуска на доро-
ги общего пользования, отме-
нить «избыточные сертифика-
ционные испытания». Для ле-
тающих беспилотников упро-
стят порядок получения и ис-
пользования данных при про-
ведении картографической 
съемки. Транспортные беспи-
лотники будут летать по спе-
циальным схемам воздушного 
движения. Вместе с этим пред-
полагается разработать поря-
док коммерческой эксплуата-
ции воздушных беспилотных 

летательных аппаратов и поря-
док определения ответствен-
ности в случае нанесения ими 
вреда. Также планируется под-
готовить правовую базу для 
дистанционного управления 
подвижным составом на же-
лезнодорожном транспорте и 
бесэкипажное судовождение 
на водном.

В медицине предлагается об-
учать ИИ на основе использо-
вания оцифрованных данных. 
Сейчас этот вопрос остается 
одним из главных барьеров ис-
пользования ИИ для постанов-
ки диагнозов наряду со слож-
ными процедурами регистра-

ции новых решений. В госу-
правлении ИИ позволит сокра-
тить бюрократию и рутинные 
операции госслужащих, в том 
числе ускорить рассмотрение 
обращений граждан.

В градостроении технологии 
искусственного интеллекта по-
зволят заранее оценивать без-
опасность здания и разрабаты-
вать эффективную логистику 
внутри него, в том числе для не-
штатных ситуаций. Для созда-
ния «умных городов» предлага-
ется расширять автоматиза-
цию жилищно-коммунального 
хозяйства, создать цифровые 
платформы, позволяющие гра-
жданам участвовать в управле-
нии городскими процессами.  

ПРЕМИЯ «Глобальная энергия» 
объявит своих лауреатов 
на церемонии в Калуге

Новым идеям 
тесно в столицах

Александр Емельяненков 

Имена лауреатов «энергетиче-
ского Нобеля» — международ-
ной премии «Глобальная энер-
гия» — в этом году не объявили, 
как было прежде, в апреле-мае, 
а назовут только 8 сентября. И 
не в Москве или Санкт-Петер-
бурге, а в Калуге.

С чем это связано и как бу-
дет организована нынешняя це-
ремония, разъяснили вчера в 
Ассоциации по развитию меж-
дународных исследований и 
проектов в области энергетики 
«Глобальная энергия», кото-
рую с февраля 2020 года воз-
главляет в качестве президента 
Сергей Брилев — заместитель 
гендиректора телеканала «Рос-
сия», ведущий программы «Ве-
сти в субботу».

Как следует из официально-
го сообщения, место выбрано 
не случайно. В последнее время 
компании—члены ассоциации 
«Глобальная энергия» запусти-
ли в Центральной России не-
сколько новых проектов, а Ка-

лужская область — регион, где 
зародилась и проявила себя 
«глобальная энергия мысли»: в 
одном случае это освоение кос-
моса, в другом — освоение энер-
гии атома. Решено, что заседа-
ние Международного комитета 
премии «Глобальная энергия», 
на котором будут определены 
лауреаты 2020 года, пройдет 7 
сентября в закрытом онлайн-
режиме. 

А имена обнародуют на сле-
дующий день на площадке Госу-
дарственного музея космонав-
тики имени К.Э. Циолковского 
в Калуге. В церемонии примут 
участие врио губернатора Ка-
лужской области Владислав 
Шапша и президент ассоциа-
ции «Глобальная энергия» 
Сергей Брилёв. По видеосвязи 
присоединится председатель 
Международного комитета, ла-
уреат Нобелевской премии Рае 
Квон Чунг.

Шорт-лист из 15 кандидатов 
на премию «Глобальная энер-
гия-2020» доступен в полной 
версии на сайте www.rg.ru.  

Искусственный 
интеллект научат 
ставить диагнозы 
на основе оцифро-
ванных медицин-
ских данных
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Екатерина Петрова

Д
о 40% ресторанов, 
кафе и баров по стра-
н е  н е  с м о гл и  от-
крыться из-за ситуа-
ции с COVID-19, зая-
вили «РГ» в россий-
ской Федерации ре-
стораторов и отелье-
ров (ФРиО). К концу 

года на грани банкротства, по 
их прогнозам, могут оказаться 
до 70% заведений.

В Москве, где рестораны по-
сле снятия ограничений откры-

лись одними из первых в стране, 
с рынка ушли до 20% игроков. В 
Санкт-Петербурге за март—ав-
густ закрылось каждое десятое 
заведение общепита, располо-
женное на четырех ресторан-
ных улицах города, подсчитали 
в Colliers International. 

В июле темпы падения обо-
рота в общепите замедлились — 
до -28,2% год к году, по оценке 
минэкономразвития. В июне 
показатель был -42,9%, в мае 
составлял -52,1%. По данным 
Росстата, в России до пандемии 
насчитывалось более 85 тысяч 

ресторанов, кафе и баров. В от-
расли было занято до 1,3 млн че-
ловек. 

Большинство ресторанов на-
ходятся в минусе по прибыли 
либо двигаются к нулю. Это свя-
зано с долгами по договорам по-
ставки продуктов, арендными 
обязательствами и выплатой за-
работной платы персоналу, от-
мечает советник президента 
ФРиО по правовым вопросам 
Олимпиада Знаменская. По ее 
словам, рестораторы отмечают 
усиление внимания контроле-
ров к соблюдению заведениями 

рекомендаций Роспотребнадзо-
ра. Проверяющие делают фото- 
и видеофиксацию, при наличии 
нарушений составляется прото-
кол. Максимальный штраф для 
юрлиц равен 500 тысячам ру-
блей. Как говорит основатель 
ресторанов «Мясо&Рыба» 
Сергей Миронов, заведения ста-
раются соблюдать все нормы и 
рекомендации, однако дела ав-
томатически направляются в 
суд без выслушивания доводов 
рестораторов.

Пока от привычного потока 
гостей вернулось только 30%, 

говорит совладелец гастроно-
мической улицы strEAT Максим 
Попов. Основную ставку по 
увеличению числа гостей, в 
случае благоприятного прогно-
за с COVID-19, рестораторы де-
лают на начало — середину осе-
ни.  

НАУКА Впервые конструкторы представили автономный подводный аппарат, 
достигший дна Марианской впадины

Что там, на запредельной глубине
Сергей Птичкин

Н
а фоне пушек, танков, ра-
кет и другого мощного 
вооружения относитель-

но небольшой аппарат рубино-
вого цвета, похожий на подвод-
ную лодку, смотрится скромно. 
Но это — одна из главных сенса-
ций «Армии-2020».

Именно он, носящий имя 
«Витязь», 9 мая этого года до-
стиг дна Марианской впадины. 
На проходящем сейчас в парке 
«Патриот» военно-техническом 
форуме, к чудо-аппарату можно 
прикоснуться, попытаться ощу-
тить гигантское давление, кото-
рое выдержал его корпус.

Выставлен он на стенде Цен-
трального КБ морской техники 
«Рубин», где был спроектиро-
ван и построен. Представляет 
его в том числе и Виктор Литви-
ненко — заместитель руководи-
теля направлений физико-тех-
нических исследований Фонда 
перспективных исследований. 
Фонд был заказчиком аппарата, 
финансировал его создание, а 
Литвиненко непосредственно 
руководил погружением с бор-
та специального судна «Фотий 
Крылов».

Корреспонденту «Россий-
ской газеты» удалось узнать не-

которые достаточно интере-
сные подробности экспедиции 
и особенности конструкции 
подводного аппарата.

Сначала о самом «Витязе». 
Это автономный необитаемый 
подводный аппарат, изготовлен 
из титановых блоков, способ-

ных выдержать погружение на 
глубину в 13 500 метров. Столь 
прочных аппаратов нет нигде в 
мире. Как нет и автономных. И в 
США, и в Китае, и в других стра-
нах используют только привяз-
ные аппараты, которые управ-
ляются по специальному кабе-

лю. Они способны работать 
фактически под дном судна 
обеспечения. А «Витязь» может 
собирать информацию в радиу-
се 150 км от базового судна на 
любой глубине.

Титановый корпус сверху по-
крыт особым сферопластиком 

красного цвета. Сделано это 
было специально, чтобы под-
черкнуть символ Победы 1945-
го — Красное знамя и обозна-
чить цвет рубина, давшего на-
звание КБ. Кстати, краска ни-
чуть не пострадала от погруже-
ния на сверхглубину.

Аппарат оснащен эхолока-
ционной системой, гидролока-
тором бокового обзора, видео-
камерами высокого разреше-
ния, измерителями параметров 
среды, высокоточной навигаци-
онной системой, системой ги-
дроакустической связи.

Погружение шло при помо-
щи специального балласта, в ко-
торый входили и тяжеленные 
якорные цепи. На отметке 8 км 
балласт отстегнули. Но два зве-
на якорной цепи не оторвались, 
с ними и всплыли. Нет худа без 
добра. Звенья порезали и ис-
пользовали их для изготовления 
памятных медалек. 

К Марианской впадине «Фо-
тий Крылов» пришел 8 мая. В 
ночь с 8 на 9 мая с острова Гуам 
подошел американский боевой 
корабль, с которого вниматель-
но следили за всеми нашими 
действиями. 

Тем не менее «Витязь» ушел 
в глубину. В День Победы аппа-
рат достиг отметки 10 028 ме-

тров. Под ним было ровное пес-
чано-илистое дно. Вокруг пла-
вали мелкие рачки и креветки. 
Морские чудища в объектив не 
попали, хотя участники экспе-
диции, по их словам, очень хоте-
ли увидеть что-то необычное. 
Было отмечено очень сильное 
подводное течение. 

Возможно, именно оно изме-
нило рельеф дна, так как по пред-
варительным расчетам глубина 
в этой точке должна была рав-
няться 11 022 метра — такую за-
мерили в 1957 году с советского 
научно-исследовательского суд-
на «Витязь». Кстати сказать, 
подводным течением наш аппа-
рат снесло от точки погружения 
на 9 км, но он благополучно вер-
нулся к своему базовому судну.

Результаты полученных ис-
следований переданы в Россий-
скую академию наук, где сейчас 
изучаются. Рубиновый «Ви-
тязь» готов к дальнейшим глу-
боководным исследованиям. А у 
тех счастливчиков, кто придет 
на форум «Армия-2020», еще 
будет возможность прико-
снуться к российскому чуду 
глубоководной техники.  

Посетители должны входить в ресто-
раны в масках. Для персонала также 
действует масочный режим.

Виктор Литвиненко уверен, что «Витязь» еще сделает множество открытий в самых предельных глубинах океана.

Кафе и рестораны смогут 
закрывать только в экстренном 
случае — подробнее на сайте
rg.ru/art/1937261

«Армия-2020»: главные новости, 
фото и видео на сайте
 rg.ru/sujet/forumarmia2020
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ПАНДЕМИЯ До 40% ресторанов так и не смогли открыться 

Лиха еда начало

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «УК «Кузбассразрезуголь» (юр. адрес — Кемеровская 
обл., г. Кемерово, Пионерский бул., 4а) уведомляет о начале 
I этапа общественных обсуждений (в форме предоставления 
замечаний и предложений) объекта государственной экологи-
ческой экспертизы «Отработка участка Акташский-2 Акташс-
кого месторождения известняков в границах лицензии на пра-
во пользования недрами КЕМ 42117 ТР с доработкой запасов 
известняка в границах лицензии КЕМ 01114 ТР Вахрушевско-
го поля филиала АО «УК «Кузбассразрезуголь» «Красноброд-
ский угольный разрез», включая материалы предварительной 
оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС). Оценка 
воздействия на ОС намечаемой хозяйственной деятельности 
проводится в период III кв. 2020 г. — IV кв. 2020 г. Строитель-
ство объекта, а также последующую производственную де-
ятельность планируется осуществлять на территории Проко-
пьевского муниципального округа, Киселевского городского 
округа Кемеровской области. Цель намечаемой деятельности: 
добыча строительного камня (известняков).

Ознакомиться с предварительной ОВОС, проектом тех-
нического задания на ОВОС, а также оставить замечания и 
предложения со дня опубликования настоящего объявления 
можно по адресам: Прокопьевский м.о.: 1) Кемеровская обл., 
г. Прокопьевск, пр. Гагарина, 1В, каб. 401; 2) Кемеровская 
обл., п. Новосафоновский, ул. Молодежная, 1 (пн.—чт. с 8.00 до 
17.00, пт. — до 14.30), интернет-ресурс доступа — www.проко-
пьевский-район.рф; 3) 652700, Кемеровская обл., г. Киселевск, 
ул. Ватутина, 48 (пн.—пт. с 9.00 до 16.00), тел. 8(38452)7-70-
01 — АБК филиала «Краснобродский угольный разрез» (Вах-
рушевское поле). Почтовые отправления направлять на имя 
заместителя директора — технического директора М.И. Най-
денова, e-mail — office@krbr.kru.ru.

Срок проведения общественных обсуждений (приема за-
мечаний и предложений) — с 03.09.2020 г. по 03.10.2020 г. 
Орган, ответственный за организацию общественных обсуж-
дений, — Администрация Прокопьевского муниципального 
округа.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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МЕДИЦИНА Москвичей пригласили принять участие в испытаниях вакцины от COVID

Есть защита  
Любовь Проценко

В
от он, долгожданный шанс. 
Вакцина от коронавируса в 
нашей стране не просто 

есть, но москвичи могут уже при-
нять участие в ее испытаниях. 
Как сообщил в своем персональ-
ном блоге мэр города Сергей Со-
бянин, в Москве начинаются по-
стрегистрационные исследова-
ния вакцины от коронавируса.

«Вместе с коллегами из Наци-
онального исследовательского 
центра эпидемиологии и микро-
биологии имени Гамалеи при 
поддержке Фонда прямых инве-
стиций мы начинаем в Москве 
пострегистрационные исследо-
вания вакцины от коронавируса, 
— пишет он. — Проведем их на 
базе городских медицинских уч-
реждений. Оставить заявку на 
участие в программе может каж-
дый москвич. Это третья фаза ис-
следований, и важно, что она 
пройдет одновременно с вводом 
препарата в гражданский обо-
рот».

Проведение этих исследова-
ний позволит вакцине получить 
постоянное регистрационное 
удостоверение. Это значит, что 
ею смогут пользоваться и люди 
из группы риска, те, кому коро-
навирус сегодня опаснее всего — 
москвичи старше 60 лет. «Пан-
демия сильно изменила нашу 
привычную жизнь. И все мы с 
нетерпением ждали создания 
вакцины от новой неизвестной 
болезни. И вот она есть», — под-
черкнул мэр.

Он напомнил, что Москва 
первой в России столкнулась с 
новой инфекцией: «И сегодня 
именно у москвичей есть уни-
кальная возможность стать 
основными участниками клини-
ческих исследований, которые 
помогут победить коронавирус. 
Принять участие в программе 
исследований смогут 40 тысяч 
человек. Ознакомиться с под-
робной информацией и оста-
вить заявку можно на портале 
mos.ru. Московские врачи тща-
тельно изучат каждую заявку и 

отберут участников исследова-
ний по медицинским показани-
ям».

Финансирование исследова-
ний по словам главы города Мо-
сква возьмет на себя. Причем в 
течение полугода участники ис-
следований будут взяты под по-
стоянный контроль медиков. 
«Врачи будут вести мониторинг 
здоровья с помощью телемеди-
цинских технологий, — делится 
подробностями, как это будет 
организовано, Собянин. — Мы 
также создали специальное мо-
бильное приложение с дневни-
ком самонаблюдения. Некото-
рые участники исследований по-
лучат электронные браслеты 
для измерения артериального 
давления и температуры тела».

Мэр напомнил, что испытуе-
мая вакцина успешно прошла 
уже две стадии клинических ис-
следований: «У получивших пре-
парат пациентов появились ан-
титела, то есть формируется им-
мунитет, и, что важно, препарат 
переносится организмом так же, 
как обычная прививка. Кто-то 
может подумать, что введение 
такой вакцины опасно. Но это на-
прасные переживания. Препарат 
не содержит самого коронавиру-
са, а значит, заболеть им или за-
разить окружающих невозмож-
но. Участники исследований не 
будут являться носителями ви-
руса». 

Говоря о спорах и сомнениях 
по поводу надежности этой вак-
цины, которые звучат в СМИ, 

глава Москвы пишет: «Вопреки 
некоторым заявлениям, хочу от-
метить, что создавалась она не за 
месяц или два. В ее основе лежит 
готовая технологическая плат-
форма, разработанная россий-
скими учеными очень давно. 
Специалисты Центра имени Га-
малеи еще с 1980 годов ведут ра-
боту, позволившую создать уни-
версальный подход к созданию 
вакцин против различных, в том 
числе особо опасных инфекци-
онных заболеваний. На основе 
этой платформы уже разработа-
но шесть вакцин, которые нахо-
дятся на различных стадиях об-
ращения в России. Так что без-
опасность новой вакцины дока-
зана». 

Желающим зарегистриро-
ваться на исследования Собянин 
предложил: «Если вы старше 18 
лет, у вас нет симптомов ОРВИ и 
вы не болели COVID-19, перехо-
дите на сайт, оставляйте заявку и 
станьте одними из первых, кто 
получит проверенную защиту от 
коронавируса».   

СУД   Завершено 
расследование 
банковской 
аферы на сотни 
миллионов

БАНКИРЫ 
В БЕГАХ
Наталья Козлова

Следственный комитет объя-
вил, что в центральном аппара-
те ведомства завершено рас-
следование уголовного дела 
бывшего вице-президента ак-
ционерного общества «Русский 
Строительный Банк» Максима 
Белякова и его соучастника За-
хара Котова. На двоих у них 
одна уголовная статья — «рас-
трата».

Вот что рассказали корре-
спонденту «РГ» в Следствен-
ном комитете. По их версии, в 
2015 году Беляков, «действуя в 
составе организованной груп-
пы», созданной бывшим пред-
седателем правления Русстрой-
банка Андреем Струковым, по-
дыскал две фирмы и подписал с 
ними договоры о предоставле-
нии кредитов. Следователи уве-
ряют, что банкиры и не плани-
ровали направлять эти миллио-
ны на реальное ведение хозяй-
ственной деятельности, как это 
было записано в договорах. Ко-
тов обеспечил перечисление 
175 миллионов  рублей со сче-
тов этих юридических лиц на 
расчетные счета фирм, подкон-
трольных участникам органи-

зованной группы. Струков же 
организовал подготовку и лич-
но подписал так называемый 
договор об отступном. В этом 
договоре было сказано, что кре-
дитные обязательства на эти 
175 миллионов рублей прекра-
щались «на основании предо-
ставления не имеющего реаль-
ной ценности векселя». Вот та-
ким образом деньги банка и 
были похищены.

Вчера же заместитель Ген-
прокурора утвердил обвини-
тельное заключение и уголов-
ное дело было направлено для 
рассмотрения по существу в 
Мещанский суд Москвы. Быв-
ший президент Русского Стро-
ительного Банка Андрей Стру-
ков по этому делу стал обвиняе-
мым. Он заочно арестован и 
объявлен в международный ро-
зыск.

Как объясняла корреспон-
денту «РГ» официальный пред-
ставитель Следственного коми-
тета Светлана Петренко, по 
версии следствия, с 2012 по 
2015 год председателем прав-
ления и бенефициаром «Рус-
ского Строительного Банка» 
Струковым  было похищено 
имущество банка на 400 мил-
лионов рублей. Сделано это 
было путем незаконной замены 
активов банка на векселя лже-
предприятий.  

По версии следст-
вия, бенефициар 
банка Андрей 
Струков обвиняет-
ся в хищении 
400 млн рублей

А К Ц Е Н Т

Принять участие в программе исследо-
ваний вакцины смогут 40 тысяч человек

Лишь бы 
не было волны

Россия с прогнозируемым Moody’s снижени-
ем экономики на 5,5% находится примерно 
посередине среди других стран G20. Больше 

остальных от текущего кризиса по итогам года постра-
дает экономика еврозоны (-9%), Мексики (-10%), Ве-
ликобритании (-10,1%) и Аргентины (-12%). Наименее 
губительным коронакризис, помимо Китая, окажется 
для экономики Южной Кореи — она, по прогнозу 
Moody’s, снизится на 0,8%.

По текущему прогнозу Банка России, российская 
экономика в 2020 году просядет на 4,5—5,5%. В даль-
нейшем ЦБ ожидает восстановительный рост на 3,5—
4,5% в 2021 году и 2,5—3,5% в 2022 году — то есть «в 
ноль», до уровня 2019 года, объем ВВП может только 
через два года. Траектория дальнейшего восстановле-
ния экономики может быть неустойчивой в связи с 
произошедшим падением доходов, сдержанным пове-
дением потребителей, осторожными настроениями 
бизнеса, а также ограничениями со стороны внешнего 
спроса, подчеркивают в Банке России. При этом, по 
прогнозу Moody’s, российская экономика в 2021 году 
может вырасти на 2,2%. 

В минэкономразвития ранее отметили, что сниже-
ние российского ВВП уже замедляется. Так, в июле эко-
номика снизилась на 4,7% (год к году) по сравнению с 
июньскими 6,4%. Ключевой вклад в улучшение пока-
зателей, по мнению минэкономразвития, внесло 
оживление в потребительском секторе. Негативнoе же 
влияние на показатели ВВП продолжал оказывать до-
бывающий сектор. В целом по году минэкономразви-
тия ожидает снижения экономики на 4,8%.

Примерно к этой оценке склоняются и в минпро-
мторге. Ранее глава ведомства Денис Мантуров заявил, 
что меры правительства позволят ограничить спад 
российской экономики 5% в 2020 году, а в 2021 году — 
вернуть ее к росту.  

ПРОЕКТ Права туристов 
защитят типовыми 
договорами

Путевки 
приведут 
в форму

Евгений Гайва

Туроператор обязан оказать услуги, входящие в тур-
пакет, а турист, должен оплатить тур, но может потре-
бовать компенсации реального ущерба. Эти и другие 
положения включены в типовую форму договора о ре-
ализации турпродукта, которую разработал Росту-
ризм. 

Типовой договор уже есть, но сейчас проект прохо-
дит утверждение в рамках «регуляторной гильоти-
ны». Унифицированные требования помогут защи-
тить права туристов, указывают в Ростуризме. 

Основные права и обязанности туриста, туропера-
тора или турагента и так закреплены в законодатель-
стве, парирует вице-президент Российского союза ту-
риндустрии Юрий Барзыкин. «Типовая форма избы-
точна. Мы предлагали ее отменить, так как все суще-
ственные условия договора уже определены в законе 
об основах туристской деятельности», — говорит он. 

Особое значение типовой договор может приобре-
сти в случае введения электронной путевки — сервиса 
для автоматического отслеживания движения 
средств, уплаченных туристом. Унифицированная 
форма может быть использована в качестве основы 
цифрового оформления взаимоотношений между ту-
ристом и туроператором, считает президент Союза 
турагентств Сергей Голов.  

1

Ц И Т А Т А

Максим Орешкин,  
помощник президента России: 
 «2020 год стал годом больших вызовов. 
Если посмотреть на экономику, 
то, по последним международным оценкам, 
ВВП глобальный упадет на 5%. 
То есть только в этом году мир потеряет 
три года экономического роста»

Читайте также: Изменены правила экстренной помощи 
туристам за рубежом 
rg.ru/art/1937245
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ТРЕНД В Финляндии хотят 
сократить рабочий день

Мечта о трех 
выходных

Константин Волков

В Финляндии, где 73,5 процента населения имеют пол-
ную или частичную занятость, премьер Санна Марин 
вернулась к идее шестичасового рабочего дня. Сейчас 
в Финляндии законодательно определен восьмичасо-
вой рабочий день, если иное не оговаривается с рабо-
тодателем. Премьер полагает, что повышение произво-
дительности труда поможет компенсировать сокраще-
ние рабочих часов.  В Германии крупнейший профсоюз 
IG Metall, представляющий интересы сотрудников ав-
топрома, предложил ввести четырехдневную рабочую 
неделю, хотя уже сейчас в ФРГ люди работают в сред-
нем 34,2 часа в неделю, то есть по шесть с половиной 
часов в день. Еще большее сокращение рабочих часов 
(при сохранении заработной платы) должно помочь, 
считает профсоюз, сохранить персонал на фоне авто-
матизации в автомобильной промышленности. Прове-
денное в 2018 году в Бизнес-школе университета Ок-
сфорда исследование утверждает, что четырехдневная 
рабочая неделя «представляется правильной с точки 
зрения баланса между личной жизнью, счастьем и про-
изводительностью труда». Также многие исследования 
подтверждают, что при сокращении рабочих часов че-
ловек концентрируется на работе и выполняет ее в бо-
лее сжатые сроки. С идеей ввести 32-часовую рабочую 
неделю в 2019 году уже выступал тогдашний министр 
финансов Британии Джон Макдоннелл. Премьер Но-
вой Зеландии Джасинда Ардерн — тоже сторонница со-
кращения продолжительности рабочей недели. При-
чем в Новой Зеландии в последние годы был проведен 
масштабный эксперимент по переходу на четырех-
дневку. Выяснилось, что роста производительности 
труда это не дало, но всем участникам эксперимента 
понравилось иметь три выходных.  

ОФИЦИАЛЬНО
Заявление

Совета Парламентского Собрания 
Союза Беларуси и России 

по итогам проведения выборов 
Президента Республики Беларусь

9 августа 2020 года
9 августа 2020 года в Республике Беларусь состоялись прези-

дентские выборы. По их итогам Президентом Республики Беларусь 
избран А.Г. Лукашенко.

Выборы были проведены в соответствии с Конституцией и 
Избирательным кодексом Республики Беларусь. Они были откры-
тыми, конкурентными и обеспечили свободное волеизъявление 
граждан Беларуси.

За ходом избирательной компании наблюдало значительное 
количество международных наблюдателей, в том числе от Парла-
ментского Собрания Союза Беларуси и России и Межпарламент-
ской Ассамблеи СНГ.

Фактов, ставивших под сомнение легитимность выборов Пре-
зидента Республики Беларусь, не обнаружено.

Призываем все страны уважать суверенный выбор белорусско-
го народа.

Считаем, что искусственное нагнетание ситуации вокруг итогов 
голосования противоречит букве и духу международного права.

Заявляем о недопустимости вмешательства во внутренние дела 
государства и выступаем против любых попыток дестабилизации 
общественно-политической обстановки в Республике Беларусь.

Все вопросы должны решаться конструктивно, в рамках дейст-
вующего правового поля.

Уверены в том, что белорусский народ в этот ответственный 
момент проявит мудрость, сохранит мир и стабильность во имя 
процветания своей Родины.
21 августа 2020 года
г. Москва

ИСТОРИЯ 35 лет назад погибла первая американская школьница, побывавшая в СССР

Ее звали Саманта Смит
Марина Алешина

С
ейчас ей было бы 48. Кто 
знает, как могла сложить-
ся ее жизнь. Быть может, 

она стала бы звездой избира-
тельной кампании в США. По 
крайней мере, после своей эпо-
хальной поездки в СССР Саман-
та Смит — а речь именно о ней — 
активно включилась в амери-
канскую политику. Но 35 лет на-
зад американская школьница, 
написавшая письмо советскому 
генсеку Юрию Андропову и по-
павшая за «железный занавес», 
разбилась в авиакатастрофе в 
возрасте 13 лет. «РГ» вспомина-
ет вехи короткой, но яркой жиз-
ни Саманты и обстоятельства ее 
гибели, которые многим тогда 
показались подозрительными. 

Семья Смитов не имела от-
ношения к политике: мать Са-
манты трудилась как соцработ-
ник, отец преподавал литерату-
ру в университете штата Мэн. 
Девочка родом из городка Хоул-
тон росла замкнутой, но у нее 
было необычное хобби — всту-
пать в переписку со знаменито-
стями. В десять лет школьница 
отправила письмо за океан но-
вому советскому руководителю 
с вопросом: будет ли ядерная 
война между США и Советским 
Союзом. Потом она обратилась 
еще и к советскому послу Ана-
толию Добрынину с уточнени-
ем, ждать ли ответа от «мистера 
Андропова». Как ни удивитель-
но, он пришел. Юрий Андропов 

уверял Саманту, что советские 
люди, пережившие страшную 
войну, в которой они были со-
юзниками с Америкой, хотят 
только одного — мира. И пригла-
шал ее убедиться в этом лично. 
П ер е п и с ка  а м ер и ка н с к о й 
школьницы и советского главы, 

напечатанная в «Правде», стала 
достоянием мировой общест-
венности. Уже тогда Саманта 
получила благодарность от зак-
собрания родного штата. Ну а 
через несколько месяцев, 7 
июля 1983 года, самолет с юной 
американкой и ее родителями 

на борту приземлился в Мо-
скве. Так Саманта Смит вошла в 
историю. За две недели она по-
бывала в столице СССР, в крым-
ском лагере «Артек» и в Ленин-
граде. Саманта гуляла по Крем-
лю и Петергофу, возлагала цве-
ты к Могиле Неизвестного Сол-

дата и плескалась 
со сверстниками у 

черноморских бе-
регов. Где-то в вол-
нах до сих пор пла-
вает запечатанная 

бутылка с письмом 
Саманты. Домой она 

увезла пионерскую 
форму, море впечатле-

ний и уверенность в 
том, что «русские точ-

но такие же, как амери-
канцы». 

О своем невероятном 
путешествии в СССР она 
при помощи родителей на-

писала книгу. Отец Саман-
ты оставил работу и взял на 

себя обязанности пресс-се-
кретаря дочери, на которую 
обрушилась всемирная слава. 

Жизнь юной активистки обо-
рвалась 25 августа 1985 года, 
когда она возвращалась из Бри-
тании со съемок в телесериале. 
Двухмоторный самолет, совер-
шавший посадку в ливень на 
провинциальном аэродроме 
Оберн-Льюистон, задел деревья 
и рухнул в километре от полосы. 
Пилоты и 6 пассажиров, вклю-
чая Саманту и ее отца, погибли. 
Тогда ходили слухи о том, что 
авария могла быть подстроена: 
наземный радар дал сбой, а на 
борту воздушного судна не ока-
залось самописца. В возможной 
диверсии обвиняли чуть ли не 
ЦРУ, однако авиационные влас-
ти США признали причиной ка-
тастрофы ошибку летчика.  

ГЕОПОЛИТИКА Как новые расовые волнения в США отразятся 
на президентской гонке

Семь пуль в спину

Александр Гасюк

В 
четверг, 27 августа, в 
последний день съе-
зда Республиканской 
партии США в штате 
Северная Каролина 
Дональд Трамп тор-
жественно согласится 
стать кандидатом этой 
политсилы на ноябрь-

ских президентских выборах. Но 
пока стремящийся к переизбра-
нию американский лидер будет 
произносить свою речь с южной 
площадки Белого дома, в другом 
штате — Висконсине — будут го-
реть магазины, греметь взрывы 
светошумовых гранат и свистеть 
резиновые пули. Как показали 
события в этом охваченном бес-
порядками штате, где полицей-
ские в минувшее воскресенье 
расстреляли очередного афроа-
мериканца, стабилизировать си-
туацию в стране до намеченных 
на 3 ноября президентских вы-
боров Трампу едва ли удастся. 

Еще недавно казалось, что 
шокировавшие Америку в тече-
ние нескольких последних меся-
цев массовые беспорядки, выз-

ванные резонансным убийством 
полицейскими к конце мая чер-
нокожего жителя Миннеаполиса 
Джорджа Флойда, пошли на спад. 
В одних штатах протест выдохся 
сам собой после масштабных по-
громов, грабежей и сноса десят-
ков монументов «расистам», в 
других федеральные власти на-
вели порядок с помощью силы. И 
вдруг новый взрыв — на этот раз 
в тихом и маленьком городке Ке-
ноша, где, по данным газеты The 
Wall Street Journal, в последние 
годы не было убийств.

В этот раз жертвой белых 
блюстителей закона стал 29-лет-
ний афроамериканец Джейкоб 
Блейк, в спину которого выпу-
стили семь пуль на глазах у тро-
их его детей, ждавших отца на 
заднем сиденье в машине. По 

словам родственников постра-
давшего, Блейк в настоящее вре-
мя находится в больнице в кри-
тическом состоянии и парализо-
ван ниже пояса.

В ходе протестных выступле-
ний против очередного «прояв-
ления расизма» в ход немедлен-
но пошел излюбленный набор 
инструментов рядового активи-
ста движения «Черные жизни 
важны» — булыжники, фейервер-
ки и «коктейль Молотова». Были 
повреждены и подожжены не-
сколько госучреждений, вклю-
чая здание суда и исправитель-
ного управления штата Вискон-
син, а также ряд магазинов и ав-
томобилей. На улицах города 
быстро появились и вооружен-
ные огнестрельным оружием от-
ряды самообороны из числа 

местных белых граждан, кото-
рые взяли под охрану некоторые 
районы города. Впрочем, поли-
ции и войскам до сих пор не уда-
ется навести порядок в городе. 

Каким образом обострение 
застарелой американской рас-
овой проблемы отразится на 
подходящей к финишу избира-
тельной кампании в США? C од-
ной стороны, новую волну про-
тестов наверняка вновь попыта-
ются оседлать демократы во гла-
ве с Джозефом Байденом — пред-
ставители демпартии из конъ-
юнктурных соображений пота-
кают активистам движения 
«Черные жизни важны». Кроме 
того, материальный ущерб от 
продолжающихся беспорядков 
подрывает основную задачу дей-
ствующего президента США До-
нальда Трампа по быстрому вос-
становлению подорванной в том 
числе эпидемией COVID-19 эко-
номики. С другой стороны, бес-
прецедентный разгул хаоса и 
анархии в стране пугает боль-
шинство законопослушных аме-
риканцев. Именно ради голосов 
этого электората Трамп после-
довательно демонстрирует 

имидж непримиримого и жест-
кого борца с беззаконием. Не 
скупится на нелицеприятные 
высказывания в адрес протесту-
ющих, которых называет «вну-
тренними террористами» и не 
боится отдавать приказы об ис-
пользовании федеральных сил и 
средств для жесткого разгона на-
рушающих закон активистов. По 
мнению комментаторов, в этом 
действующий американский ли-
дер копирует президента Ричар-
да Никсона, выиграть выборы 
которому помогли охватившие 
США в 1968 году массовые вол-
нения и проявленная республи-
канцем решимость в борьбе с 
ними. Правда, переизбранному 
в 1972 году Никсону не суждено 
было завершить свое президент-
ство, и под угрозой импичмента 
из-за Уотергейтского скандала 
он досрочно покинул Белый дом. 
Впрочем, об этой исторической 
параллели рвущийся к переиз-
бранию Дональд Трамп, очевид-
но, старается не вспоминать.  

В штате Висконсин продолжают 
гореть магазины, гремят взрывы 
светошумовых гранат и свистят 
резиновые пули.

А К Ц Е Н Т

Трамп не скупится на нелицеприятные 
высказывания в адрес протестующих, 
называет их «внутренними террористами»

ЗРЯ МУЗЕЙ 
ОСНОВАЛ
Руководство Британского музея, яв-

ляющегося главным держателем 

историко-археологических экспо-

натов Британии, решило пересмо-

треть не только собственную исто-

рию, но и историю всей страны. Из 

экспозиции был удален бюст осно-

вателя музея, ботаника, президента 

Лондонского королевского обще-

ства, сэра Ганса Слоана. Директор 

музея, немец Хартвиг Фишер, утвер-

ждает, что сейчас сложились луч-

шие обстоятельства для переписы-

вания сложной истории» Альбиона. 

«Мы сбросили его с пьедестала. Мы 

не должны ничего скрывать», — зая-

вил Фишер. Власти Лондона также 

решили переименовать площадь 

Слоан-сквер, названную в честь 

основателя музея. Основные пре-

тензии к Слоану свелись к тому, что 

его коллекция из более чем 70 ты-

сяч предметов, ставшая основой 

музея, была им приобретена на 

деньги , полученные с тростниковой 

плантации на Ямайке, принадлежав-

шей семье его супруги.  Теперь тер-

ракотовый бюст Ганса Слоана будет 

выставлен в защитном стеклянном 

кейсе в отдельной экспозиции, рас-

крывающей «эксплуатационный ха-

рактер Британской империи». На та-

бличке будет указано, что он был 

коллекционером и рабовладель-

цем. Еще на 16 экспонатах появятся 

надписи о том, что они были «нес-

праведливо изъяты из далеких 

стран в эпоху империи».  

Подготовил Алексей Чуриков

А КАК У НАС

Идея о сокращении продолжительности рабочей недели ак-

тивно обсуждалась в 2019-м, когда экс-премьер-министр Дмит-

рий Медведев предложил задуматься о переходе на новые 

формы трудовых отношений, включая «удаленный труд и гиб-

кий график работы», а также «переход к четырехдневной рабо-

чей неделе». Коронавирус внес свои коррективы. Вместо со-

кращенной недели появилась офисно-удаленная, отмечает 

проректор Финансового университета при правительстве РФ 

Александр Сафонов. Доцент кафедры ТПП РФ «Развитие чело-

веческого капитала» Людмила Иванова-Швец уверена, что 

рано или поздно процесс сокращения рабочей недели в Рос-

сии будет запущен, так как это мировая тенденция: «В Европе 

сокращают рабочую неделю потому, что там высокая произво-

дительность труда. Как только сможем ее нарастить в России, 

вопрос сокращения рабочего времени решится сам собой».

Подготовила Ольга Игнатова
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БЕЛАРУСЬ: ТРЕВОЖНЫЕ ДНИ

ШКОЛЫ ВНЕ ПОЛИТИКИ
В Министерстве образования Беларуси призвали не прев-

ращать школы в места политических баталий. Как заявила 

начальник управления общего среднего образования Ири-

на Каржова, важно, чтобы каждый ребенок имел равный до-

ступ к получению качественного образования и социаль-

ным гарантиям, которые предоставляет государство. «Се-

годня всем необходимо успокоиться и отбросить эмоции», 

— отметила она, добавив, что «не нужно превращать школу 

в политическое поле и вмешивать детей в политические ба-

талии, которые происходят в стране». Каржова также на-

помнила, что 1 сентября за парты сядут более миллиона 

учеников, а в стране будут функционировать 2990 государ-

ственных учреждений общего среднего образования. 

Школьников обеспечат бесплатным проездом, питанием и 

учебниками.

СОЗДАНА КОМИССИЯ ДЛЯ ПРОВЕРКИ 
ЖАЛОБ НА ПРАВООХРАНИТЕЛЕЙ

Генпрокуратура Беларуси создала межведомственную ко-

миссию для проверки заявлений о нарушениях со стороны 

представителей правоохранительных органов, применении 

физической силы и спецсредств в ходе массовых акций 

протеста и беспорядков. В ее состав вошли представители 

Генпрокуратуры, Следственного комитета, Министерства 

внутренних дел, Госкомитета судебных экспертиз, а также 

депутаты нижней палаты парламента. По каждому заявле-

нию Следственный комитет проводит проверку, каждый 

случай взят на контроль Генпрокуратурой.  

Подготовил Юрий Когалов
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Из письма Саманты Смит Юрию Андропову, ноябрь 1982 года: 
«Уважаемый мистер Андропов! Меня зовут Саманта Смит. Мне десять лет. Поздравляю вас с вашей новой работой. 
Я беспокоюсь, не начнется ли ядерная война между Россией и США. Вы будете голосовать за войну или нет? Если 
нет, скажите, пожалуйста, как вы собираетесь помочь ее предотвратить? Вы не обязаны отвечать, но я бы хотела 
получить ответ. Почему вы хотите завоевать весь мир или по крайней мере нашу страну? Бог создал Землю, чтобы 
мы о ней заботились и жили в мире... P.S. Пожалуйста, ответьте!»
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ПРОЩАЙТЕ, 
«ДЕСЯТЬ 
НЕГРИТЯТ»
В эту среду французских любите-

лей детективного жанра ждал 

большой сюрприз. На прилавках 

книжных магазинов их внимание 

привлекла исполненная в желто-

черной гамме обложка романа, на 

которой было обозначено: Агата 

Кристи «Их было десять». О суще-

ствовании детектива знаменитой 

британской писательницы с таким 

названием никто прежде не знал. 

Но когда любители литературы 

стали перелистывать страницы 

«новинки», оказалось, что это хо-

рошо им знакомый классический 

бестселлер «Десять негритят» (с 

конца 30-х годов прошлого столе-

тия по всему миру разошлось 100 

миллионов экземпляров). 

Местное издательство Livre de 

Poche было вынуждено сменить 

прежнее название на новое после 

того, как правообладатель и прав-

нук писательницы Джеймс При-

чард распорядился, как он выра-

зился, «адаптировать роман к сов-

ременным веяниям». Имея в виду 

«негритят», он заявил, что «не сле-

дует использовать термины, кото-

рые могут кого-то задеть: ведь мы 

живем в 2020 году». Мол, ранее 

такие коррективы уже были сдела-

ны в американских и английских 

изданиях, а теперь это правило 

распространяется на весь мир. 

Наследник Агаты Кристи даже 

взял на себя смелость предполо-

жить, что прабабушка «наверняка 

бы с ним согласилась».

Как рассказала генеральный ди-

ректор издательства Livre de 

Poche Беатрис Дюваль, лишь сме-

ной названия романа дело не ог-

раничилось. Пришлось пройтись 

по всему тексту, убрав из него сло-

во «негр», которое там встречает-

ся 74 раза, и заменив его на «сол-

дат». Также был переименован 

остров, на котором разворачива-

ются события. Из Негритянского 

он превратился в Солдатский.

Из-за протестов против дискрими-

нации цветного населения США, 

которые докатились в извращен-

ной форме до Европы, сейчас ме-

няются названия улиц, сносятся 

памятники историческим фигу-

рам, которые якобы имели отно-

шение к расизму, пытаются изы-

мать из обращения мировую кино-

классику, как это было с фильмом 

«Унесенными ветром», поставлен-

ным по роману Маргарет Митчелл. 

А теперь вот дошло до книг. Веду-

щий радиопрограммы «Большая 

библиотека» Франсуа Бюнель воз-

мущается: «Эта политкоррек-

тность — абсурдна! Каждая книга 

принадлежит тому времени, когда 

была написана». Еще более опре-

деленно в своем Twitter отреаги-

ровал французский философ Ра-

фаэль Энтовен: «Несколько меся-

цев назад мы бы посмеялись над 

невеждами, которых возмущает 

название романа, а вот теперь мы 

видим, что невежество и бескуль-

турье побеждает и навязывает 

свои правила».  

Подготовил 
Вячеслав Прокофьев, Париж 
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КОЛЛЕКЦИИ Русский музей 
в США: как работать 
в пандемию 

Шесть футов 
до царской 
одежды 

Дмитрий Злодорев, Вашингтон 

Музей русской истории в американском Джорданвилле 
вновь открыл двери для посетителей после вынужденно-
го простоя из-за карантина. О том, какие уроки музей 
вынес из этого, «РГ» рассказал его исполнительный ди-
ректор Михаил Перекрестов. 

В музее в Джорданвилле на первом месте по-прежне-
му безопасность посетителей и сотрудников. «В здании 
музея все носят маски и поддерживают так называемую 
социальную дистанцию в 6 футов (примерно 1,8 метра). 
Мы чаще, чем прежде, обрабатываем помещения необ-
ходимыми реагентами. И сокращаем число посетителей, 
которые одновременно могут находиться внутри», — по-
ясняет Михаил Перекрестов. 

Музей живет благодаря щедрым жертвователям, но и 
число гостей — туристов, готовых приезжать, невзирая на 
расстояния, увеличивается. Причем это не только рус-
ские, но и американцы, которые часто уезжают поражен-
ными сделанными здесь культурными открытиями. Од-
ним из вызванных карантином преимуществ для гостей 
стало продление работы выставки «Откровение Божест-
венного: Сокровища русского духовного искусства» до 
31 декабря 2020 года. На ней были впервые выставлены 
иконы, церковные облачения, богослужебные предметы 
и книги, в том числе предоставленные и частными кол-
лекционерами Северной Америки. Специалисты музея 
помогали их реставрировать. Отреставрировали, в част-
ности, альбом об Исаакиевском соборе, изданный в 1883 
году и, предположительно, подаренный только что взо-
шедшему на престол императору Александру 
III. На выставке можно впервые увидеть и 
отреставрированное музеем неболь-
шое напрестольное Евангелие в 
серебряном окладе с перла-
мутровыми медальонами. 
Особая история у анти-
минса (плат со вшитой в 
него частицей мощей, 
лежащий на престоле 

в алтаре), из-
готовленного в 
царствование 
Александра II. На 
нем сохранилась под-
пись митрополита Анто-
ния Храповицого, осно-
вателя и первоиерарха 
Русской зарубежной цер-
кви, сделанная в Констан-
тинополе в 1920 году. Вла-
дыка не хотел упоминать, 
что антиминс был освя-
щен в годы советской 
власти, поэтому напи-
сал: «Бывшу на Св. Руси 
междуцарствию». Еще 
один раритет — архие-
рейский саккос (бого-
служебное одеяние) из 
бархата и парчи — аме-
риканский фотограф 
приобрел в 1930-е 
годы в московской го-
стинице «Националь», где, 
видимо, продавались вещи, 
награбленные в хра-
мах и монастырях. 
Он собирался пода-
рить красивую ткань 
сестрам на шали, но, 
к счастью, его раз-
убедили таможенни-
ки, сказав, что это 
уникальная вещь. В 
Джорданвилль она 
попала благодаря 
его сыну. 

Музей открылся 
в 1984 году, однако 
первые выставки, 
посвященные русской истории и культуре, в Джордан-
вилле проходили уже в середине прошлого столетия. На-
сельники обители, которую в русском рассеянии назы-
вают Зарубежной лаврой, принимали самое активное 
участие в формировании экспозиции. К сожалению, 
сейчас в США становится все меньше музеев, связанных 
с русской историей. «Маленькие русские музеи создава-
лись на энтузиазме конкретных людей. И когда они ухо-
дили в лучший из миров, и музеи прекращали существо-
вание», — сожалеет Перекрестов. В конце прошлого сто-
летия некоторые собрания — из музея «Родина» в штате 
Нью-Джерси, из Музея кубанских казаков — были пере-
даны в Россию. Судьбу других музейных русских кол-
лекций трудно проследить. Сейчас в США из музеев, со-
зданных когда-то русскими эмигрантами, осталось толь-
ко два — в Джорданвилле и Сан-Франциско. В джордан-
вилльском музее особенно ценится собрание предме-
тов, принадлежавших семье Николая II и его приближен-
ным, найденных в Ипатьевском доме в Екатеринбурге 
следователем Николаем Соколовым. Это документы, 
иконы, личные вещи, одежда.  

Многие из реликвий джорданвилльской коллекции 
пережили с их обладателями Гражданскую и Вторую ми-
ровую войны, переезды из страны в страну и требуют 
реставрации.Сегодня дорогие вещи, связанные с роди-
ной, страдают в США. «Я лично извлекал из мусора исто-
рические документы», — с болью отмечает Михаил. По-
томки тех, кто когда-то хранил русское наследие, увы, 
часто не понимают его ценности. Но, к счастью, больше 
противоположных примеров. В частности, недавно в му-
зей передана коллекция, собранная выпускниками Им-
ператорского училища правоведения, — это жетоны, сту-
денческая форма, архивные документы и даже столовые 
приборы, используемые в училище. «Этими людьми 
двигала любовь к альма-матер и желание не потерять 
связь друг с другом. Передавая свои коллекции нам, они 
понимали, что в музее и монастыре эти реликвии сохра-
нятся лучше всего», — подчеркивает Перекрестов.  

Полностью материал читайте на сайте «РГ»

ОПЫТ Как прима Большого театра уехала поднимать балет в Сыктывкаре

Наша Золушка — не сказка
Анна Галайда 

О 
том, что в Сыктыв-
каре есть театр опе-
ры и балета, многие 
не подозревали — 
несколько десяти-
летий про его дости-
жения было извест-
но лишь на местном 
уровне. Но в послед-

нее время его балетная труппа 
приняла участие в значитель-
ных московских проектах. И все 
узнали, что в Республике Коми 
есть балет, заслуживающий 
внимания. О том, что происхо-
дит сегодня в этом театре, «РГ» 
рассказала главный балетмей-
стер Марианна Рыжкина. 

Обычно и в голову не придет — 
предложить звезде сменить 
Большой театр на Сыктыв-
кар. Как вы там оказались?

М А Р И А Н Н А  Р Ы Ж К И Н А :  Делая это 
предложение, мне так и сказа-
ли: «Наверное, вы не поедете, 
но…» Это было стечение обсто-
ятельств. Балетный мир узок, и 
было известно, что меня увле-
кла композиция. Я согласилась 
не сразу. Был пробный период: 
знакомилась с труппой, смотре-
ла, сложатся ли у нас отноше-
ния, насколько мы сможем по-
нять друг друга. За два месяца я 
провела балетный фестиваль и  
перенесла на эту сцену свою по-
становку «Вариаций на тему ро-
коко» на музыку Чайковского.

Что вы увидели здесь два года 
назад?

МАРИАННА РЫЖКИНА: Что в Москве, 
что в Перми, куда я ездила от-
сматривать выпускников хоре-
ографических училищ, удивля-
лись: «В Сыктывкаре есть ба-
лет?» Но здесь идут «Лебединое 
озеро», «Дон Кихот», «Жизель», 
«Баядерка», работают талан-
тливые артисты. Что подкупило 
— сразу сложился контакт. От-
личные солисты: Наталья Суп-
рун, Роман Миронов, Ринат 
Бикмухаметов. В труппе чуть 
больше тридцати человек — не-
мало. Почти все выпускники хо-
реографического отделения 
местной гимназии искусств. 
Обучение там проходит не в том 
формате, который мы представ-
ляем как академическое обра-
зование, но это государствен-
ное учреждение, выпускники 
получают диплом артистов ба-
лета. Штатное расписание у нас 
заполнено, но нет даже педаго-
гов. И репетирую, и ставлю я 
сама. А днем, между репетиция-
ми, решаю административные 
вопросы. С утра до вечера в теа-
тре. Сейчас стараемся выбить 
новые ставки. Это сложно, пока 
результата нет.

Какие задачи перед вами ста-
вили, приглашая сюда? 

МАРИАННА РЫЖКИНА: Я чувствую 
разницу, какие цели поставила 
бы руководителю я и какие по-
ставили мне. Они немного шире. 
Любому директору театра важ-
но, чтобы шел творческий про-
цесс, чтобы труппа уважала ру-
ководителя, чтобы им было вза-
имно интересно, чтобы соблю-
далась дисциплина. Мне хоте-
лось больше давать артистам, а 
для этого иначе выстроить гра-
фик работы. Чтобы репетиции 
кордебалета не шли одновре-
менно с солистами, например.

Солистов не так много, и все 
делают всё. Но они талантливы, 
и мне хочется сделать их жизнь 
интереснее, насыщеннее.

Много ли вам удалось, и есть 
ли программа на будущее?

МАРИАННА РЫЖКИНА: Когда я рас-
сказала, что хотелось бы сде-
лать, директор удивился: «Это 
лет на пять. Давайте пока на-
чнем с этого сезона». Конечно, у 
меня столичный темпоритм, хо-
чется более энергичных дейст-
вий. За два года проведена ко-
лоссальная работа. К юбилею 
Екатерины Максимовой, кото-
рая была моим репетитором в 
Большом театре, в Год Петипа 
московский балетмейстер На-
талья Воскресенская выпустила 
«Привал кавалерии». На пре-
мьеру приехал Владимир Васи-
льев, у ребят была возможность 

с ним пообщаться. На гала-кон-
церте в честь Екатерины Серге-
евны я танцевала их номер — 
мою любимую «Элегию» на му-
зыку Рахманинова.

В том сезоне сделали проект с  
Александром Рудиным и его 
Musica Viva, с которыми я со-
трудничала при постановке «Ва-
риаций на тему рококо». Он 
пригласил меня быть режиссе-
ром и хореографом спектакля 
«Орфей и Эвридика», француз-
ской версии оперы. Я в нем за-
действовала наш балет. Мы по-
казали спектакль в Зале Чайков-
ского, а потом привезли на фе-
стиваль в Сыктывкар. Отдель-
ная история — «Золушка», кото-
рую мы выпускали с новым 
главным дирижером Романом 
Денисовым, тоже из Большого 
театра. Владимир Юровский по-
советовал мне исследователя 
музыки Прокофьева Нелли Кра-
вец, профессора Тель-Авивско-
го университета. Я с ней много 
общалась, читала архивные до-
кументы, записки Прокофьева 

и Николая Волкова, соавтора 
либретто… В музыке много 
того, что с первого раза не слы-
шишь, и только изучая музы-
кальную канву, понимаешь, что 
Прокофьев делал русскую исто-
рию, а не французскую, как мы 
привыкли думать. Я не стала де-
лать сказку и ввела в либретто 
нового персонажа, соединив 
историю с нашим временем. 

А какие у труппы возможно-
сти для выпуска премьер?

МАРИАННА РЫЖКИНА: По одной пре-
мьере в год выпускаем; в прош-
лом сезоне их даже две. На за-
крытие Года театра к нам приез-
жал Михаил Лавровский, дал 
мастер-классы, репетировал. 
Приглашенные солисты из Ма-
риинского, Большого, Михай-
ловского, Воронежского теа-
тров приезжали танцевать спек-
такли: я хочу, чтобы и наши ар-
тисты, и публика видели других 

танцовщиков. Были выступле-
ния в рамках «Больших гастро-
лей»: Архангельск, Чебоксары, 
Киров, Нижний Новгород. В де-
кабре — традиционные гастроли 
по Германии.

И еще одно важное событие 
— постановка балета Баланчина 
«Кончерто барокко». Премьера 
15 марта прошла прекрасно. А 
16-го запретили все мероприя-
тия в стране. Мы проскочили ка-
ким-то чудесным образом.

Как ваши артисты попали в 
телешоу «Большой балет»?

МАРИАННА РЫЖКИНА: За три недели 
до съемок мне позвонили: есть 
ли у нас пара, которую я могла 
бы рекомендовать в проект? Я 
решила, что труппу представят 
Анастасия Лебедик и Ринат Бик-
мухаметов. Ребята творческие, 
разноплановые, и я постаралась 
показать их разнообразно — от 
Голейзовского до классических 
па-де-де. 

Республика Коми была среди 
наиболее пострадавших от 
пандемии регионов. Сейчас 
это отражается на театре?

МАРИАННА РЫЖКИНА: Театр долго 
был закрыт, сроки начала рабо-
ты все время откладывались, но 
с ребятами мы были постоянно 
в онлайн-контакте: я давала 
классы, они занимались сами.
Теперь готовлю балетный фе-
стиваль, который планируется в 
октябре. Надеемся на приезд 
иностранных исполнителей, га-
ла-концерты, выезд в Ухту. Были 
согласованы конференции, об-
мен опытом, приезд менедже-
ров, композитора, дирижера…
Предполагаются поездки в Мо-
скву на фестиваль «Видеть му-
зыку» с «Золушкой» и оперой 
«Любовный напиток», потом в 
Петербург. Думаем над новой 
редакцией национального бале-
та «Яг-Морт». Весной отмечает-
ся 100-летие республики, будем 
участвовать в гала-концерте в 
Большом театре.  Так что планы 
грандиозные

Уехав в Сыктывкар, не чувст-
вуете себя оторванной от 
коллег, вырванной из среды?

МАРИАННА РЫЖКИНА: Я все время 
убегаю на какие-то проекты, 
премьеры. Вплоть до того, что 
во время гастролей сделала вы-
лазку из Германии в Ла Скала на 
премьеру «Тоски». Событий 
мне не хватает.

А людей, которые подпиты-
вают идеями?

МАРИАННА РЫЖКИНА: И этого тоже. 
Возможно, поэтому мои стрем-
ления не всегда понимают. Мо-
жет, кажется, что я слишком 
многого хочу. Но с таким бага-
жом, с таким опытом великих 
педагогов, которые были у 
меня, не могу по-другому.  

Марианна Рыжкина и солист Театра 
оперы и балета Республики Коми 
Роман Миронов в «Элегии».

А К Ц Е Н Т

...И выяснилось, что в этом театре рабо-
тают совершенно потрясающие, талан-
тливые, преданные своему делу артисты

Архиерейский саккос, 
купленный американ-
ским фотографом 
в «Национале».

К сожалению, 
в США становится 
все меньше музе-
ев, связанных 
с русской 
историей 
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МУЗЫКА Рома Зверь для презентации альбома выбрал Петербург

Вход со «Зверями» разрешен
Александр Алексеев

Д
ва аншлаговых концерта 
на «ВТБ Арене — «Дина-
мо», тур «У тебя в голове» 

по 50 городам России, мощный 
адреналиновый вброс романти-
ки и позитива на шоу перед мно-
готысячной публикой… Все это 
группе «Звери» пришлось оста-
вить в недалеком прошлом. 

Зато за пять месяцев каран-
тина музыканты сочинили мно-
го песен. И почувствовали вкус 
к самым разным стилям, от-
влекшись от любимых рок-н-
роллов и баллад на боссанову, 
электронику и даже на хеви-ме-
тал. Сыграли несколько пре-
мьер на двух онлайн-концертах, 
в том числе на фестивале «Алые 
паруса». А теперь представили 
свой новый альбом «Звери» на 
карантине» в формате концерт- 

тур «Для своих». Причем сыгра-
ли не в ставшей для них родной 
Москве, а в Санкт-Петербурге.

Несмотря на заранее объяв-
ленную трансляцию в интерне-
те многочисленные поклонники 
поехали за группой, кто-то даже 
сумел оказаться перед сценой. 
Выступление «Зверей» в итоге 
получилось эмоциональным, 
увлекательным и даже поэтич-
ным: операторы во время кон-

церта успевали показывать еще 
и красивые виды Северной сто-
лицы, особенно уместные во 
время баллад, которых в новом 
альбоме снова вдоволь.

Среди премьер выделялись 
открывающий альбом хит «Ве-
здеходик» с привычными для 
группы напористыми мелоде-
кламациями о себе, жизни и 
поре слишком навязчивого по 
сей день коронавируса, в кото-

рые бойко вторгались взъеро-
шенные стремительные припе-
вы. А еще — согревающий опыт 
погружения в музыку латино — 
120, и чуть ерничающий, бес-
шабашный трек «Манту». Да и 
«Пацифист», исполненный с 
элементами стиля spoken word, 
перепадами напряжения, сме-
нами ритма и цепляющими поэ-
тическими строчки…  Скорее 
всего, в концертной программе 
группы они задержатся столь 
же надолго, как и «Все, что тебя 
касается» или «Южная ночь». 
Обе, кстати, появились и на но-
вом альбоме — в свежих и тоже 
актуальных версиях.

Конечно, не обошлось в Пе-
тербурге без давних хитов: 
«Звери», наверное, и не могли 
не исполнить «Дожди-пистоле-
ты», поскольку в городе снова 
зарядил дождь. Ну а «Районы-
кварталы» в сет-лист уже, увы, 
не влезли… А завершили кон-
церт «Звери» по традиции пе-
сней «До скорой встречи»…  
Ждать очередного в самом деле 
недолго: 11 сентября группа 
должна выступить в Тель-Авиве. 
А с начала ноября у «Зверей» за-
планирована уже осенняя часть 
всероссийского тура.  

Концерт-тур получился эмоциональным, увлекательным, даже поэтичным.

КИНО Владимир Хотиненко 
возглавил жюри фестиваля 
«Победили вместе»

Война слезам 
не верит

Светлана Мазурова

В Севастополе открывается XVI 
Международный кинофести-
валь документальных фильмов 
и телепрограмм «Победили 
вместе». Большая разнообраз-
ная программа стартует в Лет-
нем кинотеатре на Матросском 
бульваре в День российского 
кино 27 августа.

— Шестнадцатый год подряд 
город-герой принимает фести-
валь, инициаторами которого 
стали герои Советского Союза, 
проживавшие в Крыму и Севас-
тополе. Они считали, что, со-
здав фестиваль, мы выполним 
свой долг по сохранению исто-
рической правды, что это наша 
ответственность перед будущи-
ми поколениями, а кинофорум 
может стать еще одним памят-
ником героизму города — твор-
ческим, — говорит генеральный 
продюсер фестиваля, президент 
Евразийской Академии Телеви-
дения и Радио Валерий Рузин.

Нынешний форум посвящен 
75-летию Великой Победы. В его 
программе — национальный 
конкурс и четыре международ-
ных: конкурсы документаль-
ных и телевизионных фильмов, 
состязание киношкол, конкурс 
социальных фильмов, видео и 
рекламы. За призы соревнуют-
ся более 150 киноработ из 37 
стран мира и 21 региона России.

Жюри международного кон-
курса документальных филь-
мов возглавляет известный ре-
жиссер Владимир Хотиненко. 
Творческой встречей с масте-
ром и показом его картины «На-
следники» откроется после ре-
конструкции лучший в Крыму 

кинотеатр «Россия». Председа-
тель жюри национального кон-
курса — Юсуп Разыков. Состоит-
ся творческий вечер режиссера 
и показ фильма «Танец с сабля-
ми», рассказывающего драма-
тическую историю создания ба-
лета Арама Хачатуряна «Гаянэ».

Запланирован «круглый 
стол» «Кино в поисках истори-
ческой правды. История и па-
мять», подготовлена программа 
фильмов для личного состава 
Черноморского флота РФ. А в 
экопарке «Лукоморье» пройдет 
фестиваль национальной кухни 
народов Крыма и Севастополя в 
рамках Крымской Евразийской 
школы содружества.

С 29 августа по 1 сентября 
будет проходить питчинг меж-
дународных кинотелепроектов 
на темы истории Отечества, ге-
роики прошлого и современно-
сти. Организаторы — Евразий-
ская Академия Телевидения и 
Радио и Севастопольcкое пред-
ставительство Союза кинема-
тографистов России.

Завершением фестиваля 
«Победили вместе» станет меж-
дународный общественный фо-
рум по сохранению памяти о 
Второй мировой и Великой Оте-
чественной войне, который 
пройдет под девизом «Защи-
тить правду о Победе».

Торжественная церемония 
закрытия фестиваля, на кото-
рой будут названы имена побе-
дителей и вручены награды, со-
стоится 4 сентября. Президент 
фестиваля — создатель популяр-
нейших фильмов «Москва сле-
зам не верит», «Любовь и голу-
би», «Ширли-мырли» режиссер 
Владимир Меньшов.  

КСТАТИ

Рома Зверь — редкий артист, кото-

рый использует популярность на 

благо другим людям, даже горо-

дам. Недавно он с семьей поехал в 

Вологду и очень огорчился: там 

грязная набережная. И когда вече-

ром позвонила девушка из мест-

ной молодежной организации с 

предложением о сотрудничестве, 

то отказался. Сказал, что лучше бы 

эта организация сотрудничала в 

наведении порядка на набереж-

ной в родном городе. И когда 

утром снова вышел на прогулку, 

глазам не поверил: набережная 

уже сияла чистотой…
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На карантине «Звери» почувствовали 
вкус к самым разным направлениям 
и стилям от боссановы до электроники 
и даже хэви-метал
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Одним словом — Didi

Корреспондент «РГ» 
сразу же скачал прило-
жение и вызвал такси. 

Первая попытка утром в час пик 
оказалась неудачной. Оно и по-
нятно, большим автопарком в 
городе Didi еще не обзавелся, а 
желающих «обкатать» новый 
сервис было предостаточно. Но 
чуть позже машина все же прие-
хала.

За первую поездку мне пола-
галась скидка 50 процентов, так 
что добрался от окраины Казани 
до ее центра всего за 60 рублей. 
Впрочем, и полная цена была бы 
ниже, чем у конкурентов: обыч-
но такой маршрут мне обходился 
в 140 рублей.

Мой водитель Артем Флего-
нов охотно делится со мной впе-
чатлениями о работе в новой 
компании. Раньше он сотрудни-
чал с «Яндекс. Такси», но теперь, 
как и многие его коллеги, зареги-
стрировался в приложении Didi. 
По его словам, сделал он это в 
расчете на больший заработок.

— Теперь просто в телефоне на 
одного агрегатора будет больше, 
— спокойно объясняет  он. — Мы 
же, «водилы», постоянно из ком-
пании в компанию мигрируем. 
Если у китайцев оплата будет су-
щественно отличаться от конку-
рентов, то, конечно, большую 
часть водителей они смогут пе-
реманить. Я тоже с удовольстви-
ем продолжу с ними сотрудни-
чать.

Сейчас местным перевозчи-
кам, как он утверждает, за смену 
в 35 поездок платят 7 тысяч ру-
блей, а китайский сервис обеща-

ет 10 тысяч. Но Артем Флегонов  
к этому относится скептически. 
Он уверен, что такие бонусы бу-
дут только в первое время.

Что касается клиентов, то 
Didi пока завлекает их, как обыч-
но, скидками, а также «первыми 
бесплатными поездками» по 
пятницам.

А вот безопасности водителей 
новый сервис уделяет большое 
внимание, что, по мнению Арте-
ма Флегонова, выгодно отличает 
его от конкурентов. Например, в 
приложении есть кнопка SOS для 
экстренного вызова полиции. 

Кроме того, пассажиры могут 
зайти на личную вкладку водите-
ля, посмотреть на его стаж рабо-
ты и почитать отзывы. Впрочем, 
ориентироваться в китайском 
приложении, как посетовал мой 
водитель, непросто. В этом плане 
«Яндекс. Такси» был гораздо 
удобнее.

Устроиться в Didi могут води-
тели, достигшие 21 года и имею-
щие стаж вождения не менее 
трех лет. Права признают не 
только российские, но и белорус-
ские, казахские и киргизские. 
Мигрантов также возьмут на ра-
боту, но только в том случае, если 
у них есть трудовой патент или 
рабочая виза.

А вот возраст машины, кото-
рую могут допустить до работы в 
агрегаторе, напрямую зависит от 
ее класса. К примеру, Audi и BMW 
могут выходить на линию, если 
они произведены не ранее 2004 
года. Отечественные «ВАЗы» 
должны быть не старше 10 лет. А 
для Daewoo Nexia в обширном 

таксопарке китайской компании 
места не нашлось.

Не исключено, что в Татарста-
не компания будет заниматься 
не только перевозками, но и ин-
новационными проектами. Руко-
водитель Агентства инвестици-
онного развития РТ Талия Ми-
нуллина сообщила, что агрега-
тор может разместить свой офис 
в Иннополисе и в качестве рези-
дента.

В какой город Didi придет по-
сле Казани, пока неизвестно.  

Китайский агрегатор такси пытается 
обворожить Казань. А К Ц Е Н Т

Корреспондент «РГ» сразу же скачал 
приложение и вызвал такси. 
Первая попытка утром в час пик 
оказалась неудачной, но выгодной
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Справка «РГ»

Didi-такси стала монополистом на 

рынке в Китае, купив  акции аме-

риканской компании Uber. В це-

лом по миру этот сервис объеди-

няет сразу несколько услуг — это 

и каршеринг, и карпулинг, и до-

ставка еды, и многое другое.
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ЭКОЛОГИЯ В Подмосковье 
появились «мусорные» 
музеи для школьников

Экс-позиции 

Ирина Рыбникова 

В наступающем учебном году подмосковные школьни-
ки посетят один из комплексов по переработке отхо-
дов, построенных в рамках мусорной реформы. Уроки 
экологии, посвященные раздельному сбору отходов, в 
регионе решили сделать максимально наглядными.

В Подмосковье, напомним, действуют 8 современ-
ных КПО. «Везде организованы музеи, где школьники 
смогут своими глазами увидеть, как старые вещи полу-
чают вторую жизнь, познакомиться с передовыми оте-
чественными технологиями сортировки, переработки 
и утилизации коммунальных отходов», — отмечает за-
мпред правительства области Евгений Хромушин. В 
каждом музее имеется макет действующего мусоропе-
рерабатывающего предприятия, так что у ребят полу-
чится отследить 
весь путь отходов — 
от того, как они по-
падают в бак и до 
того, как отправля-
ются на переработ-
ку или утилизацию.

Здесь же будут 
развернуты выстав-
ки, все экспонаты 
которых сделаны из 
отходов. А из них на самом деле можно сделать много 
чего. К примеру, не подлежащие восстановлению дета-
ли гаджетов, а также старые CD-диски годятся для из-
готовления оригинальных украшений. Из пластико-
вых бутылок получаются интересные кашпо и пуфы, а 
разноцветные полиэтиленовые пакеты любят исполь-
зовать в своих экспериментах дизайнеры одежды. Не 
говоря уже о каких-то глобальных вещах — покрытия 
для детских площадок из изношенных автомобильных 
шин или утеплитель для труб и фасадов домов из бито-
го стекла. 

«Мы постарались не перегружать учебную про-
грамму теорией, а сделать ее в игровой форме, — про-
должает Хромушин. — Скажем, в Егорьевске на КПО 
«Восток» у ребят будет возможность сделать селфи с 
Валли — популярным героем одноименного муль-
тфильма, полностью собранным из металлолома. А на 
КПО «Дон» в Кашире нужно будет найти выход из ла-
биринта, созданного из пластиковых бутылок и алю-
миниевых банок». Для младших школьников подготов-
лены экологические игры — хоккей и баскетбол, где 
нужно будет забить в «раздельные» ворота или забро-
сить в кольца правильный мусор. 

Посетить музеи ознакомиться с процессом перера-
ботки могут и экологические активисты. Нужно толь-
ко предварительно записаться на экскурсию. Сделать 
это можно будет на сайтах областного министерства 
ЖКХ или региональных операторов.  

ЖКХ Московских 
дворников учат 
раздельному сбору 
отходов

Вебинар 
у контейнера

Ирина Огилько

Через восемь месяцев после перехода столицы на раз-
дельный сбор отходов в столице открылись курсы для 
дворников. Оказывается, дело это непростое. Что же 
важно знать тем, кто отвечает за уборку наших дворов, 
«РГ» рассказали организаторы учебы.

Напомню, с 1 января Москва перешла на двухпоточ-
ный раздельный сбор отходов. Для этого на каждой из 
22 тысяч дворовых контейнерных площадок установи-
ли серые контейнеры для смешанных отходов и синие 
— для вторсырья: пластика, стекла, бумаги, металла и 
картона. Всего установлено более 60 тысяч новых ба-
ков. Жителей активно вовлекают в сбор вторсырья с 
помощью социальных роликов, плакатов, даже приду-
мали игру-квест. Ре-
зультат есть. По ста-
тистике комплекса 
городского хозяйст-
ва столицы за пер-
вое полугодие 2020 
года объем вторсы-
рья по сравнению с 
аналогичным пери-
одом прошлого года 
вырос на 60 процен-
тов. То есть в этом 
году собрали 413 
тысяч тонн вторсы-
рья, в то время как в 
минувшем — 257 тысяч. Как пояснил заммэра Москвы 
по вопросам ЖКХ и благоустройства Петр Бирюков, 
москвичи активно участвуют в программе раздельно-
го сбора отходов. При такой тенденции к концу 2020 
года объем выделяемого на сортировках вторсырья 
может достигнуть более 800 тысяч тонн. Правда, при 
условии, что будет расти и чистота накапливаемых в 
синих контейнерах отходов. А вот с этим есть пробле-
мы. Обучение дворников — это ответ на жалобы актив-
ных москвичей, размещающих в социальных сетях и 
на портале «Наш город» фотофакты множества нару-
шений при раздельном сборе мусора. На одной из фо-
тографии синий бак стоит без наклейки «вторсырье». 
На другом снимке синие контейнеры и не рассмотреть 
за рядами серых. В такой бак бросить вторсырье легко 
лишь тяжелоатлету. Еще на одном снимке дворник пе-
рекладывает содержимое из переполненного серого 
бака в пустой синий. К слову, в нашем дворе на улице 
Правды дворник Азамат Якубов выставил баки для 
вторсырья за пределы контейнерной площадки. Мол, 
так виднее. На новых уроках он не был, но слышал, что 
такие начались, и готов их посещать. «Мы организова-
ли вебинары при поддержке городских управ, департа-
мента ЖКХ столицы. На вебинарах рассказываем о на-
иболее характерных нарушениях и объясняем, зачем 
нужно собирать вторсырье», — рассказала «РГ» за-
мгендиректора регионального оператора «ЭкоЛайн» 
Елена Вишнякова, которая открыла серию вебинаров. 
На вебинарах дворникам объясняют, как расставить 
синие баки, чтобы они привлекали внимание, что 
внешний вид синих контейнеров должен быть опрят-
ным. Дворникам напомнили: скошенная трава, сухие 
ветки и спиленные бревна, хотя и можно переработать, 
но отношения к городскому вторсырью не имеют. Пока 
прошли два занятия для работников центра города. 
Всего до конца года вебинары послушают более 2 ты-
сяч человек. Следующее занятие пройдет в ближай-
шую пятницу.  

ЧП 
Пострадавший 
от пожара дом 
на западе 
столицы 
ждет ремонт

«ХЛОПОК»
НА КОНТРОЛЕ
Ирина Огилько

Вчера на западе столицы в жи-
лой кирпичной пятиэтажке 
произошел пожар. Из горящего 
дома эвакуировали 16 человек. 
К выяснению причин ЧП под-
ключились правоохранитель-
ные органы.

По данным МЧС России по 
Москве, в 9.39 на пульт дежур-
ного «101» поступила заявка о 
«хлопке» и «начавшемся пожа-
ре» по адресу: улица Кубинка, 
4. Прибывшие на место опера-
тивные службы, в том числе и 
«Мосгаз», обнаружили полыха-
ющий с третьего по пятый эта-
жи жилой кирпичный дом. По-
жарные эвакуировали 16 чело-
век, четверо из них, по предва-
рительным данным, получили 
травмы. В доме частично обру-
шились перекрытия. За час по-
жарные справились с огнем. 
Общая площадь сгоревшего не 
превысила 55 кв. м. Но быстро 
вернуться в квартиры люди не 
смогут: поврежденные этажи 
нуждаются в ремонте. Город-
ские власти приняли решение 
предоставить эвакуированным 
жителям временное жилье. 
«Дом после пожара будет опе-
ративно отремонтирован», — 
написал мэр столицы Сергей 
Собянин в своем Twitter-акка-
унте. В качестве одной из при-
чин происшествия изначально 
называли неисправную газо-
вую колонку. 

Но аварийные службы 
«Мосгаза» проверили состоя-
ние газового оборудования: все 
газовые приборы целы и герме-
тичны, нарушений в их работе 
нет. Более того, 23 июля в доме 
проводили плановое техобслу-
живание внутридомового газо-
вого оборудования, замечаний 
не выявлено.

— Очаг возгорания находил-
ся в жилой комнате квартиры 
№ 50, — рассказал начальник ГУ 
МЧС России по Москве Сергей 
Желтов. — Одной из причин воз-
никновения хлопка и пожара 
могло быть использование не-
известного баллона.

По факту происшествия 
следственными органами нача-
та доследственная проверка. 
Проверку начала и столичная 
прокуратура.  

До конца года 
объем выделяемо-
го вторсырья 
в столице может 
достигнуть 
800 тысяч тонн

В музеях ждут не 
только учеников, 
но и экологиче-
ских активистов

МЕЖДУ ТЕМ

Вчера вечером в Керчи после 

взрыва в десятиэтажном жилом 

доме на улице Кирова пострадала 

женщина около 50 лет. По пред-

варительным данным Республи-

канского центра медицины ката-

строф, у нее — ожоги 60 процен-

тов тела: «Пострадавшая достав-

лена в Керченскую больницу №1 

им. Н.И. Пирогова. Находится в 

состоянии тяжелой степени». 

Травмы также получили мужчина 

и восьмилетняя девочка.

Взрыв произошел в одной из 

квартир на девятом этаже. В со-

седних домах взрывной волной 

выбило окна. Вспыхнувший по-

сле взрыва огонь перекинулся на 

соседние квартиры этажом выше. 

Как сообщает пресс-служба Глав-

ного управления МЧС по Крыму, 

прибыв на место, спасатели бы-

стро локализовали пожар. Его 

площадь составила 40 квадрат-

ных метров. Пострадавшие жите-

ли, в том числе и из соседних до-

мов, эвакуированы.

— Ведется перепись пострадав-

ших, — уточнил глава администра-

ции Керчи Сергей Бороздин. — Ре-

шается вопрос об организации 

пункта временного размещения, 

а также горячего питания для них. 

Словом, делается все, чтобы ока-

зать им необходимую помощь и 

поддержку. Уверен, что правоох-

ранительные органы после изуче-

ния всех обстоятельств происше-

ствия смогут привлечь к ответст-

венности виновников происшест-

вия. Это необходимо, в первую 

очередь, для того, чтобы избе-

жать таких трагедий в будущем.

Причина взрыва пока не установ-

лена. По словам жильцов этого 

дома, та его часть, где произошел 

взрыв, почти 20 лет назад была от-

ключена от газового снабжения, 

из-за чего жившие там люди поль-

зовались баллонным газом. Кроме 

того, до инцидента на газовом на-

копителе вблизи многоэтажки про-

водили работы газовщики. А за час 

до взрыва специалисты газовой 

службы обходили квартиры, про-

веряя наличие топлива в трубах. 

Кстати, буквально накануне, 21 

августа, в 10-этажном жилом 

доме в Ярославле  также прогре-

мел взрыв. Произошло обруше-

ние элементов здания с 5 по 3 

этажи и межэтажных перекрытий 

с 6 по 1 этажи. Основная версия 

взрыва — утечка газа.

Подготовил Алексей Вакуленко, 
Керчь 

ОБРАЗОВАНИЕ В столице открылся 
уникальный центр креативных технологий

Игра как работа
Любовь Проценко

У
никальный центр допол-
нительного образования 
появился на Пресне в Мо-

скве. Это Международная шко-
ла креативных технологий 
TUMO. Там нет учителей и оце-
нок. Зато можно самостоятель-
но изучать графический дизайн 
и робототехнику, 3D-моделиро-
вание и разработку компьютер-
ных игр, музыку, кинопроиз-
водство и анимацию.

«Креативные технологии — 
разработка программного обес-
печения и компьютерных игр, 
кино и анимация, новые медиа, 
дизайн и другие — являются драй-
вером развития многих городов 
мира, — сказал, открывая центр, 
мэр города Сергей Собянин. — 
Это классное направление для 
Москвы, очень востребованное, 
очень модное. Я думаю, что оно у 
нас будет развиваться и спрос на 
него будет большой». Он побла-
годарил предприятия, которые 
вложили деньги в развитие твор-
ческого образования в столице и 
создали  для детей комфортное 
пространство. В здании площа-
дью тысяча квадратных метров 
обустроены учебный атриум — 
амфитеатр на 90 мест, кабинеты 
для проведения семинаров, сту-
дии звукозаписи, робототехники 

c  к о н с т р у к т о р а м и  L e g o 
Mindstorms, а также зона отдыха 
на крыше. В распоряжении уча-
щихся — профессиональное обо-
рудование — 65 компьютеров 
iMac, DSLR-камеры и видеокаме-
ры, графические станции и план-
шеты с интерфейсом Wacom 
RFID, 3D-принтеры. 

Осмотрев, где и чем ребята 
будут заниматься, глава города 
рассказал: «Москва продолжает 
готовиться к 1 сентября. Помимо 
стандартных, школьных уроков, 
мы, конечно же, готовим и ог-
ромную сеть дополнительного 
образования, которое очень раз-
вито в городе. Миллион детишек 
дошкольного и школьного возра-
ста посещают кружки, секции, 
спортивные школы, детские тех-
нопарки. И их с каждым годом 
становится все больше». 

Напомню, Международная 
школа креативных технологий 
TUMO, штаб-квартира которой 
находится в Ереване, основана в 
2011 году. Сейчас такие школы 
работают в Париже, Бейруте, в 
планах открытие их в Берлине, 
Токио, Калифорнии. За девять 
лет существования более 50 ты-
сяч детей уже прошли обучение в 
рамках этой школы. На Пресне 
она заработает в октябре. А в сен-
тябре москвичи смогут побы-
вать там на дне открытых дверей.  

Специальной подготовки и 
тестирования для поступления 
не потребуется. Заниматься смо-
гут до 2 тысяч детей в месяц в 
возрасте от 12 до 17 лет как очно, 
так и дистанционно. 100 самых 
талантливых будут учиться бес-
платно. Срок обучения по одной 
образовательной программе — от 
10 месяцев до двух лет. Окончив-
шие школу формируют портфо-
лио реализованных творческих 
проектов, которое поможет им 
поступить в колледж или вуз, где 
обязателен творческий конкурс. 

Многие московские школьни-
ки планируют связать свою про-
фессиональную карьеру с креа-
тивной индустрией. К ней в наши 
дни относят также моду, дизайн, 
архитектуру... В Москве есть все 
возможности применить полу-
ченные знания и образование в 
этой сфере. В городе действует 
свыше 100 тысяч креативных 
фирм, в которых заняты более 
400 тысяч человек. Дополни-
тельное образование, которое 
юные москвичи получают как в 
городских учреждениях допол-
нительного образования, так и в 
частных помогает им найти свой 
путь не просто в мир творчества, 
а дорогу к будущей профессии.  

Сергей Собянин на открытии центра отметил, что в столице миллион детей посещают кружки, секции и технопарки. 

СИТУАЦИЯ У москвичей вырос 
спрос на новые машины

Вот так нашкодили 

Ангелина Зеленькова 

Многие москвичи весной, во 
время самоизоляции, отложили 
покупку нового авто до лучших 
времен. И вот они, похоже, на-
стали. На столичном авторынке 
ажиотаж. 76 процентов москви-
чей, которые приходят в автоса-
лоны, готовы выложить на при-
лавок кучу денег. На что же жите-
ли столицы меняют своих «ста-
рушек» и почему именно сейчас, 
когда так часто можно услышать 
жалобы на нехватку денег, вдруг 
стала нужна новая машина? 

Специалисты ГК «АвтоСпец-
Центр», крупнейшего дилера в 
Москве и Подмосковье, отмеча-
ют, что в июне продано 122,6 ты-
сячи новых автомобилей, что на 
20,7 тысячи больше, чем в апреле 
(38,9 тысячи) и мае (63 тысячи) 
вместе взятых. Думали, что это 
результат неудовлетворенного 
спроса, отложенного с марта по 
май, когда купить новую машину 
нельзя было. Но в июле москвичи 
еще активнее стали покупать 
авто — рынок вырос на 6,8 про-
цента по отношению к 2019 году 
до 141,9 тысячи проданных авто-
мобилей. Всплеск спроса привел 
даже к тому, что в августе на рын-
ке образовался дефицит авто. На 
ситуацию повлиял и двухмесяч-
ный простой автозаводов во всем 
мире, и последовавшие затем 
плановые каникулы на произ-
водствах. В результате практиче-
ски по всем маркам (Mercedes, 
BMW, Audi, Volkswagen, Hyundai, 
KIA) возникли трудности с попу-
лярными моделями. «Каждый 
месяц я продаю порядка 80 ма-
шин, но в августе получится 
только 60 — их попросту нет. В 
первые месяцы лета раскупили 
практически все», — рассказал 
Владимир Волженский, руково-
дитель отдела продаж SKODA в 
салоне на Каширке. Ежедневно к 
нему приходят по 40—70 клиен-
тов. Москвичи забирают SKODA, 
VW, Nissan, Hyundai, KIA — ори-
ентируясь на цену от 1 до 1,6 млн 
рублей. По словам Волженского, 
в салонах не хватает KIA Rio, KIA 
Cerato, KIA Optima, SKODA 
KAROQ и KODIAQ, Volkswagen 
Polo, Hyundai Solaris и Creta. Из 
премиальных брендов разобра-
ли Audi A4 и практически все 
кроссоверы от компактного Audi 
Q3 до Audi Q8. 

Покупателей же в автосало-

нах становится все больше. Лишь 
четверть горожан готовы отло-
жить покупку на осень. «Господ-
держка, снижение ставок по ав-
токредитам и программы лояль-
ности от автопроизводителей по-
могут невелировать последствия 
индексации цен и сохранить по-
купательский интерес», — счита-
ет Волженский.

Между тем, средневзвешен-
ная цена автомобилей с начала 
года выросла на 8,9 процента, 
или в среднем на 138 тысяч ру-
блей. Но более половины потен-
циальных покупателей это не 
остановило. «Напротив, ожида-
ние осеннего подорожания от ав-
топроизводителей подтолкнуло 
москвичей на приобретение ав-
томобилей летом», — уверен Олег 
Чередниченко, доцент кафедры 
экономической теории Россий-
ского экономического универси-
тета им. Г.В. Плеханова.

Результаты опроса подтвер-
дили: ожидающийся осенью рост 
цен стал причиной покупки в ию-
ле-августе для 61% горожан. Еще 
24% участников опроса опаса-
ются второй волны самоизоля-
ции осенью, поэтому спешат 
приобрести машину. 7% не 
исключают обвала рубля и реша-
ются инвестировать в авто. 
Оставшиеся 6% просто хотят 
срочно сменить автомобиль, 
действуют по удачно сложив-
шимся обстоятельствам.

Сказался по мнению Черед-
ниченко и рост номинальных 
зарплат россиян, которые в июне 
выросли на 2,6% по сравнению с 
маем, а июле — на 3,8% по сравне-
нию с июнем. К тому же всегда 
есть возможность взять кредит. 
Объем выдачи автокредитов в 
июле вырос на четверть по срав-
нению с июнем. Из 61 процента 
москвичей, приобретающих ав-
томобили в кредит, свыше 40% 
изначально планировали покуп-
ку с помощью банка. Треть взяли 
небольшой кредит (менее 25% от 
стоимости авто), чтобы купить 
автомобиль сейчас и не отклады-
вать покупку до осени. 21% пла-
нируют воспользоваться льгот-
ным кредитом по программе го-
споддержки.  

— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560

— Об автомобилях, ПДД 
и страховании транспорта 
читайте в спецпроекте 
«Авотопарк» на сайте
rg.ru/auto 
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БИЗНЕС В программу 
деловых встреч включили 
фитнес-брейки 
и кофе под заказ

Контракт 
после разминки

Татьяна Панина

Деловые встречи и совещания активно возвращаются 
в офлайн-формат. Главное здесь — соединить безопа-
сность, комфорт и технологии. Набирают популяр-
ность и гибридные форумы.

Деловая активность в Москве после отмены режима 
самоизоляции резко выросла в первый же месяц — на 
35 процентов. И что особенно важно — речь идет о ди-
намике по сравнению с июнем прошлого года, а не с 
предыдущим месяцем 2020-го. Июль и август продол-
жили этот тренд.

Еще одна тенденция, характерная для «постковид-
ной эпохи», — деловые встречи и совещания активно 
снова переходят в офлайн. Хотя эксперты прогнозиро-
вали, что онлайн-встречи останутся доминирующим 
форматом. 

«Безусловно, встречи «глаза в глаза» очень важны, 
на них лучше чувствуешь делового партнера, — расска-
зала «Российской газете» директор Конгресс-центра 
Центра международной торговли (ЦМТ) Москвы Да-
рья Саламатова. — Мы это понимали и серьезно готови-
лись к открытию после смягчения ограничений. Глав-
ное здесь — соеди-
нить безопасность, 
комфорт и техноло-
гии. Считаю: нам 
это удалось. Наш 
Конгресс-центр 
возобновил работу 
с августа. И сейчас 
мы анализируем си-
туацию на рынке».

После длитель-
ной самоизоляции 
предприниматели 
как никогда нужда-
ются в комфорта-
бельном простран-
стве для делового 
нетворкинга, где очень важен личный контакт. Нетвор-
кинг для предпринимателя — это обретение новых свя-
зей, партнеров, единомышленников, профессионалов 
той или иной отрасли. «Но в сложившейся ситуации 
важен не только переговорный процесс, — отметила 
Дарья Саламатова. — Многие стали больше внимания 
уделять здоровому образу жизни. В связи с этим мы 
разработали для мероприятий наших клиентов разно-
образное ЗОЖ-меню и специальную программу для 
снятия напряжения в течение дня».

С августа, напомним, в Москве также разрешено 
проведение мероприятий в залах вместимостью до 
трех тысяч посадочных мест и при условии их заполня-
емости не более чем на 50 процентов.  Конгресс-центр 
ЦМТ изменил рассадку во всех залах, как это рекомен-
дует Роспотребнадзор. В том числе и в Конгресс-зале, 
где проходят знаковые международные конгрессы и 
форумы, конференции и симпозиумы. 

Среди них — Большая пресс-конференция президен-
та России Владимира Путина, Международный инве-
стиционный форум ВТБ Капитал «Россия зовет!», 
Международный таможенный форум, Международ-
ный конгресс по кибербезопасности Сбербанка, Меж-
дународный научно-экспертный форум «Примаков-
ские чтения». 

Все 32 конференц-зала Конгресс-центра полностью 
оснащены необходимым оборудованием. Для защиты 
здоровья гостей и посетителей на площадках Конгресс-
центра ЦМТ работают различные бесконтактные сер-
висы, например, дистанционное управление аудио- и 
видеотехникой из пультовых комнат. На входах в зда-
ния Центра международной торговли всем проводится 
термометрия.

Появились и новые удобные для клиента сервисы. 
Кроме привычного очного осмотра площадок теперь 
доступна услуга «телеинспекции» — менеджер отдела 
продаж дистанционно показывает залы заказчику. 
При раннем бронировании залов действует система 
гибких цен.

С учетом требований к безопасности соответству-
ющим образом организовано и питание на мероприя-
тиях: бесконтактный шведский стол, кофе-брейк в ин-
дивидуальной упаковке с выбранным заранее ассорти-
ментом и другие варианты, которые могут быть подо-
браны индивидуально для каждого клиента.

«Еще одна новинка, которую мы уже с успехом пре-
зентовали на нескольких мероприятиях, — фитнес-
брейки. Это короткая разминка с элементами сустав-
ной гимнастики. Ее проводит профессиональный тре-
нер WTC Fitness перед началом мероприятия и в пере-
рывах между сессиями. Это не только поднимает на-
строение, но и помогает участникам сохранять бо-
дрость весь день. Предложив эту опцию, мы не ожида-
ли такого живого отклика на нее», — добавила Дарья 
Саламатова.  

Горькое лекарство
Так будут поступать 
многие частные ком-
пании, испытывающие 

трудности и зачастую не имею-
щие доступа к государственно-
му финансированию.

Предприятия, работающие 
в таких секторах, как тран-
спорт, гостиничные услуги, 
искусство, розничная торгов-
ля и индустрия красоты, осо-
бенно уязвимы в отношении 
подобного влияния организо-
ванных преступных групп. 
Когда эти компании возобно-
вят свою деятельность, неко-
торые из них окажутся либо в 
долгу перед ОПГ, либо будут 
напрямую контролироваться 
ОПГ. Организованная преступ-
ность может получать контр-
оль путем передачи денег в об-
мен на покупку акций или пу-
тем прямого поглощения биз-
неса. Это открывает новые 
возможности для преступной 
деятельности, включая отмы-
вание денежных средств и кон-
трабанду, что ведет к дальней-
шему расширению контроля и 
влияния ОПГ в сфере законной 
экономики.

В прицеле 
государственные 
финансы

И все-таки непонятно, как 
трудности отдельных ком-
паний, которые могут по-
пасть в руки организованной 
преступности, скажутся на 
мировой экономической си-
стеме? В конце концов госу-
дарства окажут помощь сво-
им уязвимым, но жизненно 
важным секторам экономи-
ки.

ЮРИЙ ЖДАНОВ: В том-то и дело, что 
в зоне риска окажутся потоки 
государственных средств.

Сегодня правительства все-
го мира выделяют большие 
суммы на стабилизацию эконо-
мики и поддержку наиболее 
уязвимых групп населения. 
Хотя сейчас слишком рано го-
ворить о наличии убедитель-
ных доказательств присвоения 
государственных средств ОПГ, 
сведения, относящиеся к прош-
лым кризисным ситуациям, по-
зволяют предположить, что 
ОПГ сделают эти средства сво-
ей целью. Особому риску будут 
подвергаться деньги, предназ-
наченные для помощи постра-
давшим компаниям, приобре-
тения медицинских и фарма-
цевтических товаров, оплаты 
работ, связанных с обществен-
ными объектами, например, 
работ по модернизации боль-
ниц, а также услуг по утилиза-
ции отходов. Аналогичные про-
цессы наблюдались после бед-
ствий в Латинской Америке, 
вызванных тропическими ци-
клонами, после землетрясения 
в Италии и после цунами 2011 
года в Японии. В каждом случае 
ОПГ использовали процедуры 
государственных закупок для 
извлечения собственной выго-
ды.

Какие суммы выделяются го-
сударствами?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Европейский союз 
собирается выделить своим 
членам беспрецедентное коли-
чество денег. На саммите в 
Брюсселе в конце июля было ре-
шено, что Фонд экономическо-
го восстановления после панде-
мии и семилетний бюджет пре-
высят в сумме 1,8 триллиона 
евро. 

И наверняка подключиться к 
таким ресурсам хотят не 
только пострадавшие стра-
ны и их граждане, но и ОПГ?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: И в Европе это по-
нимают. Глава Еврокомиссии 
Урсула фон дер Ляйен сказала, 
что «защита нашего бюджета и 
уважение верховенства права 
неразрывно связаны, и мы 
должны сделать все возможное, 
чтобы защитить европейские 
деньги, усилив борьбу с мошен-
ничеством».

Каким образом они собира-
ются защищать свои деньги?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Они очень старают-
ся это сделать.

Европейское агентство по 
борьбе с мошенничеством OLAF 
до сих пор занималось рассле-
дованием такой деятельности в 
основном в отношении союз-
ных проектов инфраструктуры 
и исследований в отдельных 
странах. Теперь агентство выну-
ждено создавать центр обмена 
информацией между государст-
вами и налаживать межведом-
ственное сотрудничество по 
борьбе с трансграничными фи-
нансовыми правонарушения-
ми. Риск хищения государствен-
ных средств и риск проникнове-
ния в законную экономику — 
это две стороны одной медали, 
они представляют собой дилем-
му. 

Помощь 
со штампом мафии

Почему во время пандемии 
ОПГ усилили свое влияние?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Пандемия выявила 
слабость структур управления 
на нескольких уровнях. Не в по-
следнюю очередь это касается 
предоставления срочной помо-
щи, в которой отчаянно нужда-
ются беднейшие слои населе-
ния. По всему миру ОПГ стали 
предлагать наборы первой по-
мощи и другие товары и услуги 
первой необходимости тем, кто 
нуждается в них больше всего. 
Это позволило ОПГ укрепить 
свое влияние на тех территори-
ях, где они осуществляют свою 
деятельность.

В Италии мафиозные струк-
туры использовали несуществу-
ющие благотворительные фон-
ды для оказания помощи нужда-
ющимся. Мексиканские картели 
распространяли наборы с едой и 
санитайзерами в штатах и горо-
дах, входящих в зоны их влия-

ния. Якудза в Японии передава-
ли в аптеки и детские сады бес-
платные маски, туалетную бу-
магу и салфетки. «Талибан» (ор-
ганизация, запрещенная в РФ) 
направил в отдаленные районы 
Афганистана бригады медицин-
ской помощи, чтобы помочь 
справиться с вирусом.

При этом многие из ОПГ не 
забывали про пропаганду и са-
морекламу, чтобы широкие 
массы населения знали, кто 
оказал им помощь. Один из 
мексиканских картелей рассы-
лал видео вооруженных людей, 
раздающих из кузова пикапа 
сумки с продовольствием. Дру-
гие картели ставили свой лого-
тип на упаковку наборов, кото-
рые они распространяли. Якуд-
за делали щедрые предложения 
о помощи, что создавало во-
круг ОПГ ореол благородства и 
могущества, даже если помощь 
в конечном итоге так и не была 
предоставлена.

И, что очень важно, эти дей-
ствия имели целью продемон-
стрировать ошибки и неудачи 
государственных органов и 
дискредитировать официаль-
ные учреждения и ведомства. В 
результате ОПГ с высокой ве-
роятностью будет легче вести 
свою деятельность на таких 
территориях и вербовать себе 
новых сторонников. 

Полезные 
бандиты

Странно, ведь, казалось бы, 
усиление полицейского контр-
оля при режиме карантина 
должно снизить и уровень пре-
ступности.

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Многим тоже так 
казалось. Однако, по мере того 
как распространялся вирус и 
правительства все больше уже-
сточали контроль за населени-
ем своих стран, чиновники во 
многих государствах начали ис-

пытывать трудности, связан-
ные с масштабностью задачи 
обеспечения соблюдения вве-
денных мер. ОПГ увидели в этом 
еще одну возможность для укре-
пления своего положения, уча-
ствуя в принудительном осу-
ществлении режима изоляции и 
комендантского часа.

В Афганистане «Талибан» за-
ставлял проходить карантин 
тех, кто прибывал из Ирана. ОПГ 
в Латинской Америке вводили 
комендантский час для населе-
ния контролируемых ими тер-
риторий. Бывшие боевики в Ко-
лумбии и члены «Хайат Тахрир 
аль-Шам» (организация, запре-
щенная в РФ) в Сирии помогали 
следить за соблюдением запрета 
на большие скопления людей и 
режима изоляции.

Бразильские ОПГ и незакон-
ные вооруженные формирова-
ния принимали самое активное 
участие в процессе, осуществ-
ляя контроль за ценами на та-
кие товары повышенного спро-
са, как маски и антисептики. Та-

ким образом, деятельность ОПГ 
прочно переместилась в обла-
сти, традиционно регулируе-
мые государством, с целью по-
лучения прибыли и вместе с тем 
улучшения своей репутации за 
счет государственных полити-
ков и должностных лиц.

Получается, ОПГ нашли с го-
сударством общий язык?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: В некоторых стра-
нах — да, и это только видимая 
часть айсберга.

Социальное дистанцирова-
ние, комендантский час и ка-
рантин — даже когда их соблю-
дение обеспечивается ОПГ по-
средством таких противоправ-
ных методов, как угрозы и на-
силие, — соответствуют интере-
сам правительств, поскольку 
все государства использовали 
ту или иную форму режима изо-
ляции с целью предотвратить 
распространение COVID-19. 
Это говорит о сложности отно-
шений между криминальным 
управлением и управлением, 
осуществляемым законной го-
сударственной властью. Но не о 
том, что они непременно нахо-
дятся в прямой оппозиции друг 
к другу. Однако в долгосрочной 

перспективе любая возможная 
форма легитимизации ОПГ, об-
условленная текущим кризи-
сом, будет лишь усложнять и за-
медлять построение здорового 
общества.

И, наверное, еще сложнее про-
тивостоять организованной 
преступности в виртуальной 
реальности?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Да, и это тоже одна 
из важнейших проблем право-
охранительных и судебных ор-
ганов — неудовлетворительная 
связь и координация с частны-
ми технологическими компани-
ями, что составляет серьезные 
препятствия для правоприме-
нения на всех незаконных ин-
тернет-рынках.

Существующие правовые 
рамки не обеспечивают в доста-
точной мере надлежащего регу-
лирования незаконной деятель-
ности в интернете, и требуется 
более жесткое законодательст-
во для обеспечения кибербез-
опасности. 

Что же этому мешает?
ЮРИЙ ЖДАНОВ: Наряду с созданием 
законов важно понять, какие 
организации должны отвечать 
за соблюдение обязательства 
по мониторингу, предусмо-
тренного такими законами. 
Традиционно такую роль брало 
на себя государство, а исполне-
ние обеспечивали правоохра-
нительные органы. Однако, по 
мере того как сложность онлай-
новых рынков все больше воз-
растает, технологические ком-
пании,  как наделенные на 
исключительной основе соот-
ветствующими средствами и 
ресурсами, должны контроли-
ровать интернет-среду, как того 
требует законодательство.

Фрагментированный харак-
тер правовых структур, в том 
числе тех, которые регулируют 
использование электронных до-
казательств в суде, затрудняет 
проведение трансграничных 
расследований. По мере нара-
стания трансграничных инфор-
мационных потоков судебные и 
правоохранительные органы 
ведут борьбу за доступ к элек-
тронным доказательствам, от-
носящихся к уголовным рассле-
дованиям. 

Это особенно актуально, по-
скольку такие доказательства 
становятся все более доступ-
ными в частных инфраструкту-
рах. Если они находятся за пре-
делами страны, проводящей 
расследование, или принадле-
жат провайдерам услуг, учре-
жденным за пределами ее тер-
ритории, получить такие дока-
зательства очень сложно или 
даже невозможно. Задержки с 
получением соответствующих 
доказательств часто означают, 
что они уничтожены или пере-
мещены, прежде чем будут за-
вершены процессы трансгра-
ничной передачи данных. Даже 
если электронные доказатель-
ства собраны и использованы 
для обвинения, слабая осве-
домленность многих предста-
вителей судебной власти дела-
ет их практически бесполезны-
ми.

Что значит — слабая осведом-
ленность? Это вы так кор-
ректно называете техниче-
скую неграмотность?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Можно и так ска-
зать. Даже в богатейших стра-
нах мира нет достаточного чи-
сла полицейского персонала, 
имеющего подготовку в обла-
сти онлайновой криминали-
стики, необходимую для рас-
следования широкого ряда пре-
ступлений, совершаемых в ин-
тернете, начиная от мошенни-
чества с кредитными карточка-
ми и шантажа разоблачением 
сексуальной жизни и заканчи-
вая наркотрафиком в теневом 
интернете и торговлей вымира-
ющими биологическими вида-
ми.

Вообще же многие проблемы 
правоохранительным органам 
и судебной системе придется 
решать буквально «с колес», по-
скольку организованная панде-
мическая преступность мути-
рует так же быстро и неожидан-
но, как COVID-19.  

Вакцина от коронавируса, которую 
создают многие страны, может
оказаться козырем в руках мафии.

Юрий Жданов: Пандемия выявила слабость структур управления на нескольких уровнях. Не в последнюю очередь 
это касается предоставления срочной помощи. И ОПГ по всему миру стали первыми предлагать такую помощь.

А К Ц Е Н Т

В зоне риска окажутся потоки государст-
венных средств. Ведь сегодня прави-
тельства всего мира выделяют большие 
суммы на стабилизацию экономики

А К Ц Е Н Т

ОПГ увидели в  пандемии еще одну 
возможность для укрепления своего 
положения, участвуя в принудительном 
осуществлении режима карантина

Офлайн плюс онлайн

В Конгресс-центре ЦМТ есть специально оборудованные 

залы для проведения «живых» форумов.

Современное телекоммуникационное оборудование по-

зволяет организовывать онлайн-трансляции из залов Кон-

гресс-центра в любую точку земного шара. Спикеры в сту-

дии могут общаться с аудиторией онлайн, как в условиях 

реального конгресса. 

Такие гибридные мероприятия дают возможность даже 

при небольшом количестве людей на площадке получить 

широкий охват аудитории, подключив неограниченное 

число зрителей из любой страны. Услуга удаленного пере-

водчика позволяет выбирать язык трансляции. Кстати, та-

кой формат значительно снижает затраты на организа-

цию и проведение мероприятий. Эксперты уверены, что 

он будет востребован и после отмены всех ограничений.

ЦИФРА

4
МИЛЛИОНА

потенциально опасных лекар-

ственных препаратов стоимо-

стью более 14 миллионов дол-

ларов было изъято в результате 

проведенной в период панде-

мии международной операции, 

которую координировал Ин-

терпол. 

1

В Центре международной торговли можно получить любую 
услугу для работы и отдыха не выходя на улицу.

Из зала форума 
можно вести 
онлайн-диалоги 
с любым городом 
мира. Общение 
идет как на реаль-
ных конгрессах
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КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

АПТЕКА С ЧЕРНОГО ХОДА
Наблюдаются ли признаки того, что в условиях панде-
мии международная преступность усиливает свои по-
зиции в сфере здравоохранения?
Жданов | Странно было бы иначе. В некоторых секто-

рах экономики пандемия вызвала существенное уве-

личение спроса. Сюда относятся, например, меди-

цинское оборудование, фармацевтическая продук-

ция, электронная коммерция, розничная продоволь-

ственная торговля, ритуальные услуги. Также значи-

тельно вырос спрос на медицинские маски, дыхатель-

ные аппараты и лекарственные препараты. Чем неза-

медлительно воспользовались преступники.

В результате проведенной в период пандемии между-

народной операции, которую координировал Интер-

пол, было изъято свыше четырех миллионов потенци-

ально опасных лекарственных препаратов стоимо-

стью более 14 миллионов долларов и блокирована 

деятельность 37 ОПГ. При посредстве примерно 

2000 веб-сайтов осуществлялась реализация более 

чем 34 000 нелицензированных или фальсифициро-

ванных товаров, включая поддельные маски, некаче-

ственные санитайзеры для рук, дезинфицирующие 

«спреи от коронавируса», «наборы для защиты от ко-

ронавируса», а также нелицензированные противо-

вирусные препараты.

ООН прогнозирует, что рынок вакцин может стать 

следующей областью, которая столкнется с повы-

шенным спросом и недостаточным предложением, 

что сделает ее уязвимой для организованной пре-

ступности.
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Объявление  
о проведении общественных обсуждений

Акционерное общество «Ангарская нефтехимическая 
компания» (АО «АНХК») совместно с администрацией Ан-
гарского городского округа в соответствии с Федеральным 
законом № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Прика-
зом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372 «Об утвержде-
нии Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйс-
твенной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации» уведомляет о начале общественных обсуждений 
на этапе проведения оценки воздействия на окружающую 
среду и подготовки обосновывающих материалов по объек-
ту государственной экологической экспертизы «Комплекс 
установки гидроочистки бензина каталитического 
крекинга» на нефтеперерабатывающем производстве 
АО «АНХК», а именно предварительного варианта матери-
алов по оценке воздействия на окружающую среду намечае-
мой хозяйственной и иной деятельности.

Название, цель и месторасположение намечаемой де-
ятельности: строительство на территории действующего 
производства АО «АНХК» объекта «Комплекс установки 
гидроочистки бензина каталитического крекинга» на 
нефтеперерабатывающем производстве АО «АНХК», 
предназначенного для получения гидрообессеренного бензи-
на каталитического крекинга с содержанием общей серы не 
более 30 ppm масс. с минимальной потерей октанового чис-
ла. Строительство намечается по адресу: Иркутская область, 
г. Ангарск, Второй промышленный массив, квартал 7н, 10н, 
11н.  Кадастровый номер участка 38:26:041301:711.

Наименование и адрес заказчика или его представителя: 
АО «АНХК», 665830, Иркутская обл., г. Ангарск, генераль-
ный директор Зеленский К.В.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: август — октябрь 2020 года.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация Ангарского городского округа, 
665830, Иркутская область, г. Ангарск, ул. Карла Маркса, дом 
19, кабинет 401 (зал заседаний), совместно с заказчиком или 
его представителем.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: в фор-
ме слушаний.

Форма представления замечаний и предложений: пись-
менная.

Сроки и место доступности предварительного варианта 
материалов по оценке воздействия на окружающую среду: 
утвержденное техническое задание по оценке воздействия на 
окружающую среду, предварительный вариант материалов 
ОВОС и журнал учета предложений и замечаний по объекту 
«Комплекс установки гидроочистки бензина каталити-
ческого крекинга» на нефтеперерабатывающем произ-
водстве АО «АНХК»  доступно для ознакомления и направ-
ления замечаний и предложений по адресу: 665830, Иркутская 
область, г. Ангарск, ул. Карла Маркса, дом 19, кабинет 333, с 
9.00 до 17.00 с даты настоящей публикации до момента при-
нятия решения о реализации намечаемой деятельности. При-
нятие от граждан и общественных организаций замечаний и 
предложений в письменном виде с указанием Ф.И.О. к тех-
ническому заданию обеспечивается Заказчиком в течение 30 
дней с момента публикации данного объявления.

Общественные обсуждения по объекту государственной 
экологической экспертизы «Комплекс установки гидро-
очистки бензина каталитического крекинга» на нефте-
перерабатывающем производстве АО «АНХК» назначе-
ны на 28 сентября 2020 г. в 12.00, в здании администрации 
Ангарского городского округа по адресу: 665830, Иркутская 
область, г. Ангарск, ул. Карла Маркса, дом 19, кабинет 401 
(зал заседаний).

Результатом общественных обсуждений будет оконча-
тельный вариант материалов по оценке воздействия на ок-
ружающую среду.

Исполнитель работ по ОВОС: Акционерное общество «Ан-
гарскнефтехимпроект», адрес: 665835, Иркутская область, 
г. Ангарск, ул. Чайковского, д. 58. Тел.: (3955) 67-67-30.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Объявление  
о проведении общественных 

обсуждений
Акционерное общество «Ангарская нефтехимическая 

компания» (АО «АНХК») совместно с администрацией 
Ангарского городского округа в соответствии с Феде-
ральным законом № 174-ФЗ «Об экологической экс-
пертизе», Приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000  
№ 372 «Об утверждении Положения об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной деятельности на ок-
ружающую среду в Российской Федерации» уведомляет 
о начале общественных обсуждений на этапе проведения 
оценки воздействия на окружающую среду и подготов-
ки обосновывающих материалов по объекту государст-
венной экологической экспертизы «Пожарное депо  
АО «АНХК», а именно разработку технического задания 
на проведение оценки воздействия на окружающую среду, 
входящего в состав предварительных материалов оценки 
воздействия на окружающую среду.

Название, цель и месторасположение намечаемой де-
ятельности: строительство на территории действующе-
го производства АО «АНХК» объекта «Пожарное депо  
АО «АНХК», предназначенного организации эффек-
тивной работы пожарной службы с возможностью экс-
плуатации современной техники. Строительство наме-
чается по адресу: Иркутская область, г. Ангарск, первый 
промышленный массив. Кадастровые номера участков 
38:26:041202:205, 38:26:041202:203.

Наименование и адрес заказчика или его представите-
ля: АО «АНХК», 665830, Иркутская обл., г. Ангарск, гене-
ральный директор Зеленский К.В.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: август—октябрь 2020 года.

Орган, ответственный за организацию общественно-
го обсуждения: Администрация Ангарского городского 
округа, 665830, Иркутская область, г. Ангарск, ул. Карла 
Маркса, дом 19, кабинет 401 (зал заседаний), совместно с 
заказчиком или его представителем.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: в 
форме слушаний.

Форма представления замечаний и предложений: пись-
менная.

Сроки и место доступности технического задания: 
Техническое задание на проведение оценки воздействия 
на окружающую среду объекта «Пожарное депо  
АО «АНХК» доступно для ознакомления и направления 
замечаний и предложений по адресу: 665830, Иркутская 
область, г. Ангарск, ул. Карла Маркса, дом 19, кабинет 333 
с 9.00 до 17.00 с даты настоящей публикации до момента 
принятия решения о реализации намечаемой деятельнос-
ти. Принятие от граждан и общественных организаций 
замечаний и предложений в письменном виде с указани-
ем Ф.И.О. к техническому заданию обеспечивается Заказ-
чиком в течение 30 дней с момента публикации данного 
объявления.

Общественные обсуждения по объекту государст-
венной экологической экспертизы «Пожарное депо  
АО «АНХК» назначены на 28 сентября 2020 г. в 11.00 
в здании администрации Ангарского городского округа 
по адресу: 665830, Иркутская область, г. Ангарск, ул. Кар-
ла Маркса, дом 19, кабинет 401 (зал заседаний).

Результатом общественных обсуждений будет утверж-
дение технического задания на проведение оценки воз-
действия на окружающую среду.

Исполнитель работ по ОВОС: Акционерное общество  
«Ангарскнефтехимпроект», адрес: 665835, Иркут-
ская область, г. Ангарск, ул. Чайковского, д. 58.  
Тел.: (3955) 67-67-30.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Объявление  
о проведении общественных обсуждений

Акционерное общество «Ангарская нефтехимическая 
компания» (АО «АНХК») совместно с администрацией 
Ангарского городского округа в соответствии с Федераль-
ным законом № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», 
Приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372 «Об 
утверждении Положения об оценке воздействия намеча-
емой хозяйственной деятельности на окружающую среду 
в Российской Федерации» уведомляет о начале обществен-
ных обсуждений на этапе проведения оценки воздействия 
на окружающую среду и подготовки обосновывающих 
материалов по объекту государственной экологической 
экспертизы «Установка производства серы», а именно 
предварительного варианта материалов по оценке воз-
действия на окружающую среду намечаемой хозяйствен-
ной и иной деятельности.

Название, цель и месторасположение намечаемой де-
ятельности: строительство на территории действующего 
производства АО «АНХК» объекта «Установка про-
изводства серы», предназначенного для переработки 
сероводородсодержащих (кислых) газов установок пред-
приятия с выработкой гранулированной серы. Целью яв-
ляется утилизация сероводорода и исключение вредного 
воздействия сероводорода и аммиака на окружающую 
среду. Строительство намечается по адресу: Иркутская об-
ласть, г. Ангарск, Второй промышленный массив, квартал 
35н. Кадастровый номер участка 38:26:041301:711.

Наименование и адрес заказчика или его представите-
ля: АО «АНХК», 665830, Иркутская обл., г. Ангарск, гене-
ральный директор Зеленский К.В.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: август—октябрь 2020 года.

Орган, ответственный за организацию общественно-
го обсуждения: Администрация Ангарского городского 
округа, 665830, Иркутская область, г. Ангарск, ул. Карла 
Маркса, дом 19, кабинет 401 (зал заседаний), совместно 
с заказчиком или его представителем.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: 
в форме слушаний.

Форма представления замечаний и предложений: пись-
менная.

Сроки и место доступности предварительного вари-
анта материалов по оценке воздействия на окружающую 
среду: утвержденное техническое задание по оценке воз-
действия на окружающую среду, предварительный вари-
ант материалов ОВОС и журнал учета предложений и за-
мечаний по объекту «Установка производства серы» 
доступны для ознакомления и направления замечаний 
и предложений по адресу: 665830, Иркутская область, 
г. Ангарск, ул. Карла Маркса, дом 19, кабинет 333, с 9.00 
до 17.00 с даты настоящей публикации до момента при-
нятия решения о реализации намечаемой деятельности. 
Принятие от граждан и общественных организаций за-
мечаний и предложений в письменном виде с указанием 
Ф.И.О. к техническому заданию обеспечивается Заказ-
чиком в течение 30 дней с момента публикации данного 
объявления.

Общественные обсуждения по объекту государствен-
ной экологической экспертизы «Установка производс-
тва серы» назначены на 28 сентября 2020 г. в 11.30 
в здании администрации Ангарского городского округа 
по адресу: 665830, Иркутская область, г. Ангарск, ул. Кар-
ла Маркса, дом 19, кабинет 401 (зал заседаний).

Результатом общественных обсуждений будет оконча-
тельный вариант материалов по оценке воздействия на ок-
ружающую среду.

Исполнитель работ по ОВОС: Акционерное обще-
ство «Ангарскнефтехимпроект», адрес: 665835, Ир-
кутская область, г. Ангарск, ул. Чайковского, д. 58.  
Тел.: (3955) 67-67- 30.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Объявление  
о проведении общественных 

обсуждений
Акционерное общество «Ангарская нефтехимическая 

компания» (АО «АНХК») совместно с администрацией 
Ангарского городского округа в соответствии с Феде-
ральным законом  № 174-ФЗ «Об экологической экс-
пертизе», Приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000  
№ 372 «Об утверждении Положения об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной деятельности на ок-
ружающую среду в Российской Федерации» уведомляет 
о начале общественных обсуждений на этапе проведения 
оценки воздействия на окружающую среду и подготовки 
обосновывающих материалов по объекту государствен-
ной экологической экспертизы «Отделение огневой 
ликвидации жидких и газообразных отходов в объ-
екте 356 установки 1/14 цеха 86/57 ПНХ», а именно 
разработку технического задания на проведение оценки 
воздействия на окружающую среду, входящего в состав 
предварительных материалов оценки воздействия на ок-
ружающую среду.

Название, цель и месторасположение намечаемой де-
ятельности: реконструкция на территории действующего 
производства  АО «АНХК» объекта «Отделение огневой 
ликвидации жидких и газообразных отходов в объ-
екте 356 установки 1/14 цеха 86/57 ПНХ», предна-
значенного для огневого обезвреживания загрязненных 
вод и технологических газов производств в вертикальной 
печи с последующей утилизацией тепла в котле-утилиза-
торе. Реконструкция намечается по адресу: Иркутская об-
ласть, г. Ангарск, первый промышленный массив, квартал 
16. Кадастровый номер участка 38:26:041203:718.

Наименование и адрес заказчика или его представите-
ля:  АО «АНХК», 665830, Иркутская обл., г. Ангарск, гене-
ральный директор Зеленский К.В.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: август—октябрь 2020 года.

Орган, ответственный за организацию общественно-
го обсуждения: Администрация Ангарского городского 
округа, 665830, Иркутская область, г. Ангарск, ул. Карла 
Маркса, дом 19, кабинет 401 (зал заседаний), совместно с 
заказчиком или его представителем.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: в 
форме слушаний.

Форма представления замечаний и предложений: пись-
менная.

Сроки и место доступности технического задания: Тех-
ническое задание на проведение оценки воздействия на 
окружающую среду объекта «Отделение огневой лик-
видации жидких и газообразных отходов в объекте 
356 установки 1/14 цеха 86/57 ПНХ» доступно для оз-
накомления и направления замечаний и предложений по 
адресу: 665830, Иркутская область, г. Ангарск, ул. Карла 
Маркса, дом 19, кабинет 333, с 9.00 до 17.00 с даты насто-
ящей публикации до момента принятия решения о реа-
лизации намечаемой деятельности. Принятие от граждан 
и общественных организаций замечаний и предложений 
в письменном виде с указанием Ф.И.О. к техническому 
заданию обеспечивается Заказчиком в течение 30 дней с 
момента публикации данного объявления.

Общественные обсуждения по объекту государствен-
ной экологической экспертизы «Отделение огневой 
ликвидации жидких и газообразных отходов в объ-
екте 356 установки 1/14 цеха 86/57 ПНХ» назначе-
ны на 28 сентября 2020 г. в 10.30, в здании админис-
трации Ангарского городского округа по адресу: 665830, 
Иркутская область, г. Ангарск, ул. Карла Маркса, дом 19, 
кабинет 401 (зал заседаний).

Результатом общественных обсуждений будет утверж-
дение технического задания на проведение оценки воз-
действия на окружающую среду.

Исполнитель работ по ОВОС: Акционерное обще-
ство «Ангарскнефтехимпроект», адрес: 665835, Ир-
кутская область, г. Ангарск, ул. Чайковского, д. 58.  
Тел.: (3955) 67-67-30.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УВЕДОМЛЕНИЕ
Общество с ограниченной ответственностью «Биолит-

ЭкоПро» уведомляет о сроках и местах проведения второго 
этапа общественных обсуждений предварительного вари-
анта материалов оценки воздействия на окружающую среду 
проектной документации и утвержденного технического 
задания для информирования и сбора комментариев обще-
ственности.

Наименование проекта: «Строительство и размещение 
объекта по хранению, обезвре живанию и утили зации нефте-
содержащих отходов, площадки для складирования грунта, 
блока дизельной электростанции».

М е с т о р а с п о л о ж е н и е :  С а х а л и н с к а я  о б л а с т ь , 
р-н Охинский, в районе пло щадки под амбар ОАО 
«НК Роснефть», в 2,5 км юго-западнее устья р. Одопту. 
Кадастро вый номер 65:23:0000012:1179. Общая площадь 
участка 17 334 м2.

Цель намечаемой деятельности: хранение, обезвре-
живание и утилизация нефтезамазученных грунтов.

Наименование и адрес заказчика планируемой 
деятельности: ООО «Вест-Терра», 694490, Сахалинская 
область, г. Оха, ул. Блюхера, д.2, тел./факс 8(42437) 22254.

Орган, ответственный за организацию и проведе-
ние общественных обсуждений: 693000, Сахалинская 
область, г. Южно-Сахалинск, ул. Хабаровская, д. 44, 
ООО «БиолитЭкоПро», телефон 8(4242) 77-14-72. 

Предполагаемая форма и порядок проведения 
общественных обсуждений для изучения мнения заин-
тересованной общественности о намечаемой деятельно-
сти, представления замечаний и предложений — опрос. 
Материалы для ознакомления с результатами предвари-
тельного варианта оценки воздействия на окружающую 
среду доступны в течение всего срока проведения опро-
са в период с 27.08.2020 по 27.09.2020 в читальных залах 
библиотек города Охи и села Тунгор, а также в телекомму-
никационной сети «Интернет» по ссылке: https://yadi.sk/d/
Jpl6-FneOQruEg. В состав материалов включены: описание 
намечаемой деятельности, утвержденное ТЗ и предвари-
тельный вариант материалов оценки воздействия на окру-
жающую среду. Представители заинтересованной обще-
ственности в праве изложить свои предложения, замечания 
и отзывы к указанным материалам в журнале учета замеча-
ний и опросных листах. Замечания будут учтены при под-
готовке окончательного варианта по оценке воздействия 
на окружающую среду.

Общественные обсуждения состоятся 03 октября 
2020 года в 11.00 в читальном зале библиотеки города Охи 
по ул. Ленина, д.17, а также посредством видео-конференц-
связи (ВКС) в системе Zoom. Ссылка для входа в конферен-
цию: https://us02web.zoom.us/j/7112688736, идентифи-
катор конференции: 711 268 8736. Ссылка на инструкцию 
по подключению к ВКС: https://yadi.sk/d/Jpl6-FneOQruEg.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и приказа Госком-
экологии РФ от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положе-
ния об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации» 
ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь» ТПП «Покачевнефтегаз» 
информирует общественность о начале процедуры обществен-
ных обсуждений по техническому заданию на проведение 
оценки воздействия на окружающую среду (далее ТЗ на ОВОС) 
по документации государственной экологической экспертизы: 
«Обустройство дополнительных скважин Покачевского 
нефтяного месторождения (11-я очередь)».

Форма общественного обсуждения: опрос.
Форма предоставления замечаний и предложений: пись-

менная.
Цель намечаемой деятельности: строительство и эксплуата-

ция объекта «Обустройство дополнительных скважин Пока-
чевского нефтяного месторождения (11-я очередь)».

Планируемый к строительству и эксплуатации объект наме-
чаемой деятельности расположен на территории Покачевско-
го лицензионного участка Нижневартовского района ХМАО—
Югра. 

Примерные сроки проведения оценки воздействия на-
мечаемой деятельности на окружающую среду: 15.06.2020 
— 31.07.2022. 

Генеральный проектировщик по объекту «Обустройство до-
полнительных скважин Покачевского нефтяного месторожде-
ния (11-я очередь)» — Филиал ООО «ЛУКОЙЛ-Инжиниринг» 
«КогалымНИПИнефть» в г. Тюмени, 625000, Тюменская об-
ласть, г. Тюмень, ул. Республики, дом 143а, тел.: 8 (3452) 545-133, 
e-mail: inbox@tmn.lukoil.com.

Застройщик/технический Заказчик проектной докумен-
тации: ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь» ТПП «Покачевне-
фтегаз», 628661, Российская Федерация, Тюменская область, 
ХМАО—Югра, г. Покачи, ул. Комсомольская, 8.

Ознакомиться с проектной документацией, включая ТЗ на 
ОВОС можно дистанционно в течение 30 дней со дня опубли-
кования настоящего извещения:

—  на сайте администрации Нижневартовского района;
—  на общедоступном ресурсе по ссылке https://yadi.sk/d/

SXAZDUqebYOuWg.
При снятии ограничений на посещение общественных мест 

в связи с пандемией коронавирусной инфекции 2019-nCoV оз-
накомиться с проектной документацией, включая ТЗ на ОВОС, 
можно в течение всего периода проведения общественных об-
суждений со дня опубликования настоящего извещения в «Ад-
министрации Нижневартовского района», по адресу: ХМАО—
Югра, г. Нижневартовск, ул. Таежная, д.19, каб.106 в рабочие 
дни с 9.00 до 13.00 и с 14.00 до 17.00. В период действия огра-
ничений на посещение общественных мест в связи с пандеми-
ей коронавирусной инфекции 2019-nCoV замечания, предло-
жения, опросный лист и согласие на обработку персональных 
данных направляются на адрес: 625000, Тюменская область, 
г. Тюмень, ул. Республики, дом 143а, тел.: 8 (3452) 545-133, 
e-mail: inbox@tmn.lukoil.com и 628606, ХМАО—Югра, г. Ниж-
невартовск: ул. Ленина, 6, Управление экологии и природо-
пользования администрации Нижневартовского района или 
на электронную почту ecolog@nvraion.ru.

При снятии ограничений на посещение общественных мест 
в связи с пандемией коронавирусной инфекции 2019-nCoV 
подведение итогов и формирование протокола обществен-
ных обсуждений по ТЗ на ОВОС объекта «Обустройство 
дополнительных скважин Покачевского нефтяного мес-
торождения (11-я очередь)» состоится 2 октября 2020 
года в 14.30 в «Культурно-Спортивном центре с.п. Аган» 
по адресу: Нижневартовский район, с.п. Аган, ул. Новая, д.16. 
В период действия ограничений на посещение общественных 
мест в связи с пандемией коронавирусной инфекции 2019-
nCoV подведение итогов и формирование протокола по ТЗ 
на ОВОС объекта «Обустройство дополнительных сква-
жин Покачевского нефтяного месторождения (11-я оче-
редь)» состоится 2 октября 2020 года в 14.30 в Управлении 
экологии и природопользования администрации Нижневар-
товского района, по адресу: ХАМО—Югра, г. Нижневартовск, 
ул. Таежная, д. 19, каб. 106. 

Ответственные исполнители за организацию и проведение 
общественных обсуждений: 

—  Ведущий специалист отдела экологической безопасности  
Управления экологии и природопользования админис-
трации Нижневартовского района — А.А. Туниеков,  
тел.: 8 (3466) 49-48-27;

—  Начальник отдела проектных работ и экспертизы проек-
тов и смет ТПП «Покачевнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ-За-
падная Сибирь» А.А. Шпыхов, тел.: 8 (34669) 37-232;

—  Главный инженер проекта филиала ООО «ЛУКОЙЛ-Ин-
жиниринг» «КогалымНИПИнефть» в г. Тюмени Г.В. Жу-
ков, тел.: 8 (3452) 54-51-78.

Принятие от граждан и общественных организаций пись-
менных замечаний и предложений в период до принятия реше-
ния о реализации намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности, документирование этих предложений в приложениях 
к материалам по оценке воздействия на окружающую среду 
обеспечивается заказчиком в течение 30 дней после окончания 
общественного обсуждения.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В целях информирования общественности и участников оценки 
воздействия на окружающую среду согласно Федеральному закону 
от 23.11.1995 №174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и в соот-
ветствии с требованиями Положения об оценке воздействия наме-
чаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду 
в Российской Федерации, утвержденного Приказом Госкомэкологии 
от 16.05.2000 № 372, АО «ЛЕНМОРНИИПРОЕКТ» совместно с ад-
министрацией Муниципального образования Тазовского района 
Ямало-Ненецкого автономного округа уведомляет о начале проце-
дуры общественных обсуждений (в форме опроса заинтересованной 
общественности с использованием интернет-платформы) техничес-
кого задания (ТЗ) на ОВОС по проектной документации: «Терминал 
сжиженного природного газа и стабильного газового конденсата 
«Утренний». Внесение изменений и дополнений (2)».

Местоположение объекта: Российская Федерация, Ямало-Не-
нецкий автономный округ, Тазовский район, Гыданский полуостров, 
восточный берег Обской губы.

Цель намечаемой деятельности: Строительство и эксплуата-
ция объекта по проектной документации: «Терминал сжиженного 
природного газа и стабильного газового конденсата «Утренний». 
Внесение изменений и дополнений (2)». 

Заказчик: ФГУП «Гидрографическое предприятие», юриди-
ческий адрес: 190031, г. Санкт-Петербург, Московский пр., д. 12,  
тел.: (812) 310-37-68.

Разработчик материалов проектной документации:  
АО «ЛЕНМОРНИИПРОЕКТ», юридический адрес: 198035, г. Санкт-
Петербург, ул. Межевой канал, д.3, корп.2, тел.: (812) 680-07-00.

Орган, ответственный за проведение общественных об-
суждений: Департамент имущественных и земельных отноше-
ний Администрации Тазовского района (адрес: 629350, Ямало-
Ненецкий автономный округ, п. Тазовский, ул. Почтовая, д. 17,  
тел.: 8 (34940) 2-15-87, тел./факс: 8 (34940) 2-28-16).

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: август 2020 — ноябрь 2020.

ТЗ на проведение ОВОС будет доступно для ознакомления 
с 29.08.2020: 

—  на официальном сайте Администрации Тазовского района: 
https://tasu.ru/mestnoe-samoupravlenie/munitsipalnyy-kontrol/
materialy-po-otsenke-vozdeystviya-na-okruzhayushchuyu-sredu/

—  на официальном сайте Департамента имущественных и зе-
мельных отношений Администрации Тазовского района:  
https://dizoadm.ru/novosti/События/materialy-po-otsenke-
vozdeystviya-na-okruzhayushchuyu-sredu/

—  на официальном сайте АО «МРТС»: http://мртс.рф/файлы для 
скачивания

—  на официальном сайте ФГУП «Гидрографическое предпри-
ятие»: http://www.hydro-state.ru/tehnicheskoe-zadanie-utrenniy.
html

—  на официальном сайте АО «ЛЕНМОРНИИПРОЕКТ»:  
http://lenmor.ru/media/Documents/TZ_OVOS_Utrenny.pdf

ТЗ на проведение ОВОС будет доступно для ознакомления 
на официальных сайтах в течение всего времени проведения оценки 
воздействия на окружающую среду.

Форма и место предоставления замечаний и предложений: 
прием замечаний и предложений к ТЗ на ОВОС будет осуществляться 
в форме опросных листов, направленных на адреса электронной поч-
ты dizo@tazovsky.yanao.ru и lenmor@lenmor.ru в срок до 29.09.2020. 

Форма опросного листа размещена на официальных сай-
тах Администрации Тазовского района, Департамента имущес-
твенных и земельных отношений Администрации Тазовского 
района, АО «МРТС», ФГУП «Гидрографическое предприятие»,  
АО «ЛЕНМОРНИИПРОЕКТ». 

О сроках и месте доступности предварительного варианта мате-
риалов по ОВОС, а также дате и месте проведения общественных слу-
шаний будет сообщено дополнительно.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и приказа Госком-
экологии РФ от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положе-
ния об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации» 
ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь» ТПП «Покачевнефтегаз» 
информирует общественность о начале процедуры обществен-
ных обсуждений по техническому заданию на проведение оцен-
ки воздействия на окружающую среду (далее — ТЗ на ОВОС) 
по документации государственной экологической экспертизы: 
«Обустройство кустовой площадки 651 Нивагальского 
лицензионного участка».

Форма общественного обсуждения: опрос.
Форма предоставления замечаний и предложений: пись-

менная.
Цель намечаемой деятельности: строительство и эксплуата-

ция объекта «Обустройство кустовой площадки 651 Нивагаль-
ского лицензионного участка».

Планируемый к строительству и эксплуатации объект наме-
чаемой деятельности расположен на территории Нивагальско-
го лицензионного участка Нижневартовского района ХМАО—
Югра. 

Примерные сроки проведения оценки воздействия на-
мечаемой деятельности на окружающую среду: 15.06.2020 
— 31.07.2022. 

Генеральный проектировщик по объекту «Обустройс-
тво кустовой площадки 651 Нивагальского лицензион-
ного участка» — Филиал ООО «ЛУКОЙЛ-Инжиниринг»  
«КогалымНИПИнефть» в г. Тюмени, 625000, Тюменская об-
ласть, г. Тюмень, ул. Республики, дом 143а, тел.: 8 (3452) 545-133, 
e-mail: inbox@tmn.lukoil.com.

Застройщик/технический Заказчик проектной докумен-
тации: ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь» ТПП «Покачевне-
фтегаз», 628661, Российская Федерация, Тюменская область, 
ХМАО—Югра, г. Покачи, ул. Комсомольская, 8.

Ознакомиться с проектной документацией, включая ТЗ на 
ОВОС, можно дистанционно в течение 30 дней со дня опубли-
кования настоящего извещения:

— на сайте администрации Нижневартовского района;
—  на общедоступном ресурсе по ссылке https://yadi.sk/d/

SXAZDUqebYOuWg
При снятии ограничений на посещение общественных мест 

в связи с пандемией коронавирусной инфекции 2019-nCoV оз-
накомиться с проектной документацией, включая ТЗ на ОВОС, 
можно в течение всего периода проведения общественных об-
суждений со дня опубликования настоящего извещения в «Ад-
министрации Нижневартовского района», по адресу: ХМАО—
Югра, г. Нижневартовск, ул. Таежная, д. 19, каб. 106 в рабочие 
дни с 9.00 до 13.00 и с 14.00 до 17.00 

В период действия ограничений на посещение обществен-
ных мест в связи с пандемией коронавирусной инфекции 
2019-nCoV замечания, предложения, опросный лист и согла-
сие на обработку персональных данных направляются на ад-
рес: 625000, Тюменская область, г. Тюмень, ул. Республики, 
дом 143а, тел.: 8 (3452) 545-133, e-mail: inbox@tmn.lukoil.
com и 628606, ХМАО—Югра, г. Нижневартовск ул. Ленина, 6,  
Управление экологии и природопользования администра-
ции Нижневартовского района или на электронную почту:  
ecolog@nvraion.ru.

При снятии ограничений на посещение общественных мест 
в связи с пандемией коронавирусной инфекции 2019-nCoV 
подведение итогов и формирование протокола общественных 
обсуждений по ТЗ на ОВОС объекта «Обустройство кусто-
вой площадки 651 Нивагальского лицензионного учас-
тка» состоится 2 октября 2020 года в 14.00 в «Культур-
но-спортивном центре с.п. Аган» по адресу: ХМАО—Югра, 
Нижневартовский район, с.п. Аган, ул. Новая, д. 16.

В период действия ограничений на посещение обществен-
ных мест в связи с пандемией коронавирусной инфекции 
2019-nCoV подведение итогов и формирование протокола 
по ТЗ на ОВОС объекта «Обустройство кустовой площад-
ки 651 Нивагальского лицензионного участка» состоится 
2 октября 2020 года в 14.00 в Управлении экологии и при-
родопользования администрации Нижневартовского района, 
по адресу: ХМАО—Югра, г. Нижневартовск, ул. Таежная, д. 19, 
каб. 106. 

Ответственные исполнители за организацию и проведение 
общественных обсуждений: 

—  Ведущий специалист отдела экологической безопаснос-
ти Управления экологии и природопользования адми-
нистрации Нижневартовского района — А.А. Туниеков,  
тел.: 8 (3466) 49-48-27;

—  Начальник отдела проектных работ и экспертизы проек-
тов и смет ТПП «Покачевнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ-За-
падная Сибирь» А.А. Шпыхов, тел.: 8 (34669) 37-232;

—  Главный инженер проекта филиала ООО «ЛУКОЙЛ-Ин-
жиниринг» «КогалымНИПИнефть» в г.Тюмени Г.В. Жу-
ков, тел.: 8 (3452) 54-51-78.

Принятие от граждан и общественных организаций пись-
менных замечаний и предложений в период до принятия реше-
ния о реализации намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности, документирование этих предложений в приложениях 
к материалам по оценке воздействия на окружающую среду 
обеспечивается заказчиком в течение 30 дней после окончания 
общественного обсуждения.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ПЛЯЖНЫЙ ФУТБОЛ Клуб 
из Москвы в пятый раз 
стал чемпионом страны

Гиганты песка

Владимир Ильин

Столичный «Локомотив» уже в пятый раз стал чемпи-
оном России по пляжному варианту футбола. 
Решающая стадия турнира с участием шести команд 
из десятки изначально вступивших в борьбу за титул 
проходила в Санкт-Петербурге. В финальном матче 
«Локомотив» победил с минимальным преимущест-
вом своих земляков из «Спартака» — 4:3. У чемпионов 
голами отличились Виктор Крышанов, Нуритдин Ма-
мадиев, Борис Никоноров и Артем Волошин, за «кра-
сно-белых» забивали Федор Земсков, Андрей Новиков 
и... голкипер Денис Пархоменко.  

К успеху «Локо» привел главный тренер Александр 
Елизаров. Лучшим игроком чемпионата признан его 
«золотой» подопечный Мамадиев.  

ПРЕМЬЕР-ЛИГА «Локомотив» уступил на своем поле грозненскому «Ахмату» 
и потерпел уже второе поражение кряду

Сбились с пути
Илья Соболев

В
чера шестью матчами за-
вершился 5-й тур россий-
ской Премьер-лиги.

Одна из самых любопытных 
встреч прошла в Волгограде, где 
вспомнили классическое проти-
востояние 90-х местного «Рото-
ра» и «Спартака». В 1997 году 
волгоградцы едва не оставили 
«красно-белых» без титула, но 
уступили, по сути, в золотом 
матче, став вторыми в чемпио-
нате.

Впрочем, это дела давно ми-
нувших дней: до своего нынеш-
него возвращения в элиту «Ро-
тор» в последний раз играл в 
высшем отечественном дивизи-
оне в далеком 2004 году. И вчера 
во встрече с набравшим ход 
«Спартаком» новичок Премьер-
лиги считался явным аутсайде-
ром. Что не помешало «Ротору» 
дать сопернику настоящий бой. 
В первом тайме именно хозяева 
создали самый острый момент: 
после двух опаснейших ударов 
подряд «красно-белых» сначала 

выручил голкипер Александр 
Максименко, а затем Георгий 
Джикия, ставший на пути мяча, 
летевшего уже в пустые ворота.

Во втором тайме гости при-
бавили в скорости, и это прине-
сло результат. На 53-й минуте 
хозяева сфолили в своей штраф-
ной на Александре Соболеве, и 
Зелимхан Бакаев тонким уда-
ром реализовал пенальти.

Поведя в счете, подопечные 
Доменико Тедеско как-то легко 
отдали инициативу «Ротору». И 
были близки к тому, чтобы упу-

стить хрупкое преимущество. 
Но гостей спас вратарь Макси-
менко и однажды — крестовина 
ворот. И все же «Спартак» удер-
жал минимальную победу — 1:0.

Тем временем «Локомотив», 
проигравший на выходных в 
дерби «Спартаку», потеряв при 
этом двух ключевых игроков 
Алексея Миранчука и Дмитрия 
Баринова, пока не может прий-
ти в себя. Вчера «железнодо-
рожники» потерпели второе по-
ражение кряду, уступив на сво-
ем поле грозненскому «Ахма-
ту» — 2:3. 

Уже на третьей минуте матча 
Владимир Ильин вывел гостей 
вперед, а на 45-й Артем Тимофе-
ев упрочил преимущество ко-
манды из Грозного.

Второй тайм начался для 
«Локомотива» оптимистичнее. 
На 48-й минуте Антон Миран-
чук с пенальти один мяч отыг-
рал. Другое дело, что вскоре Бер-
нард Бериша восстановил преи-
мущество «Ахмата» в два мяча. 
Гжегож Крыховяк снова сокра-

тил отставание до минимума, но 
на большее «Локо» не хватило.

Кроме того, отметим круп-
ную домашнюю победу казан-
ского «Рубина» над «Уфой» — 3:0.

Ну а центральный матч тура 
прошел в Краснодаре, где однои-
менная команда принимала 
ЦСКА. Результат этой встречи, 
как и игр «Ростов» — «Урал» и 
«Динамо» — «Зенит», стал изве-
стен уже после подписания это-
го номера «РГ» в печать. Еще два 
матча состоялись днем ранее. 
«Сочи» в гостях одолел «Там-
бов» — 1:0, а «Арсенал» на своем 
поле не справился с «Химками» 
— 1:1.  

ФУТБОЛ Аргентинец сообщил «Барселоне» о желании 
покинуть клуб и не собирается возвращаться к тренировкам

Ультиматум Месси
Артур Нанян 

О
дна из самых успеш-
ных команд мира 
«Барселона» в бли-
жайшее время мо-
жет остаться без 
своего лидера, воз-
м о ж н о,  л у ч ш е го 
футболиста всех 
времен.  Капитан 

«сине-гранатовых» Лионель 
Месси уведомил руководство 
клуба о желании уйти, отправив 
факс. И тут все началось.

Разговоры о возможном ухо-
де Месси из «Барселоны» ведут-
ся уже не первый год. Сам арген-
тинец в одном из недавних ин-
тервью признался: ближе всего к 
трансферу в другую команду он 
был в 2016 году. Но, взяв паузу, 
Лионель передумал и остался. Да 
еще и подписал новый долгос-
рочный контракт.

Однако сейчас ситуация сов-
сем иная. Месси вряд ли отсту-
пится, и почти нет шансов, что 
«Барселона» сумеет его угово-
рить. По сообщениям СМИ, сра-
зу после унизительного пораже-
ния от мюнхенской «Баварии» 
(2:8) в четвертьфинале Лиги чем-
пионов Лео сказал партнерам, 
что он не останется на следую-
щий сезон. Впрочем, никакой 
официальной информации тогда 
не последовало. Да и сам Месси, 
похоже, ждал встречи с новым 
главным тренером «сине-грана-
товых» Рональдом Куманом, 
дабы принять окончательное ре-
шение.

Беседа с Куманом у Месси со-
стоялась около недели назад. 
Чуть ранее специалист на пресс-
конференции заявил, что мечта-
ет работать с аргентинцем. Каза-
лось, их встреча пройдет в дру-
желюбной обстановке. Однако, 
опять же по неподтвержденным 
данным, рулевой «сине-гранато-
вых» дал ясно понять Лионелю: 
он не хочет терять его, но при 
этом никаких поблажек отныне 
не будет. Кроме того, Куман под-
черкнул, что из команды уйдут 
Серхио Бускетс, Жерар Пике и 
Луис Суарес. То есть все те игро-
ки, с которыми Месси не просто 
играет в одном клубе, но и явля-
ются большими друзьями.

Лионель остался разочарован 
позицией Кумана и признался 
ему о намерении уйти. Поговари-
вают, что именно после разгово-
ра с тренером Месси окончатель-
но решил сменить обстановку. А 
также из-за того, как «Барсело-
на» обошлась с Суаресом, сооб-
щив уругвайцу о готовности из-
бавиться от него по телефону. 

Надо отметить, что к уходу из 
стана «сине-гранатовых» Месси 
подготовился и сделал все как 
полагается. Он хочет воспользо-
ваться правом расторгнуть дей-
ствующий договор с «Барсело-
ной» в одностороннем порядке. 
Лео может сделать это в конце 
каждого сезона. Но здесь есть 
важный момент: этот пункт пе-
рестал действовать 10 июня. 
Месси надеется, что ситуацию 
скорректирует история с коро-
навирусом, из-за которого сроки 
окончания сезона были сдвину-
ты. Аргентинец не хочет больше 
тренироваться с каталонцами и 
не собирается проходить запла-
нированный тест на COVID-19.

Интересная деталь — Месси 
отправил в клуб бумагу через 
бюрофакс. Это такой специаль-
ный сервис для срочной переда-
чи документов, чтобы они могли 
рассматриваться как доказа-

тельства перед третьими лицами 
в случае, к примеру, предъявле-
ния претензий. 

Реакция «Барселоны» оказа-
лась молниеносной: клуб под-
твердил получение факса, но 
сразу ответил, что он не имеет 
юридической силы. В СМИ даже 
проскочила информация о го-
товности руководства «сине-
гранатовых» судиться с Месси, 
если тот будет настаивать на ухо-
де. Либо потенциальным покупа-
телям придется заплатить сум-
му, прописанную в соглашении 
Лео в качестве отступных, — 700 
миллионов евро. 

На фоне желания Месси уйти 
из «Барселоны» усилились раз-
говоры о возможной отставке 
президента клуба Жозепа Барто-
меу. По правде говоря, Бартомеу 
уже давно находится под шква-
лом критики: его не уважает 
часть футболистов, журнали-
стов, а фанаты и вовсе ненавидят. 
Сразу после появления новости 
об отправке факса Месси сотни 
болельщиков собрались у до-
машнего стадиона «Барселоны» 
и начали скандировать кричал-
ки, требуя от Бартомеу покинуть 
свой пост. 

— Бартомеу и его совет дирек-
торов должны немедленно по-
дать в отставку. Они подрывают 

настрой Месси, чтобы спастись 
от экономических и спортивных 
потрясений, которые они сами и 
создали. Если они уйдут в отстав-
ку, есть надежда, что Лео оста-
нется, — сказал бывший прези-
дент «сине-гранатовых» Жоан 
Лапорта.

Еще один бывший глава «Бар-
селоны» Жоан Гаспар считает 
иначе: он заявил, что если Месси 
решил покинуть клуб, значит, не 
надо чинить ему препятствий. 
Но при этом Гаспар уверен: если 
никто не захочет платить за ар-
гентинца 700 миллионов евро, 
значит, он должен остаться.

— Предпочел бы, чтобы Месси 
ушел бесплатно в следующем 

году, нежели сейчас дешевле 
чем за 700 миллионов евро. 

Здесь решает клуб, а не 
футболист. Я очень люблю 
Лео, но «Барселону» лю-

блю больше. Кто хочет 
купить его — платите от-
ступные. Понимаю дав-

ление от его окружения. 
Однако если Месси поки-

нет команду за меньшую 
сумму, чем та, которая пропи-

сана у него в отступных, это бу-
дет еще большим унижением, 
чем 2:8 от «Баварии», — считает 
Гаспар.

Теперь главный вопрос — где 
продолжит карьеру один из луч-
ших футболистов в истории, 
если он покинет-таки «Барсело-
ну»? Реальных вариантов не так 
много, поскольку потенциально-
му покупателю придется запла-
тить уйму денег. Позволить себе 
такую роскошь, особенно в пери-
од пандемии, могут немногие.

Из того, что сообщают авто-
ритетные источники, у Месси 
есть предложения от «Интера», 
«Манчестер Сити» и «ПСЖ». 
Сам Лео уже связывался с глав-
ным тренером английского клу-
ба Хосепом Гвардиолой, с кото-
рым они сверхуспешно работали 
в «Барселоне». Гвардиола сказал 
аргентинцу, что постарается убе-
дить руководство «горожан» вы-
купить его у каталонцев. 

И все же наиболее предпочти-
тельным выглядит вариант с 
«Интером». В пользу такого раз-
вития событий говорят сразу не-
сколько факторов. Во-первых, 
относительно недавно отец Мес-
си и сам игрок купили дорогую 
недвижимость в Милане. Эта но-
вость сразу породила слухи о 
том, что «Интер» уже провел 
переговоры с аргентинцем.

У итальянцев, надо отме-
тить, большое преимущество в 
финансовом аспекте: благода-
ря особенностям законода-
тельства Месси в «Интере» по-
лучит базовое послабление 
как иностранный работник, а 
также налоговую льготу как 
отец троих несовершеннолет-

них детей. В результате нало-
говую нагрузку можно сни-
зить примерно на 90 про-
центов. Это означает, что, 
чтобы заплатить одну и ту 

же сумму Лионелю на 
руки, «Интеру» понадобится по-
чти в два раза меньше денег.  

А К Ц Е Н Т

«Барселона» пытается уговорить Месси 
и даже угрожает судом, если игрок 
не откажется от своих намерений. Но 
Лионель дал ясно понять: пути назад нет

НОВОСТИ 

Хабаровский
«СКА» обыграл
по пенальти 
в матче Кубка
«Факел»

«ТОЧКА»
СЧАСТЬЯ
Сергей Литвинов 

Накануне состоялись матчи 
1/64 финала Кубка России по 
футболу. Первым путевку в сле-
дующий раунд заработал «СКА-
Хабаровск».

Команда из Дальнего Восто-
ка принимала «Факел». Основ-
ное время закончилось вничью 
(0:0), а в серии пенальти удач-
ливее оказались хозяева — 8:7. 
Результаты остальных девяти 
встреч стали известны после 
подписания номера «РГ» в пе-
чать.

Нынешний розыгрыш Кубка 
пройдет в новом формате. Вме-
сто привычных стадий 1/32 и 
1/16 играется элитный группо-
вой этап, состоящий из десяти 
групп по три команды в каждой 
— по одной от Премьер-лиги, не 
выступающей в еврокубках 
первого дивизиона (ФНЛ) и 
второго (ПФЛ). Участники ев-
рокубков стартуют с 1/8 фина-
ла и являются хозяевами полей. 
Завершится розыгрыш второго 
по престижу клубного турнира 
страны 12 мая.  

Состоялась 
жеребьевка 
Евро-2020 
по бич-волею

С КЕМ ИГРАЕМ 
В ЮРМАЛЕ
Владимир Ильин

В латвийской Юрмале вчера со-
стоялась жеребьевка чемпио-
ната Европы-2020 по пляжно-
му волейболу. Турнир пройдет 
на песчаных кортах этого из-
вестного прибалтийского ку-
рорта с 16 по 20 сентября.

Соперниками действующих 
чемпионов мира Вячеслава 
Красильникова и Олега Стоя-
новского из новоуренгойского 
«Факела» в группе «В» будут 
пары Кантор — Лосяк (Польша), 
Айе  — Готье-Рат (Франция) и Бе-
дритис — Релиньш (Латвия). Се-
ребряные призеры прошлогод-
него первенства Европы Илья 
Лешуков и Константин Семе-
нов (ВК «Подмосковье») попа-
ли в квартет «D» вместе с дуэта-
ми Плавиньш — Точс (Латвия), 
Допплер — Хорст (Австрия), Ван 
Валле — Кукелкорен (Бельгия). 
В плей-офф выйдут по три  луч-
шие пары из групп. 

Также в турнире примут 
участие наши тандемы: Никита 
Лямин — Тарас Мыськив, Екате-
рина Бирлова — Евгения Уколо-
ва, Мария Бочарова — Мария 
Воронина, Надежда Макрогузо-
ва — Светлана Холомина, Ксе-
ния Дабижа — Дарья Рудых.  

Известен 
полный формат 
Кубка страны 
по баскетболу

СТАБИЛЬНО 
БЕЗ ВАРЯГОВ
Илья Трисвятский

Российская федерация баскет-
бола (РФБ) уже после недавнего 
переизбрания Андрея Кирилен-
ко на пост главы организации 
провела жеребьевку Кубка 
страны среди мужских команд.

Трофей будут оспаривать 
клубы первого и второго диви-
зионов Суперлиги, молодеж-
ные составы представителей 
Единой лиги. Они по традиции 
ряда последних лет обязаны 
выступать без участия ино-
странцев. Таковы условия ре-
гламента этих соревнований.

Всего 33 соискателя приза. 
Сначала 25—29 сентября прой-
дет групповой раунд, с 1/16 фи-
нала (4 октября) в борьбу всту-
пят «Иркут», ЦСКА-2, столич-
ная «Руна», «Химки-Подмоско-
вье», БК «Новосибирск» и 
«Уфимец». Сразу с 1/8 финала 
(14 и 25 октября) начнут высту-
пление «Университет-Югра» 
(Сургут), «Темп-СУМЗ-УГМК» 
(Ревда), «Уралмаш» (Екатерин-
бург), «Купол-Родники» 
(Ижевск), «Восток-65» (Южно-
Сахалинск), МБА (Москва).

И только с четвертьфинала к 
розыгрышу подключаются БК 
«Самара» и ярославский «Бу-
ревестник».  Гола Антона Миранчука (справа) с пенальти не хватило «Локомотиву», чтобы спастись от второго поражения кряду.
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Акционерное общество «Первоуральский новотрубный 
завод» совместно с администрацией городского округа Перво-
уральск в соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госком-
экологии РФ от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положе-
ния об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации» 
уведомляет о начале общественных обсуждений по объек-
ту государственной экологической экспертизы федераль-
ного уровня – по проектной документации «Рекультивация 
открытой площадки с водонепроницаемым покрытием и терри-
тории бывшего золоотвала с использованием инертных матери-
алов», включая материалы оценки воздействия на окружающую 
среду (далее – ОВОС) и Техническое задание на ОВОС.

Цель намечаемой деятельности: Рекультивация объекта 
размещения отходов.

Месторасположение намечаемой деятельности: Сверд-
ловская область, г. Первоуральск, ул. Торговая, 1.

Наименование и адрес заявителя (заказчика): АО «Пер-
воуральский новотрубный завод», 623104, Свердловская об-
ласть, г. Первоуральск, ул. Торговая, 1.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: с 01.11.2019 г. до 30.10.2020 г. 

Орган ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Администрация Городского округа Первоуральск, 
адрес: Свердловская область, г. Первоуральск, ул. Ватутина, 41.

Форма общественного обсуждения: в форме обществен-
ных слушаний.

Форма предоставления замечаний и предложений: 
письменная.

Ознакомиться с проектной документацией, предва-
рительными материалами оценки воздействия на окру-
жающую среду и техническим заданием на ОВОС можно 
с момента публикации настоящего извещения до 30.10.2020 г. 
Место ознакомления с документацией: улица Ватутина, дом 36 
в рабочие дни (с понедельника по пятницу) с 08.30 до 17.00 ч 
(перерыв с 12.00 до 13.00).

Выразить свое мнение по объекту государственной 
экологической экспертизы (направить свои замечания и 
предложения) можно: в письменной форме на месте ознаком-
ления с материалами либо направить в адрес администрации го-
род ского округа Первоуральск (по адресу Свердловская область, 
г. Первоуральск, ул. Ватутина, 36), а также по электронной поч-
те: mo_ekofond@prvadm.ru, elena.shakirova@chelpipegroup.com.

Срок приема замечаний и предложений: в течение 30 
дней с даты опубликования настоящего извещения, в течение 30 
дней после окончания общественного обсуждения.

Общественные обсуждения по объекту государствен-
ной экологической экспертизы «Рекультивация откры-
той площадки с водонепроницаемым покрытием и терри-
тории бывшего золоотвала с использованием инертных 
материалов», включая материалы оценки воздействия 
и техническое задание на ОВОС, состоятся: 29.09.2020 г. в 
17.00 часов, по адресу: Свердловская область, г. Первоуральск, 
улица Ватутина, дом 41.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информация о проведении общественных 
обсуждений (публичных слушаний)

Администрация города Железногорска Курской области, 
АО «Михайловский ГОК им. А.В. Варичева» приглашают горо-
жан принять участие в общественных обсуждениях проектной 
документации объекта государственной экологической экспер-
тизы «ПАО «Михайловский ГОК». Реконструкция подземного 
дренажного комплекса» включающей в себя раздел «Оценка 
воздействия на окружающую среду». Общественные обсужде-
ния проводятся по очно-заочной форме. 

Объект, подлежащий оценке воздействия на окружающую 
среду, располагается на территории АО «Михайловский ГОК  
им. А.В. Варичева» на расстоянии 6 км от г. Железногорска. 

Ознакомиться с проектной документацией и получить необ-
ходимую информацию о намечаемой хозяйственной деятель-
ности можно у инициатора общественных обсуждений 
— АО «Михайловский ГОК им. А.В. Варичева». Ведущий инже-
нер службы главного горняка Технического управления — Бол-
ховской Сергей Владимирович, контактный: (47148) 9-66-18, 
+7-930-764-30-32, Email: S_Bolkhovskoy@mgok.ru или в адми-
нистрации города Железногорска, каб. № 108, по рабочим дням 
с 8.30 до 12.30 и с 14.30 до 17.30.

Материалы общественных обсуждений принимаются в лю-
бой форме по их теме (в том числе — публикации в СМИ и сети 
«ИНТЕРНЕТ», решения сходов граждан и собраний трудовых 
коллективов, решения заседаний общественных организаций, 
предложения, замечания, обмен мнениями и др.) в АО «Михай-
ловский ГОК им. А.В. Варичева», Железногорск, ул. Ленина 21, 
в администрации города Железногорска, ул. Ленина, 52, кабинет 
№ 108, тел.: 4-87-06, по рабочим дням с 11.00 до 12.00 и с 16.00 до 
17.00.

Подведение итогов общественных обсуждений состоится 
28 сентября 2020 года в зале заседаний администрации города 
Железногорска, ул. Ленина, 52. Начало регистрации участников 
обсуждений в 17.00.

Приглашаются все заинтересованные лица и жители города.
АО «Михайловский ГОК им. А.В. Варичева»

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
Месси с 2003 года выступает 
за «Барселону». Но, похоже, великая 
эпоха подходит к концу. 

Оповещение  
о проведении общественных обсуждений

ФГУП «ГосНИИОХТ» совместно с администрацией г. Краснояр-
ска уведомляет о проведении общественных обсуждений по объекту 
государственной экологической экспертизы — «Проект ликвидации 
опасного производственного объекта ФГУП «ПО КХК «Енисей».

Цель намечаемой деятельности: выполнение работ по обезврежи-
ванию содержимого шламонакопителя ФГУП «ПО КХК «Енисей».

Место расположения: г. Красноярск ул. 26 Бакинских комисса-
ров, д. 1. 

Наименование и адрес заказчика: ФГУП «ГосНИИОХТ», 111024, 
г. Москва, шоссе Энтузиастов, д. 23, тел.: 8 (495) 673-75-30;  
е-mail: dir@gosniiokht.ru.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: июль—октябрь 2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний: администрация г. Красноярска, 660049, г. Красноярск, ул. Кар-
ла Маркса, д. 93, тел./факс: (8-391) 265-31-93.

Форма общественных обсуждений: сбор замечаний и предложе-
ний, общественные слушания.

Форма предоставления замечаний и предложений: в письменном 
виде в адрес ФГУП «ГосНИИОХТ». В устном виде в ходе обществен-
ных слушаний.

Ознакомиться с ТЗ по оценке воздействия на окружающую среду 
можно с 28.08.2020 г. по 28.09.2020 г. по адресу: г. Красноярск, ул. 26 
Бакинских комиссаров, д. 1, пн.—пт. с 9.00 до 16.00, тел.: 8 (391) 234-
34-10.

Общественные обсуждения в форме слушаний состоятся 
29.09.2020 г. в 18.00 в зале ДРСП улица Глинки, 37 ж, Ленинского 
района г. Красноярска.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Между тем

Главный тренер сборной России Станислав Черчесов в преддверии 

матчей с Сербией (3 сентября) и Венгрией (6 сентября) в Лиге наций 

продолжает нести потери. Ранее рулевой национальной команды не 

смог вызвать травмированных «железнодорожников» Алексея Миран-

чука и Дмитрия Баринова. А теперь Черчесов лишился форварда Евге-

ния Луценко, выбывшего из-за повреждения бедра на три недели. Са-

мое обидное, что для 33-летнего нападающего тульского «Арсенала» 

это был первый вызов в сборную в карьере.

СТАТИСТИКА

«Ротор» — «Спартак» — 0:1. 

Гол: Бакаев, 55 (пенальти).

«Локомотив» — Ахмат» — 2:3. 

Голы: Ан. Миранчук, 48 (пеналь-

ти); Крыховяк, 77 — Ильин, 3; Тимо-

феев, 45; Бериша, 58.

«Рубин» — «Уфа» — 3:0. 

Голы: Хванг, 47; Макаров, 55, 69.
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Москва +13...+22, дождь

Санкт-Петербург +12...+14, дождь

Анадырь +8...+12, дождь

Архангельск +10...+17, перем. обл.

Астрахань +16...+30, ясно

Благовещенск  +14...+17, дождь

Владивосток +20...+23, дождь

Волгоград +16...+32, ясно

Воронеж +14...+27, перем. обл.

Екатеринбург +12...+22, дождь

Иркутск +13...+19, дождь

Казань +17...+25, перем. обл.

Калининград +12...+22, дождь

Краснодар +17...+31, перем. обл.

Магнитогорск +14...+26, перем. обл.

Мурманск +9...+10, дождь

Нижний Новгород +11...+23, перем. обл.

Новосибирск +12...+20, дождь

Омск +12...+21, ясно

Орел +11...+24, дождь

Оренбург +18...+31, перем. обл.

Пермь +15...+24, перем. обл.

Ростов-на-Дону +17...+32, перем. обл.

Севастополь +18...+29, ясно

Симферополь +18...+29, ясно

Сочи +20...+25, дождь

Тамбов +12...+27, перем. обл.

Тюмень +12...+22, перем. обл.

Уфа +16...+27, дождь

Хабаровск +20...+27, дождь

Челябинск +13...+24, ясно

Чита +11...+15, дождь

Элиста +16...+30, ясно

Южно-Сахалинск +14...+27, перем. обл.

Якутск +3...+19, ясно

Ярославль +10...+20, дождь

НА УЛИЦЕ
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Безусловно, мера, о которой 
«РГ» пишет на 3-й полосе, при-
несет положительные резуль-
таты в случае ее принятия. Ин-
тернет-пространство сейчас 
переполнено разного рода 
«мусором». И этот «мусор-
ный», деструктивный контент 
наносит вред в первую очередь 
детям и подросткам, влияет на 
их умы и поведение. Если он 
будет блокироваться или уда-
ляться, то негатива в Сети ста-
нет на порядок меньше.

Дети очень часто копируют 
не только своих родителей, но 
и своих кумиров. Как-то давно 
один мальчишка, пятиклас-
сник, которого ругали за то, 
что он курил, сказал мне: «Но 
ведь это же круто — курить, ге-
рои всех фильмов курят, попу-
лярные музыканты курят, по-
чему мне нельзя?». То есть ре-
бенок, наблюдая по телевиде-
нию за авторитетными для 
него личностями, копировал 
их поведение, стремясь выгля-
деть «круче» и взрослее. Ны-
нешние дети не так много смо-
трят телевизор, но зато массу 
времени проводят в интерне-
те. Там у них есть свои кумиры 
— различные блогеры, «зве-
зды» соцсетей. И вот если эти 
кумиры, пусть не явно, а ис-
подволь начнут однажды про-
пагандировать, скажем, упо-
требление наркотиков, то 
часть детей наверняка решит: 
почему бы и мне не попробо-
вать? Поэтому такого рода 
контент, пропагандирующий 
вредные привычки, девиан-
тное поведение, призываю-
щий к суициду, нужно, конеч-
но, сразу блокировать. И да, 
штрафовать те компании, ко-
торые этого делать не будут. 
Научить чему-то наших людей 
пока можно только при помо-
щи крупных штрафов, к сожа-
лению. Это как с ездой на авто-
мобиле в нетрезвом виде. Сей-
час гораздо меньше стало пья-
ных водителей. А пройдет еще 
какое-то время, и, я уверена, у 
общества сформируется стой-
кое убеждение в том, что этого 
априори делать нельзя — нель-
зя садиться пьяным за руль 
никогда. Осознание того, что 
есть хорошо, а что плохо, при-
ходит в процессе воспитания. 
А воспитывать наше общест-
во, как я уже сказала, получа-
ется исключительно через 
штрафы.

Цензура в интернете просто 
необходима. Однако уследить 
за всем, что выкладывается в 
Сеть, государство просто не в 
состоянии. Поэтому фильтро-
вать информацию должны 
сами правообладатели интер-
нет-ресурсов, предоставляю-
щие площадки для размеще-
ния того или иного контента. 

Но кроме запретительных 
мер (блокировки нежелатель-
ного контента), которые, кста-
ти, работают только вкупе с 
воспитательными, нужно при-
нимать и меры другого рода — 
заменить негатив на конструк-
тив. По принципу: запрещая, 
предлагай альтернативу. Необ-
ходимо наполнить интернет-
пространство каким-то инте-
ресным и полезным контен-
том. Не просто развлекатель-
ным, а имеющим прикладной 
или познавательный характер. 
Но при этом нескучным. Имен-
но такого продукта в Сети сей-
час остро не хватает.  

Подготовила Анна Кольдина

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ЧЕТВЕРГ
Возможен небольшой 
дождь. Атмосферное 
давление составит 
741 мм ртутного столба.

ПЯТНИЦА
Ожидаются дожди и гро-
зы. Давление — 738 мм 
ртутного столба.

СУББОТА
Велика вероятность 
осадков. Давление — 
746 мм ртутного столба.

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Н

Т
О

Н
 П

Е
Р

Е
П

Л
Е

Т
Ч

И
К

О
В

 /
 И

Р
И

Н
А

 О
Г

И
Л

Ь
К

О

Долг без угроз
Кира Латухина  •  rg.ru/art/1941935
Важное и долгожданное поручение сделал президент. 
Он поручил приставам взять под контроль деятель-
ность коллекторов. Будет разработан законопроект, 
чтобы микрофинансовые и кредитные организации 
вошли в подконтрольную ФССП сферу по возврату за-
долженности. Разные попытки урегулировать коллек-
торскую деятельность в нашей стране предпринима-
лись давно, некоторые были весьма правильные, но, 
как показывает практика, меры все равно оставались 
недостаточными. Надеюсь, что после прямого поруче-
ния президента все изменится. Особенно нужно защи-
тить членов семьи должника, которые действительно 
ни при чем. У меня есть соседка, приятная молодая 
женщина, похоронила родителей в одиночку, живет не-
богато, но честно, без долгов. Всего в своей жизни до-
бивается сама, без помощи. У нее есть старший брат, 
которого в свое время родители обеспечили и жильем, 
и автомобилем, и несколько раз пытались обеспечить 
образованием (но «мальчику» хотелось гулять). Он 
постоянно берет микрокредиты — то телефон надо но-
вый, хотя предыдущему всего полгода, то шины, то во-
обще саму машину поменять и т.д. Раньше все время 
прибегал к родителям, просил помочь с выплатами 
«иначе с ним что-то сделают» и прочее. Они помогали. 
Вот их не стало, а долги остались. Так вот он раздал кол-
лекторам контакты сестры (без ее ведома), и теперь ее 
постоянно достают звонками на телефон, в дверь квар-
тиры, кидают бумажки в почтовый ящик, угрожают ис-
портить ее кредитную историю и т.п. При этом работа-
ют аккуратно — прямых угроз жизни нет, а значит, по-
лиция помочь не может. И таких историй по стране ты-
сячи!!! Очень надеюсь, что это направление в докумен-
те тоже урегулируют. Люди не должны отвечать за кре-
диты своих родственников. И контакты членов семьи 
надо запретить использовать без их согласия. 

Светлана Игоревна

Патриарх Кирилл 
на Соловках произнес 
проповедь о конце света
Елена Яковлева  •  rg.ru/art/1940549
Какие мудрые и правильные слова произнес Патри-
арх… А все ли мы его услышали и поняли? А ведь имен-
но это самое-самое главное в жизни. От души желаю 
всем-всем и себе тоже понять это. Давайте не будем 
тратить жизнь на пустяки или на грехи.

Марина Баранова

Есть контакт
Ксения Колесникова  •  rg.ru/art/1942200
Позитивно оцениваю то, что происходит в российских 
школах. Во-первых, важная новация — бесплатное го-
рячее питание для детишек. Более того, школы будут 
размещать меню на своих сайтах — когда такое было?! 
Посмотрим, как это заработает, но звучит здорово. Во-
вторых, в школах появятся новые программы воспита-
ния учеников: неформальные. Здесь обещают и соци-
альные школьные проекты, и дискуссионные площад-
ки, и спортивные праздники. Это на самом деле важно. 
Современный ребенок просто не умеет общаться вне 
гаджетов. Детишкам реально трудно даже просто пере-
сказать рассказ. Такие площадки будут способство-
вать развитию подобных навыков. А вот насчет работы 
студентов в школах у меня двойственное мнение. С од-
ной стороны, молодежи нужен опыт, да. С другой, сту-
дентов дети не воспринимают всерьез, да и те хотят 
быть «добренькими», поэтому за улыбки готовы ста-
вить «пятерки». А ставить надо за знания. 

Анастасия К.

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем 
сайте яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

НАУКА  Бактерии оказались способны 
путешествовать в космосе
rg.ru/art/1942678

ПРИРОДА  Ученые обнаружили новый вид клеща
rg.ru/art/1942653

ЭКОЛОГИЯ  Названы регионы с самым грязным 
воздухом
rg.ru/art/1942632

ГАДЖЕТЫ  Какие смс-сообщения лучше удалять
rg.ru/art/1942591

ИСТОРИЯ  В Израиле раскопали крепость, 
построенную в XII веке до нашей эры
rg.ru/art/1941976

ЗДОРОВЬЕ  Обнаружен подавляющий рак витамин
rg.ru/art/1941944

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru

СОБЫТИЕ

26.08
среда

На фотографии 1954 год — москвичи едут на троллейбусе на футбол. 
Сегодня такой картины в столице уже не увидишь. А история этого 
вида транспорта началась 15 ноября 1933 года, когда он впервые 
выехал на столичные дороги, заменив конки.  Его быстро полюбили 
москвичи, гости города и кинематографисты. Так возила по 
Садовому кольцу пассажиров на троллейбусе Люба, героиня карти-
ны «Берегись автомобиля», в другом фильме — «Первый троллейбус» 
— водитель Светлана не мыслила себя без баранки «рогатого» . 
Синий троллейбус, который воспевал Булат Окуджава, утром уже не 
вернется на столичные дороги. Навсегда ушла в прошлое картина, 
когда пассажиры, вздыхая, поглядывали на часы, в это время води-

тель поправлял соскочившие с проводов дуги троллейбуса. Ушел 
запах его дерматиновых сидений, его мерное покачивание во время 
пути, шум электромотора. За долгие годы столичная троллейбусная 
сеть успела стать крупнейшей в мире. Но 
пять лет назад этот вид транспорта уже поте-
снили с Тверской улицы. Сейчас на маршру-
ты «Т» выехали электробусы. Впрочем, уже 
осенью обещают один маршрут вернуть, 
прокатиться в прошлое можно будет от 
Комсомольской площади до Новорязанской 
улицы. 

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Валентина Петренко,
общественный 

и политический деятель
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